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Los queretanos "somos 
priístas por sentimie.nto", 
según Antonio Calzada U. 

+ "Mis promesas de 
campaña fueron re
alizaciones en mi 
gobierno", asegura 
a 18 años de haber 
recorrido el estado · 
+ Los ex goberna
dores no somos 
factor de influen
cia, no recomenda
mos a nadie y sólo 
estamos para apo
Yar al gobernante 
en turno, af ir~a el 
actual delegado del 

Calzada Urquiza: hace 18 IMSS en el DF 
años Pasa a la Pág. 24 

Iniciaré en Querétaro . un 
gran movlmiento nacional: 

Raúl Ugalde, del PARM 

¡G 

+ RescaJaremos la 
Constitución y la 
soberanía popular 
para que el pueblo 
sea dueño del gobi
erno, asegura el ex 
preso político y ex 
líder del MLN en 
1960 +Con el 60 % 
de mexicanos que 
votara, el sistema 
de fraude quedaría 
aniquilado, sostiene 
+ Dice no ser mili

Vista parcial de los asistentes al encuentro celebrativo del primer aniversario de la apertura del 
semanario "El Nuevo Amanecer de Querétaro", el 21 de mayo pasado. (Fotos de Jesús Ontiveros). Carlos Monsiváis 

+ Con una reunión plural sin precedente celebró este semanario su primer año de vida, el 21 de mayo 
+ Presentes, dirigentes y candid(llos de ocho partidos políticos, así como líderes y militantes de 
organizaciones urbanas, campesinas y sindicales+ '{ambién COIJ.Currieron representantes del sector oficial 
y de movimientos sociales + Académicos, re{igíosos y periodistas de medios de comunicación locales y 
nacionales, convivieron en torno al pastel de los tiempos nuevos +La existencia de "El Nuevo Amanecer 
de Querétaro", según el presidente del Centro Nacional de Comunicación Social, José A/varez !caza, es 

tante p· armista ... Ugalde · Alvarer;: abstencio-
nistas "no me interesan los 

antecedentes del PARM ni firmaré ningún 
ingreso" + Inicia su campaña este fin de 
semana Pasa a la Pág. 22 

signo de inició Querétaro una ntieva etapa en su historia 
+ "Es un modelo típico del progreso de la prénsa en 
México", afirmó el escritor de "El Universa/"+ No hay 
zonas vedadas a la crítica, sostiene el ensayista Carlos 
Monsiváis +Asegura que la pluralidad en las publica
ciones independientes es el elemento más sólido para 
la construcción de la sociedad civil + Los periodistas 
debemos participar activamente en los cambios del país, 
señala Pedro Va/tierra, director de la agencia Cuartos
curo + El periodismo es nuestro aporte para hacer una 
sociedad justa y fraJerna: Carlos Wagner 

Una historia de abusos de la PJ-Carrillo 

"Si me denuncia, te ·mato 
a ti y a dos o tres más ... " 

Eran apenas las nueve de la noche del miércoles 22. Estábamos 
platicando tranquilamente afuera de la casa (Higuera 81, 
Carrillo Puerto), cuando llegaron dos coches. En cosa de 
segundos se bajaron 't se dirigieron a nosotros. 

- j~Omos de la policía judicial... están detenidos! 
Y de inmediato, todavía no salíamos de la sorpresa, 

empezaron a golpearnos. Puñetazos, rodillazos, patadas. 
- ¿Quién de ustedes es "El Faro" y "El Piri" ... ?, gritaban 

los agentes cOn fuerte voz, mientras nos golpeaban. "No están 
aquí", les respondimos. . 

Eso los ~nfureció más. Pues están detenidos ... y a golpes nos 
subieron a las patrullas. 

Una historia tan cotidiana entre nosotros. A estos relatos 
casi ya nos acostumbramos. Pero hay gente que ya no tolera 
ésto. Los propios afectados y sus familias denuncian este 
abuso. Su indignación es bien justificada. Cuentan sus 
familias y algunos de los afectados -entre quienes están Ismael-

Pasa a la Pág. 22 

Cultura de violación 
sistemática de derechos 
humanos: Red Nacional 
Los derechos humanos en México se 
encuentran, hoy, en un estado sumamente 
lamentable, y lo más grave es que se ha 
instalado una cultura de sistemática 
violacié>n de esos derechos, de tal manera 

.qµe los atropellos son admitidos como lo 
.más normal y que no tienen remedio y 
. nada puede hacerse para evitarlos, afir-
maron_ en Querétaro Jesús Michel, de_! 
Comité de Derechos Humanos Pueblo 
Nuevo, de Tlalpan, y Cuauhtémoc López, 
del Instituto Mexicano de Desarrollo 
Comunitario, de Guadalajara, Jalisco, al 
término de los trabajos del . encuentro 
nacional oe la Red de Comités Derechos 
Humanos, organismos no gubernamen
tales, realizado el sábado. 18 y domingo 19 
de mayo, con la participación de . 14 

Pasa a la Pág. 23 

LA OTRA CARA DE-LA CIUDAD 
El callejón de las 
Buenas Entradas 
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EDITORIAL exactamente aqtrelTu que con más . 
ahinco se intenta destruir en éstos Comunidad 

Tiempo de paz 
Eduardo Mendóza Zaragoza 

Trabajar por el bienestar en la casa com_tín-· días ... " . 
Dos realidades que hablan de la ur

gencia de un delicado equilibrio. Un 
desafío muy especial para nosotros. 
Cuando el autoritarismo parece en 
ocasiones ganar un repunte, el espa
cio del diálogo, del encuentro, se ha
cé mucho más necesario . . Y en Que
rétaro parece haber quedado bien en
tendido ésto: hay madurez, incluso en 
instituciones públicas, para la con
vivencia pacífica, para el trabajo en . 
favor del bienestar de la casa común. 
Hay que hacer de la tolerancia una 
práctica cotidiana. El encuentro del 
21 de mayo nos ha dejado complaci
dos pero también más comprometi
dos: la obr~ plural es tarea colectiva. 
Gracias. Nuestro empeño lo reafir
mamos: queremos un Querétaro más 
gentil, más lleno de esperanza y de 
confianza. 

"Pienso que El Nuevo ;\manecer debe tolerante". 
seguir siendo un espacio de debate, Fueron éstas las palabras con las 
porque si algo le ha faltado al país es que Carlos Monsiváis, sociólogo y es
voluntád de discusión, donde la gente critor de singular relevancia nacio-

Hoy es tiempo de paz. Brota de la 
alegría de Pentecostés. · Cincuenta 
días después dela ascención de Cristo 
resucitado~ Ahora se manifiesta 
plenamente el espíritu de Dios. 

Aúh con algunos destellos de in
certidumbre, la paz se asoma ante la 
certeza de un nuevo sol que acaricia 
las entrañas del corazón. 

. no sienta que el adversario es su nal, concluyó su intervención duran
enemigo, y pienso que en ese sentido te la mesa redonda con la que este se
El Nuevo Amanecer es el resultado de manario celebró el cumplimiento de 
una cultura política más libre, más su primer año de existe~cia, el p~ado 
fértil, más generosa y, sobre todo, más 21 de mayo. Palabras que estuvieron 
.....-------------------, acompañadas de un testi-

Tiempo de paz: tiempo de abrirse 
y acoger. Tiempo de recoger y 
compartir. Tiempo de dar y recibir. 

Ha llegado la hora: es la hora de 
Dios. Abandónate en sus brazos y · 
despreocúpate del ayer . y del 
mañana. Deja que los muertos 
entierren a sus muertos. 

Tiempo de alegría ante el gozo 
que brota de la media noche. La 
noche .oscura, la noche de Dios, sin 
aurora ni linternas, se abre ahora 
como un manantial de luz y de 
certeza . . 

Alabado sea el altísimo, que en su 
existencia sin rostro nos ha mostrado 
y acompañado en el encuentro de la 
grandeza que surge de la confusión, 
que hierve en la noche tenebrosa del , 
amor dominado por el odio. 

Pero la verdad es una y ahora 
surge con un résplandor infinito, 
pleno de presencia hasta en los -
confines más oscuros de la creación. 

La paz ha llegado. Ahora 
conocerás la certeza, el verdadero 
amor, y podrás cantar con Franci_sco 
de Asís la sinfonía universal del 
Hermano Sol, donde todas las crea
turas se dan la mano y viven ·el 
regocijo de ser hermanos ante la om
nipresente grandeza del Dios de la 
Certeza. 

¡Hermanos! ¡Hemos trascendido la 
oscuridad de más allá del océano! 
Sigamos cantando, afl,ora la Oda a la 
Alegría, obra cumbre de Shiller y 
Beethoven que ha trascendido mil 
veces la noche del sufrimiento. 

TIEMPO DE PAZ. 

p 1B D PT · monio que recogía el marco 
1r' • dél encuentro, alegre y fes-

,-·_,,.....-..._ 
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tivo, al que concurrieron 
representantes de práctica
mente todos los medios de 
comunicación de Querétaro: 
"Tenemos la oportunidad 
de asistir a una reunión plu
ral... plural, algo de lo que se 
habla mucho ero que es 

"Hermoso regalo" 
Parece que el último suspiro de esperanza; terminó para el 
legislador demócrata de Estados Unidos Byron Dorgan cuando 
todos sus intentos por evitar la vía rapida para negociar un 
Tratado de Libre Comercio con México y Canada, fueron 
frustrados por la Cámara de Representantes al autorizar a 
George Bush negocie el tan controversia! "intercambio com
ercial". 

Desde luego al conocer la aprobación del mecanismo fast 
track el representante de la Casa Blanca se mostró más que 
satisfecho y dijo paladinamente que este era como "un hermoso 
regalo de fin de semana", en tanto que la central obrera (AFL
CIO) más grande de aquel país norteamericano, manifestaba 
a la par su enorme desaliento por los resultados de las 
votaciones obtenidas en el Congreso. _ 

Y después de tan estruendosa publicidad, los legisladores se 
decidieror1 pues, a aceptar la vía rapida de las negociaciones, 
en las que, impusieron como unica condición, la supervisión 
continl,la que estaría por verse. 'Empero fuera de todo ello aun 
faltaría la úl.tima palabra en esta ocasión, del Senado. 

Faltando todavía un año antes a las elecciones para elegir o 
"reelegirse" como )i)residente en los Estados Unidos, Bush se 
puso listo y.· por eso lo importante para él, el negQciar un TLC 
que origine "más" empleos y en consecuencia competitividad. 
La prisa por esto no es· de gratis y los retoques finales tendrán 
a fuerza que darse durante los ultimos meses de este -año~ para 
llegar así coa rrianos llenas de ofrecimientos, en las elecciones. 

Felicitaciones del Comité de Solidaridad Por supuesto que el "intercambio comercial" de Estados· 
Unidos con México convertiría sus dificultades económicas a 
prosperidad y solo prosperidad pero unicamente para las altas 
esferas ehtpresariales, no para las clases obreras que pese a 
todo, no han cesado sus protestas, junto con los grupos 
ecologista!> y otros más que rechazan todo .esta faramalla que 
a fin de cuentas solo perjudicará sus intereses. 

Por este conducto queremos expresar 
nuest;Tas sinceras felicitaciones a El 
Nueve Amanecer en su primer aniver
sario, no sólo por el espacio que nos ha 
brindado para nuestras colaboraciones en . 
el trabajo de solidaridad con los pueblos 
en lucha, sino por haber podido subsistir 
pese a todas las dificultades que tienen los 
medios de comunicación independientes. 

De ésto se desprende sin duda que se ha 
ido fortaleciendo la base de los colabora
dores convencidos de la necesidad de 
contar con espacio para la libre expresión 
de la idea. Sin duda también El Nuevo 

Amanecer ha despertado interés en la 
comunidad queretana deseosa de conocer 

. nuevos puntos de vista sobre los mismos 
temas que a diario se · discuten por los 
canales oficiales. 
Hacemos votos porque en breve El Nue

vo Amanecer pueda, además de un sema
nario, ser un diario informativo, deseán
dole exito en la información para nuestro 
pueblo y muchos años de existencia. 

Dulce M. Arredondo V., Comité Quer
etano de Solidaridad con los Pueblos en 
Lucha, Querétaro, Qro. 

Sin emb~rgo, aun cuando esta aprobación del fasf track solo 
concierne a los norteamericanos, . es preocupante observar 
como en la Cámara de Representantes con su voto a favor, 
deciden el futuro, también, de México~ otorgando el poder que 
se concentra en un solo hombre, que felizmente, junto con 
Salinas se sentará en la mesa de negociacione_s y planearán 
"bajo vigilancia", el destino de sus dos paises representados, 

Pasa a la Pág. 23 
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A inanera de carta 
Luis Fernando Flores Olague 

Estimado Efraín: 

Como muchos, me sumo al deseo de 
larga vida para tí y El Nuevo Amane
cer. 

Debo reiterar la gran importancia · 
que un medio de· comunicación; flex
ible, abier~o, crítico, en la lógica de 
un persistente descubrimiento, en 
momentos aciagos e inciertos ad
quiere. 

Máxime cuando sabemos, las 
maneras y formas por medio de las 
cuales ha tenido que irse constru
yendo El Nuevo Amanecer. Que está 
por demás decirlo, en un México 
como e·l nuestro, ni es fácil, ni resulta 
sencillo su andar y su esc-urridizo 
caminar por ojos, voces y opiniones 
del público. 

Hay en el grato escenario del 
periodismo, luchas, batallas 
enormes, perspicacias, envidias, vig
ilancias, y hasta inquisidoras miradas 
acusando la gravedad de la ob- ·· 
jetividad periodística. 

Semanalmente, creo no equivo
carme. caqa vez un mayor número de 
lectores ansían el contacto con un 
Nuevo Amanecer. Enhorabuena 
hoy, porque un aniversario más no 
implica sólo madurez, sino resisten
cia también a muchos avatares de la 
vida diaria. · Un aniversario más, a mi 
ver, que contrae nuevos compromr
sos e ideas. Convocatoria a nuevos 
encuentros. 

No es metáfora señalar que h·acer 
periodismo es hacer cotidianidades 
nuevas. Y en este histórico m\lndo de 
aventuras, · a veces costosas, veces 
angustiantes, muchos medios han 
tenido que claudicar. Bella profesión 
la del periodismo, ·y t~mbién es 
ingrata. Cuántas páginas· y páginas 
no han tenido que ser socavadas en el 
ropero de la ingratitud gubernamen
tal. Cuántas más no han tenido que 
despedirse, a manera de simbólicas 
palomas por el horizonte de las esper
anzas. Y cuántas, en fin, no han sino 
optado por los oportunismos, 
seguidismos, éaravanas en turno y 
hasta jugado un papel, desgraciado, 
de incriminación y censura a la 
propia opinión pública. 

-Y-sabemos, desde luego, que en la 
larga historia · del periodismo 
nacional, medios ha habido insisten
temente, en el afán de edificar 
nuevas palabras a situaciones, nove
dosas y constructivas críticas; perspi
caces caricaturas. En fin , foros en 
donde realmente habla quien tiene 
que decir algo cierto. Con reporteros; 
verdaderas hormigas, celosamente 
provocativas de desanúdar los ver
icuetos de una sociedad, entre som
etimientos discursivos e incesantes 
llamados a callar. 

Pero siempi:-e, en el medio, no 
faltan los irrespetuosos de la única 
palabra. _ Los considerados, desde 
algún ladc del dolor , burocr~tizante 
de la sociedad: indolentes periodistas 
empec:;inadas en descubrir lo que 
realmente ocurre. Los pujantes 
guerreros de la crítica. 

Ya en Querétaro de los cuarentas, · 
del siglo XIX, .. El Diablo Verde"; no 

hacía gracia a éiertos grupos 
oligárquicos de la entidad. No era 
para menos, en sus páginas borbor
itaban certeras críticas; in~isivos lla
mados de atención. "Profanas 
manifestaciones a incitar al pecado 
del liberalismo", se diría en aquella 
época de encumbrados políticos· ter
ratenientes y clérigos. 

Pedro, Castera, diputado en tiem
pos de elecciones de Juárez. De
safortunado ingeniero minero en Dirigentes pollticos, colonos y colaboradores. 

búsqueda de metales, y, hasta cierto 
punto acertado novelista. A más de 
controvertido personaje en el hospi
tal de San Hipóli_to, en la ciudad de 
Méxict;>, fue durante un tiempo se
cretario del congreso local para asun
tos electorales. En "El Federalista", 
audazmente, daba cuenta de tejes y 
manejes que en un momento dado se . 
vivían en el Querétaro de la época, y 
sobre todo de un fenómeno hasta la 
fecha sombrío: el fraude electoral. Y 
no era sin base su crítica al respecto, 
él mismo contendió con Nicolás 
Campa para su diputación. Y en · 
cierto momento, como de esos 
momentos que hoy se viven en 
Guanajuato, o en San Luis Potosí, y 
por algún rumbo cercano, no se le 
reeonoció la posibilidad de estar en el 
congreso nacional. Se arguyó "falta" 
de edad. Ello no lo desanimó en un 
oficio que por voluntad propia, sin 
necesidad de credencialismo alguno Dictadura en la jnf ormación 
para acreditarse, escogió: el perio- Dulce Ma. Arredondo Vega 
dismo. !!Jllllli!1 _. ............ -..~ ............................... ..-............. ... 

Creo que hoy día, un medio de En el pasado festeJo del ler. AnÍver- porque solo existe un aparato que 
comunicación, firme en convicciones sario de "El Nuevo Amanecer", debe marcar el rumbo hacia donde 
y deseos de reivindicar la voz, de varios puntos destacaron en el evento deben orientarse los ·cambios; es 
quienes en otros lados son acallados, y podemos resumirlos como sigue: decir: el motor de estos mQvimientos 
no solamente tiene la afrenta de La asistencia nutrida y heterogénea viene de un solo lado: del partido en 
desenmascarar a quienes sujetan el denota sin duda la apertura real de el poder. 
anhelo social con manos extranjeras este espacio informativo a todas las En este sentido el discurso en el 
y ajenas, sino además, descobijar a ideas. Esto desde va da al semanario periodismo oficial tiene que alinearse 
los propios medios, hoy, según una base o una infraestructura muy y_ someterse hacia lo permitido; lo que 
algunos, baluartes magnánimos de la rica , que tiene que fructificar a ' o.bliga a la rigidez y estereotipos del 
libertad de palabra y acción. · medida que siga desarrollándose, discurso escrito. Por lo que no solo 

Pero como sabemos, en la medida contando desde luego coñ el apoyo de se deforma la información; sino que 
que más recursos tecno.Iógicos exis- todos los colabondores y ge sus se deforman las conciencias que han 
ten para la comunicación, mientras lectores. Es un hecho que los introyectado contradictoriamente 
más se extiénden las redes de obstáculos a la .prensa independiente que lo único que pesa o que vale, és 
información, y crecen vertiginosa- no sólo seguirán existiendo sino que el discurso oficial; llevándolo al 
mente los intereses sobre el medio, irán en incremento a medida que los desprecio de otro tipo de discurso 
desgraciadamente, ·menos se dice. canales oficiales comiencen a ser escrito: el que construye el pueblo 

Esto que pretendía ser solamente insufidentes ante lo que puede deri- con todas las limitantes que le ha 
una enhorabuena y muchos años por varse de la apertura también ofiGial dado su nivel educativo y el escaso 
delante, disculparás, Efraín, se haya que se ha dado a la oposición, aunque · desarrollo en su pobreza. 
dibujado de otra manera. Empero, es ' ésta esté bajo los límites de una La dictadura. de la información 

- necesario contar en el medio con un "democracia de baja intensidad" (*) trae como consecuencia el estancam
periódico que recupere significados · y para lo cual se emplean formas - iento en la expresión escrita, falta de 
distintos, y hasta tal vez m-ªyoritar- sofisticadas y sutiles de intervención. claridad y creatividad. Sin embargo, 
ios, de cuanto piensa y/vive la gente. Por cuanto a las problemáticas en la .medida que se dán los espacios 
Vaya esto entonces, como una planteadas por los participantes; con de expresión, estos lastres tienen que 
exhortación a continuar, no declinar frecuencia se hizo alusión a la pob- ir desapareciendo, pues la expresión 
ante la espesura de las cavilaciones reza o deficiencia en el discurso del . de las múltipless ideas no solo enri
institucionales., y dar voz a muchos, ·periodista en Méx.ico, lo que hace quece de pot sí el análisis del acori
que por Jo pronto son escuchas y po.co atractivo la lectura. En esta Jecer social, sino también las con
lectores. misma línea se babló de que en ciencias, la participac~ón en la toma 

Y terminaría parafrasean-do algo, . nuestro país los Reriódicos se arman de decisiones y la claridad en las 
que des_graciadamente s0nará a irre- a partir de declaraciones políticas. ideas. Allí radica pues la riqueza del 
mediable destino, pero implica algo Sin lugar a duda!S hay mucho de proyecto plural de El Nuevo Amane
qe certeza: quien es capaz de arrojar verdad en esta crítica; y no e_s nada de cer y de los canales que vayan perm_i
su tinta por el océano riegrusco del extrañar; pues cuaiido en un sistema tiendo Ja publicación de las-diferen
nuevo "desordenamiento mundial", político no existe ·º se impide la tes ideas. 
será capaz de arrojar también algunos movilidad social, el estancamiento de - ---------
grados d,e su conciencia, · la sociedad se da en todos los órdenes ' Documento de st . . Fé 11. Dic. de 1988 , 
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UJIAlUmo H IQORJUCION, A!IAUSll Y .U.naJU.11'fAS 

Signo de oue ha iniciado Querétaro una nueva etapa: Alvarez· lcaza 

Proyectos periodísticos com·o "El Nuevo Amanecer de 
Querétaro" se están multiplicando: Carlos Monsiváis 

Con un encuentro sin precedente - que mostró el sentido, pienso que El Nuevo Amanecer es el 
rostro pl1:1ral dt;l Querétaro contemporáneo, y resultado de una cultura política más libre y más 
donde baJo el mismo techo estuvieron dirigentes fédil, más generosa y, sobre todo, más tolerante". 
políticos de todas las ideologías, ministros En su turno, José Alvarez Icaza -que estuvo 
evan~élic:os )'.' católicos_, a~ igual que repre~ent~ntes acompañado por su esposa Luz María Longoria, de 
d~ . rnsntuc10nes . p~bhcas Y. orgamzac1ones la .revista Cencos-Jglesias-, afirmó que en l-0s 
d1s1dentes y movimientos sociales, urbanos y últimos 25 años la prensa mexicana "ha avanzado 
campesinos, lo. mismo q i.¡.e encumbrados muchísimo'' y recordó que tan sólo en los tiempos 
académic<?s y reporteros de prácticamente todos del diazordacismo al periodista que se arriesgaba 
los medios masivos de comunicación en a hacer una crítica sencillamente se le castigaba 
Querétaro-, celebró nuestro semanario " El Nuevo con la pena de muerte. "Cuando me invitaron a 
Amanecer de Que}étaro" , el inicio de su segundo venir a la celebración de El Nuevo Amanecer 
año de existencia. acepté venir encantado porque ésto es un model¿ 

CoJ!lplementaron . est~ marco plural C<?n _Ia tjpic~ del progreso de la prensa en Mexico. Que 
presencia de los. penod1~tas Carlos Mons1váis, una cmdad como Querétaro tenga un periódico de 
des~acado ei:isayista mexicano . de talla ínter- este tipo, nacido de los periodis'tas de este ambi
nacional; Jose Alvarez lcaza, pres1dent.e del Centro ente, que tuvieron que sortear los problemas que 
Nacio~al de Comunicaci9n Social y editoriali~ta de ustedes bien conocen, y que esto se mantenga y 
E! Universal; Pedro Valtierra, reportero gráfico-de tenga un año de vida ... esto es signo de cambio se 
renombre y director .de la Agencia Cuai:toscuro, y ha iniciado una nueva etapa en la vida 'de 
Carlos Wag~er, subdirector del semanario Guía de Querétaro. Hay ya un periódico hecho por perio
Zamora, Mich., así como -el politólogo queretano- distas jóvenes, con libertad y capacidad crítica que 
Gustavo ~bel Herná? dez Enríquez y el señor l~aac va abriendo brecha y más brecha va a tener que 
Delgado, Jefe de fotografos del gobierno potosmo. abrirse porque ésto es absolu- .. · · 
·. Tras las intervenciones de los invitados, que tamente irrefrenable e im

g1rar_on en torno a la prensa contemporánea de posible de parar. Crece la 
Méx1co, numerosos asistentes tomaron el sociedad civil afortunada
mi~r<?f~no para hacer apo~tes ~valuatorios a un año mente y crece una juventud 
de mic1a~o el proye~to ed1 ~0.n~l que sostit:ne a este mexic~na que quiere un país 
se manan o, concebido, dtng1do y realizado en más hbre generoso y fe
todas sus fases por Periodistas con un planteam- cundo". ' 
iento independien te y plural. Ante una asistencia verdad-

reporteros gráficos no reciben ningún es.tímulo y 
su material es considerado en las redacciones de los 
periódicos como de relleno. · 

"Hay periódicos nacionales en los que el 
fotógrafo y la fotografía están totalmente 
marginados, y yo siempre J:>ugné, en Unomásuno 
y La Jornada, porque el fotógrafo esté presente en 
las juntas de planifjcación y evaluación, pues éso 
le permite participar y hacer un mejor trabajoo", 
señaló tras sostener que el país está viviendo hoy 
"una etapa muy importante en su vida política" 
en_ la cual los periodistas debemos participa; 
activamente. 

~l ~aber que en lugares como Querétaro hay 
periodistas que están proponiendo una nueva 
forma de trabajar en el medio y abrir espacios, es 
muy estimulante, pues las cosas van mejorando. 
Esto habla de que el periodismo va teniendo más 
cercanía con la sociedad, dijo para concluir su 
exposición el excorresponsal de guerra y fundador 
de las ag~ncias Imagenlatina y Cuartoscur,o. 

Por últ1ino, Carlos Wagner reseñó la historia de 
39 _años de vida del semanario Guía de Zamora 
que comenzó como una hoja parroquial y hoy e~ 
un consolidado proyecto independiente con
vencido de que con su trabajo "aporta'mos ~uestro 
granj.to de arena en la ccmstrucción de una 
sociedad más fraterna, más solidaria, más com
prometida con el progreso y la justicia". · 

~n su. exposición, Carlos Monsiváis mostró su eramente representativa de 
s!it1sfacc1ón por e~fontrarse en una reunión efec- Querétaro -presentes tn~s can

,ttvamente plural, algo de lo que se habla mucho didatos a la gubernatura del 
pero q~e ,,con I_llás ahinco se intenta destruir -en estado (PRD-PRT, PDM y 
estos d~as. , e hizo un rec~ei;ito de las razones para PARM), así como candidatos 
el ?Pt~m1smo y . el pesimismo en la vida del al senado y a -Otros puestos de 
peno~smo mexicano? reseñando con especial elección, al igual que grupos de 
enf as1s el comportamiento de la prensa: en los colonos de Bolaños Peñuelas 
aciagos dí'as del 68. Hoy, dijo el cronista y San José el Alto Rubén Jar: 
ensayista mexicano, nada debe estar excento de la amillo solicitant~s de vivienda 
crítica. "No debe haber licencias ni zonas vedadas y co~eiciantes . ambulantes
ª la crítica". La s<;:>ciedad de hoy, d!j~, ha pasado hablaron luego Pedro Valtiérr~ 
de s~r. una socieqad cerrada, , mtolera~te y y Carlos Wanger. El primero 
do_gmati-c.a, a una soc1eda~ deseosa de pluralidad y de ellos manifestó que en en 
mas reacia a los dogmatismos. general en nuestro país los Salv~or Canchola, J. Cruz Rivera Pérez, Efrain Mendoza,. Carlos Waper, P.edro · 

Valt1erra, José Alvarez Icua. . , . "La fuerza de la sociedad civil está en todas 
partes y aún no se logra aplacar o reprimiT la gran 
enseñanza de 1988, que no obstante en el terreno 
informativo tiene todavía grandes problemas, 

. como la ausencia de pluralidad en la televisión, 
único mpdio que puede considerarse efectiva
mente como nacional" , señaló el autor de "Por mi 
n.ia~re, bohemios .. . ", tras hacer énfasis en los bajos 
tiraJes de Ja llamada .. prensa nacional, que no son 
sino periódicos capitalinos y unos cuantos ejem
plares al resto del país" . Excelsior, que es un 
periódico tradicional y de ·grao circulación, no está 
por. encima ~e los 100 mil ejemplares. Proceso, la 
revista mexicana que más éxito ha tenido en los 
últimos años, en los números de más éxito tira 120 
mil ejemplares ... y ésto para un país de 85 millones 
de habitantes. De aquí que el mayor obstáculo para 
el desarrollo de la prensa sea pt'ecisamente la falta 
de hábito de lectura en la población. 

"El esfuerzo de publicaciones como El Nuevo 
Amanecer -agregó más adelante Carlos 
Monsiváis- se está multiplicando en toda la 
república. L<?. veo, por lo menos en Guadalajara, 
Monterrey, TiJuana, Torreóffy Jalapa. El esfuerzo 
de publicaciones independientes, como aquí se 
manifiesta en un propósito de pluralidad, es de los 
elementos más sólidos de construcción de esta 
S<?Ci~qad civil, tantas veces frenada por una inercia 
h1stonea que la expulsa del terreno público. 

"Reitero mi felicitación a El Nuevo Amanecer 
pienso que debe seguir siendo un espado d~ 
debate, porque si algo le ha faltado al país, no diré 
Querétaro, que es la Atenas de México, es precisa
n.iente voluntad de dis~usión, donde la gente no 
sienta que el adversanó es el enemigo. En ese Flanquean a Carlos Monsiváis, Carlos Wagner, Efraín Mendoz~, José Félix Zavala y Carlos Jimén~z . Esquivel. 



Angelina. Villáfranca, Manuel ~emánder; y Sergio Calles: la hora de Mary, la hora del pastel. 

- ¡Hummm ... ! .¡Qué rico aroma brota de mi ser ... ! 
Sí, de mi ser, porque desde que Hortensia hizo el 
trato sobre mi nacimiento en la pastelería Hidalgo, 
yo empecé a cobrar vida. Que dizque me iban a 
vender con la mitad en efe y la otra mitad con 
publicidad ... yo ne entiendo de esos arreglos, pero 
lo importante es que ~stoy aquí, acabado de nacer, 
fresquecito, aquí para servirles aunque éstó me 
duela. Dicen que un pastel entre más pronto se lo 
coman, mejor. 

Y ahí me llevan. Me suben a una camioneta y 
entre cuatro fortachones me bajan y me dejan en. 
el salón Sahop. Me imagino que soy una gran 
maqueta que llevan al campo para amplificarla, 
pero nada de éso, me traen para hacerine pedazos. 
Ni modo, ése es el destino de· un pastel, para qué 
me quejo. Pensándolo mejor, si mi existencia es 
tan efímera, por lo menos trataré de pasármela 
bien. Y vaya que no empiezo tan perdido. Es una 
jovencita lo primero que percibo. Es Mary, esta 
mujer obsesionada en encontrar la otra cara a la 
ciudad, Ja muy noble y leal comole dicen. Trae 
vestimentas de gala y está trapeando tan de 
mañana. Qué limpio quedó el salón, pero no así 
sus ropas. Yo voto poi que mejor se cambie. 

Y ahí estoy, nomás .viendo cqmo van entrando 
los que al rato serán mis verdugos. No de gratis 
-me pintaron de blarrco para morir como Dios 
manda. Hasta inscripción me pusieron encima, 
pero estando Julieta tan cerc-a de mí, ¿por qué 
pensar en cosas tristes ... ? P@r ,eierto que está .muy 
ocupada recibiendo a _los invitados, les pide su 
nombre y les dá .unos - periódicos, con todo y 
suplemento de aniversario. Allá enfrente veo a 
unos cuates medios raros. Oí decir que les encanta 
el chandé.·y el merengue. Mejor me cuido de ellos, 
qué tal si me ~spojan de mis ropajes blancos? 

Ahora no sé qué ~ estará pasando. Supe que 
estaban esperando a unas."'vaoas sagradas", yo creo 
que Diosito las va · a dejar venir del cielo. ¡Ah!, 
pues precisamente aquí vienen llegando. Las 

Por Raúl Mendoza Z. 

reciben, todos los saludan y se sientan. ¿Vacas 
sagradas? Al que le dicen Monsiváis no le veo la 
santidad por ninguna parte, y yo que ~e quería _ 
confesar. Además, como que ese señor tiene algún 

·pendiente. Después de hablar se puso muy 
inquieto. · Se está levantando, yo creo que no le 
gusta estar entre los principales. Se va hasta atrás 
y se queda.junto a la cantina. Oye, pues qué pasó 
aquí, también ese otro señor que estaba junto a él 
-dicen que es gente de mucho peso en Querétaro, -
pero a otros les oí decir que era el de las bicicletas
se levantó y lo va siguiendo. Ojalá y no pa_se junto 
a mí, porque me late que él solo sería capaz de 
exterminarme. ¡Ah ... !,- ya entendí que quiere 
Monsiváis, quiere -que le conecten el celular para· 
mandar algún mensaje. En fín, a mí no me gustan 
las confesiones de prisa. Mejor busco al padre 
Fidencio -al tío Fide, como le dicen los chavos en 
Menchaca- que anda por aquí. Ahora, si el pastor . 
protestante también confiesa, pues me dá igual con 
cualquiera de los dos... · 

· --oOo-- -

¡Cuánta gente se juntó: acorbatados, ensombrera
dos, greñudos, perfumados. De todo, como en la 
viña del Séñor. Quién sabe si estaré soñando, .o de 
plano me equivoqué de planeta. · · O quizá .ya 
estemos en el sigló XXI de la Pluralidad. Ya me 
pasará esta confusión. Con eso de .que "n<'> hay 
pastel que dure cien años i;ii gente que lo 
aguante ... " · 

En aquella esquina · están unas platicadoras 
mujeres que con todo y su pelo blanco pare.cen 
muchachas de tan vivas que se ven. Sí, sí, ya lás 
reconocí, ¿cómo no iba a recqnocer a Rosita y a 

. '""% 

R osa María Septién de Vár;quez. Mellado, Guadalupe Septién G~rcía de Soto y Patricia Esp inosa 
de P arrodi. . . 

Luipita, las hermanas del maestro Carlos Septién 
García, el grande del periodismo de estos suelos 
queretanos. Lástima que se la pasen discutiendo 
par el PAN. ¿Del PAN? Cierto, dicen que esa 
bella señora, refinada, atenta y vestida de azúl, es 
Ja candidata a senadora por ese partido. Mira 
no más. 

Yo no sé si ésto será un mitin político o un acto 
religioso, pero ... ¡qué bonitas están esas flores! y 
esas frutas me fas saboreo. Vamos a ver quién las 
mandó: ... Gol... Golmich, ·ah, Calleja, Virginia. 
Está volteada la tarjeta, por éso leo al revés. A ver, 
viene otro nombre, Martha Erreguín, Indereq, 
seguramente una mandó las flores y otra las frutas. 

--oOo--

- Oye, pues aquí todo mundo pasa al micrófono, 
si yo pudiera caminar pasaría a pedir clemencia. 
Me acuerdo que por la bocina dijeron: ¿Alguien 
más desea tomar la palabra? Quizás quieran decir 
al~o los candidatos a la gubernatura... y en ese 
mismo instante sentí ganas de recular pa'trás pa.ra 
dejarles el campo. Se pararon al mismo tiempo, 
parecían dos gallos de pelea. Uno del lado derecho, 
de chalequito y corbata, Cr,uz Rivera, lo nom
braron. Y del lado izquierdo se paró un hombre 
de caminar apacible y voz sacerdotal. Era Salvador 
Cancho!ª. ,De pronto sentí com.o que se paraba 
para imponerme los sagrados viáticos, pero no. Se 
paró frente al de la derecha y no sé qué tantas cosas 
se dijeroA, que si se podía hablar de las tesis del 
partido, que no, que ni lo mande Dios. Hasta Pedro 
Valtierra se inquietó y ~·unque sólo vino de 
invitado se ·paró a trabajar con su lente. Ese 
célebre Pedro Valtierra andaba contento. Aquí no 
había encuerados, no eran los mineros de Pachuca, 
pero también había tela de donde cortar. Igual hizo 
don lssac Delgado, el jefe de fotografía del 
gobierno de San Luis Potosí, que también accionó . 

Pasa a la Pág. 6 
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El past~I de 21 de mayo 
Viene de la Pág. 5 
sus fierros. 

Un recuerdo que me llevaré hasta el final de mi 
corta vida es cuando presentaron a Carlos Jiménez, 
enviado personal de Enrique Burgos. En cada 
presentación se hizo costumbre aplaudir, pero en 
ésta ... ¡qué les cuento! no fue la excepción. Alvarez 
Icaza -aquel hombrón que según me dijeron 
anduvo en el Concilio Vaticano al lado de Juan 
XXIII- se quedó sorprendido de sí mismo. tCómo 
que alguien tan distinguido de la oposición le 
aplauda tan entusiastamente a alguien del partido 
oficial! Y no le quedó más que exclamar cuando 
encontró la primera oportunidad: 

- ¡Qué cambiado estoy! Mira nomás qué plural 
me he vuelto. ¿Yo, aplaudiendo al señor del PRI? 

Yo apenas alcancé a ver el sonrojo de la sonrisa 
del señor Jiménez. 

XXX XXX 

De todo había ahí. De las universidades. Oí que 
mentaron la Autónoma y la Vasconcelos. De los 
políticos, uhh, de todos colores y sabores: panistas, 
sinarquistas, anarquistas, trotskistas, socialistas, 
cardenistas, hasta maoistas . y priístas. ¡Dies mío, 
qué es ésto ... ! Ah, entre tanto "ista", me faltó uno 
que otro abstencionista. Estaban ministros de 
varios credos religiosos, grupos, sindicales de 
diversas ideologías, grupos campesinos, comer
ciantes, organizaciones populares y representantes 
de casi todos los periódicos· y revistas locales, y 
también de algunos nacionales, igual de los noti
cieros de la radio. Sí, de lejos alcancé a reconocer 
a Mauricio Arias, el de los anuncios, que vino a 
ayudar en éso de las ceremonias. Juan Trejo de 
Voz Ciudadana~ Jorge Lara, de Radio UAQ y José 
Luis Urzúa, de Radio Querétaro, ahí, entre la 
gente. 

Y cómo no recordar a Wagner, el periodista 
zamoi:ano del discurso largo. · 

Bueno, pues ya me estoy poniendo nervioso, 
porque ya los que iban a hablar hablaron, los que 
iban a ver la~ fotos de Ontiveros ya las vieron ... y 
ahora van todos rumbo a la cancha de basquet. A 
entrarle al mole. ¿Por qué no se echarán un 
partidito por ahí, por lo menos para estar un ratito 
más entre los vivos? Otra vez siento cómo me van 
cargando, siento como un suspiro el camino a la 
última morada. Me ponen enmedio, ahí cerquita 
de Fidel Soto y mero enfrente de don Pablo 
González Loyola. Yo tenía esperanzas de que, 
como ·:o hizo con los campesinos· de Begoña, 
abogara por mí, pero- lo único que hacía era 
mirarme, y como que se le hacía agua la boca ... no 
sé por qué. 

Atrás de mí, en una casita como de cantina 
estaban Rosita, Chave, Hortensia y Eulogía, 
apuradas sirviendo tamaños platotes de mole con 
pollo. Nomás miro cómo se chupan el dedo con 
el mole que preparó d')ña Victoria. : Me sentía 
preo'bupado de que el aientao mole se acabara 
porque luego luego me tocaría mi turno. Lo que 
empieza termina y ios pollos se acabaron. No sé 
por qué la gente no se quiere quedar con el sabor 

de la comida. A fuerzas...quieren algo dulce. A 
sudar, pues. Y ahí viene el padre Fidencio, pero 
en lugar de darme la absolución, como que también 
fes teja mi inminente desdicha. Los muchachos de 
Menchaca ·no quisieron dejarlo solo y se le 
pegaron, agarraron sus guitarras y se pusieron 
delante de mí ... quezque unas mañanitas. Sí, unas 
mañanitas que a mí me sonaron como golondrinas. 

Yo dije, bueno, pues mis últimas oraciones, las 
honras fúnebres. No, antes decidieron torturarme, 
no se qué me vieron pero me están confundiendo 
con una alberca. La neta, se querían dar unos 
chapuzones, ya nomás falta que se empiecen a 
quitar los trapos. 

Primero se puso enfrente de mí, Efraín, retador, 
que "a partil' el pastel", yo sentí que me quería 
hacer la autopsia antes de tiempo. Ponte a puño 
limpio, le hubiera querido decir, pero es que todos 
le rodeaban. Hasta Cristina vino a asomarse. Y 
como que aquél no se animaba a aventarse sobre 
mí, entonces uno de esos que les gusta amarrar 
navajas que lo avienta. Se estrelló de narices, 
pa'que se le quite. Aparece en ese momento 
Angelina Villafranca y como la mujer del santo 
sudario, acongojada limpia el rostro embadurnado
del Efraín. 

Como si fuera un ritual, a Mary le tocó su tumo. 
Me retó. La empujaB de la cabeza. La medio metió 
y la sacó y yo pude verle su otra cara. Una cara 
blanca y dulzona, llena de betún. Yo reflexioné: 
ah, es que no sólo la ciudad tiene otra cara. 

Angelina, mortificada, cumpliendo con su labor 
voluntaria-de lim.p_ia. Ahora traen a Manuel, cual 
guerrero al sacrificio. Al jefe de redacción del AM 
de Celaya no le respetaron ni la corbata. Cuando_ 
sacó su cabeza de mis entrañas, me fue fácil 
asociarl'o con el enmascarado de plata. 

An~elina, solícita, apenada, limpiando cremas. 
Fab10la, la del "queseoiga" se quería escapar del 

ceremonial. Pero ahí la traen ... y de morenita.nada 
le quedó. . . 

Angelina, ahora casi llorando, en su misión. , 
. ¿Dónde están. los Ontiveros, Chucho Men
doza ... ? El fotógrafo ya estaba lejos, en el más 
seguro de los refugios: con su familia. "Yo soy 
fotógrafo y no .buceo en el día del cumpleaños", 
habría djcho. · 

--oOo---

Después, lo que ya saben. Sentí que un enjambre 
· se me venía encima: Me destazaron, me 

apuñalaron. No sé por qué no se presentó algún 
reportero del crimen, hubiera hecho algo por mí. 
Algunos, como en aquella historia del samaritano, 
hasta me despreciaron, tenían miedo de encon
trarse con restos de los bigotes de Efraín o Manuel. 

. Para evitar estas escenas, recomendaría luego el 
doctor Carlos Dorantes, en otros aniversarios será 
mejor llevar dos pasteles: uno para que le metan 
la cabeza y otro para repartirlo. 

A mí me dá igual, pensé, ya a esta hora no se 
valen las coujeturas. 

A mi lado están varios campesinos, los reconocí 
por el olor y por el sombrero. Eran de San José 
el Alto, y hasta llegaron c9n tortillas. ·Qué pude 

r 

acer ame emc;iantes e d os? Sólo -me les 
quedé mirando cómo comían pa1te cle mi dulce 
humanidad. Qué bueno, me dije resignado, qué 
bueno, siquiera que se olviden un rato de sus 
tierras que pelean allá por el cerro. · 

Ya casi mi existencia se apagaba cuando llegó 
otro ilustre person.aj_e. Era el doctor Samperio, el 
historiador, acompañado de su esposa, gue pronto 
hicieron ronda con los hermanos U gal de Al varez: 
Francisco y Raúl, el uno excandidato a goberna
dor, y el otro, apenas destapado, ese mismo día 21, 
como candidato a gobernador ... por el PARM. Mi 
consuelo es que todo mundo se llevó algo de mí. 
Lástima que el otro "gran pastel" sólo les toca a 
quienes gobiernan. Ahí no alcanza para todos. 

Mutilado, con media vida, me llevan de regreso al 
. salón, pues ya las guajiras del Chand.é estaban 
sonando. Y también las del otro conjupto, Dedos 
con Alma. Atrás de la música pude distinguir a 
un sociólogo de sonido... perdón, ingeniero de 
sonido, Pedro le decían, el mismo que le ayudó en 
la mañana a conectar su celular a Monsiváis. 

Me.pusieron junto a la cantina. Abandonado a 
mi suerte. De vez en cuando nos cruzábamos la 
mirada Chucho Ramírez, el mayordomo del hielo 
y la peda, y yo. Fue el único que me miró con algo 
de compasión. ¡Qué muchacho tan bueno!, alcancé 
a suspirar casi en mi última media hora. Dicen que 
es de los cristianos comprometidos. Será. 

Nuevamente ví a Carlos Jiménez, el represen-
, tante _de Burgos, que volvía al lugar de los hechos. 

Me clavó un momento su mirada y se retiró. Ya 
qué podía hacer por mí. De ahí en adelante me 
quedé indefenso, a merced de unas señoras que 
nunca antes había visto. Me cortaron tamañas 
rebanadotas que lo que quedó de mi fueron 
despojos. ¡Vaya que hicieron buena leña de este 
árbol caído ... ! , 

La gente se fue. Todo acabó. Se había hecho · 
noche. Ya de mí sólo el viento se acordaba. Sólo 
el aliento quedaba de mí, y aún así- pude escuchar · 
el cuchicheo en una mesa llena de reporteros. 

- Oye, ¿sí supiste? ... No q1,1e Cancho la era muy 
derecho ... 

--Por qué -contestó con sorpresa uno de ellos. 
- Pues me dijeron que ya lé entró también a éso 

del acarreo. 
- ¡Al acarreo! ¿A poco él trajo a la gente de . 

Peñuelas, a la de Bolaños y la de San José el Alto ... ? 
- No, ho$bre, qué dirás. , Acarreando ... pero 

sillas y mesas. Si hasta la madrugada se quedó a 
ayudarles, acarreaBdo mesas y sillas; cazuelas ... 

--oOo----

Efectivamente, de mí ya sólo quedan segundos .. Ya 
es la una de la mañana del miércoles 22 de mayo. 
Empiezo a sentir un frío de muerte. Mi vista se 
nubla, mi aliento falla. CreQ que la hora ha llegado. 
Ya hasta este lugar donde todo el día hubo abrazos · 
y aplausos, hasta aquí el silencio llegó. Para' mí ya 
no hay más, ni un segundo. Sólo alcanzo a sentir 
la brisa del nuevo día. Ha llegada un nuevo 
amanecer. Y se queda ... por mucho tiempo. 

Que yo, mis.ión cumplida. Aghhhh ..... . 
'f·>>,¡¡§t$1.i~Í! . l®N:m - ·-·~fil," l { 
~~ . -~ ~-ii 1! .. ~{f ,,.i. . ~~~ ,w 

El comelitón ... Ignacio Bemándea y José Vargas. 
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Isaac Delgado, 
Eduardo Men
doza Zaragoza, 
Jorge Manuel 
Razoy Hédor 
Cabrera. 

·Juvenal 
Jiménez, Ma

tilde Rivera, 
Javier Ledesma, 

ejidatarios de 
San José el 

Alto. 

El periodismo, profesión de 
valientes: P. Alonso Cardiel 

Las mismas paredes que oyeron a los preclaros 
misioneros de las Am~ricas, en el templo conven
tual de La Santa Cruz, ubicado en el cerro de la 
fundación de Quei:étaro, fueron testigos de la 
magistral oratoria de un franciscano de nuestro 
tiempo, el padre Alonso Cardie1, quien durante la 
celebración eucarística de acción de gracias por el 
primer aniversario de la apertura de nuestro 
semanario, el lunes 20 de mayo, hizo un severo 
señalamiento en favor del ejercicio informativo y 
la búsqueda de la verdad. 

Lector de este periódico, "que merece el 
máximo respeto", el padre Cardiel señaló que 
"Dios bendice ampliamente su trabajo y la 
profesión periodística". Es admirable su profesión 
porque es una profesjón de valientes, para cuyo 
ejercicio se requiere una verdadera vocación, 
afirmó, luego de advertir que en las páginaS:de este 
semanario no ha habido lugar para el amarillismo 
y el estiércol, ni para el desahogo de vanidades o 
la exhibición soeial. 

El Nuevo Amamecer, agregó el religic:>so 
franciscano .ante alrededor de un centenar de 
personas, no ha claudicado ni se h.a prostituido, no 
ha caído en la teritación de que para' competir con 
los grandes diar-ios tenga que recurrir al servilismo 
con los sectores poderos, políticos Q económicos, 
y aún los eclesiásticos, pues se ha caracterizado por 
su pluralidad y servicio al pueblo. "Manténganse 
humildes y realistas, no dejen de luchar por el 
camino del periodismo limpio y noble", exhortó. 

. Mauricio Arias Ordóñez y Jesús Flores Noriega,, 
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Queri!ótaro, .Qro., Ü mayo de 1991. 

Sr. ,Efratn Mendoza 
Dire~tor del Semanario 
"El Nuevo Amanecel:- ' de Quer~taro" 
P r · e s :e ·n t e 

El . ofic.t~ · periÓdhtico -~riesgoso, P.,ro fas

cin~té~-;· repre§enta · una oportuniaad· de ser 
· vir con i.a verdad· que debe se7 insoslayable-:-

Hoy, :~ue _ jµst~erite arriban;,al primer . aniver 
sario" del· sema~4ri~ ~~l Nu~~o Amane9er de~
Q~e~~t:aro", deSe<;_> patentllar Dii reconocimien 
to a_· .qui!'nes, junto contiga ·enfrentan con, _-;. 

vale!'ltla . este ;,et!>. cotidi.ario . de no faltar a:-
l.~ vérd~ci. . . 

Por · el tipo de periodismo que realiz-an desde 

su ,nªcimeinto., · sin afloj·M : el paso., ·mi. m!s -
afectuosa felicitaci6n y deseos porque con-

tin~~n los ~xitos. 

-.•.: 
..:.~. 

· "-· 

Querétaro, · Qro. , a 21 de mayo de 1991 . 

LIC. EFRAIN HENDOZA 
DIRECTOR DEL PERIODICO 
11 EL NUEVO AMANBGER DE' QUERETARO" 
P.RESE -NTE 

Mayo 16 de · 1991. 

SR. · EfRAIN MENDOZA. . 
DIR.ECTOR DEL NUEVO AMANECE~ 
DE .QUERETARO. . · 
GUERRERO . NUM. s4 NTE. 
C I U D A D . 

. Con m"otivo del . Primer Ani .versari~ de. vida. 

pe~io~~stica, ex~reso a .usted y ai ~guipo . 
editorial del NOEV"O AMAtH:'.CER .·DE QUERETARO; 

· 1111 congr:a_tulai:i6n sincera y mis ll~tos··- ~or
que la ~res.eneta. de S,U semanÚi"O ·tortalez
C'a los espacios de .expres.íón ·de l.a socie-- · 
dad ·civil, Y eontin~e ~~ntrlbu~endo ' a : la. -
f or~acl 6n .de la op inün pl'.íbl ¡ c~, con 10 _ ._ 

cual s~ .enriquece la pol1tic~ y . l~ so~te~~ 

.daif •. 

Aprovect11;i la opórtun-i dad · para · ei;qir.esar.i.e 
' l_as segur ida.des . d·e · mf eonsi _d~rac tori· mh 
!listt·nguid'a. , , ~ 

~~r· E: N. A ~ . 7 N _T E. 

'. =-""' · . . ' 

···' · 

Lic .• · JESUS RODRIGUEZ HERNANDEZ. 

-~~-·""~,,¡:~~ 
--~ ~·""'· _,, 

• 
C.U. -Mayo 2,0 de. 1991. · 

LIC , EFRAIN MEWVOZA ZUIJZGA 
VZRECTOR VE. EL NUEVO AMANECER . 
V.E QUERETARO 

' f'RES!i'NT •E 

. ·· HtÍb,(;_e.ndo ·¡;~guido co~e.ttte. bt_ pMye.¡;.ckó.;_ "40cJJJÍ. dé El Nuevo 

Am<tne.ee1t de. Que1té.tal<p, s~ de. 1n6o~.n. AÍzá.ti.Ú.6 rJ .At-

.t.eJ<na,Uvai, polt uú me.d.lo me. pe.11.111-Uo 6~1> y e.n upe.CÁill 

. a U:l>úil, Sotúótogo ~6Jr.abt Me.ndoza .ZúJUga.; no óo.lamwte poir. la" ht 
qiJÍ:e.tu.d pe¿úol/.Á..l>liCá., 6i.no .c6ob1te. ,t.odo po>t e.l .t.uón pM4 · eubllÁI<. :=-· 

· la nolicáJ., rJiAJWJ. y e.l. 1te.polrb.je. de, 6oltá0 de. Útdole. i.oclaL. 

Al u.>Wune. .4 ·LA. 6elicli4.ci.6,n . de. lit 1>oc.ledo.d. queJr.e..tana. po1t 1>u ~
:· melt· ~V~«;JÚO. ru .due.o mucho!> ·.111114 en Ult ll!Úm<t b.,iM de. pe.-

Jtlod{.4mo i.nde.pe.ncüen.te,. ~o rJ de. ai-tD (!Ontmi.do 1>0~. 

.. 
-, 

'· 

RO UNIVl!:RSJTABIO CEREtO DE LAS CAMPANAS 70010 OUERIETARO. 0}10. 1s~1s-2s 

SUPAUAQ 
SINDICATO U :NICO DI! PERSONA,_ ACAOEMICO DE t.A 

UNIVERSIDAD AUTONOMA OE QU,RETARO 
·REG. 8; 207 

SECCIOH SINDicAL DE .PSICOLOGIA 

Deseo exptesarle una muy merecida felicitaciOn al cu1r1plirse 

un año de ~ fructlf~ia co.municaciOn social, a trav._és de tas PaJJinas 

del semanario . "El Nuevo Amanecer de Querétaro". 

'911186 ' ' 

Quer~taro, Oro. , 2.1 de' Mayo de 19 91 

SR. BFRADI MENDOZA ZARAGOZA· 
DIRBC'l'OR DE!.: 

No• 

Los queretanof! contamos en Su publicaciOn con un vehlculo pa

ra la expresiOn libre d~l pensamiento,, por lo que sumamos nuestro 

.~eeeo de gue cont;j:nuen por . ese camino que se ha t 

. ' -chos años. mis. : · 

• 

' ' 

... .....,. _ Voa Cluciad.aa 

l l . 

V 
<HÍiK. 107 22w ORO. COP Ali 18.35 

QdE~E'.l'ARO. QRO. 23 o¡: .MAYO 91 .o. 
Ef'R,UN MEN>OZA 

. Gl¡ERRERO NTE • . 84 . . 

~ C _; f. _ UDAO,. 

15.30 

..;:. , 

;,-
llot.i:vo PRIME~ _ANIVERSARIO EL NUEVO ' AMAN!;CE~. LE ENVIO SINCERÁ '{ CORDIAL f'E 

,·· .f'El,lC'ITACION, MISMA 1.E RU~ HAGA EKTtNSI·ÍIA A SUS CClLABORJ\llORES 

DES.EllNDO UN. SEGl!NDO ANO DE . EXITOS EN BENEFICIO SOCIE:D"D QUERETA~A. 

•BOBVO· AMANECER'." 
PRES EN T .E • 

Por este medio le hacemos llegar - a usted y a todo 'el equipe 
de colaboradores del semanario "Nuev.o Amanecer dt 
QÚe"trl!ita·ro", una sordial f~licitaéi6n por .haber · 11egade a un 1 
año de intensa actividad en lá tarea ·. de proyectar . un 
periodismo plural;. er]'.ti,so e il'uliependiente. . Creemos que .. 
esta noble . labor es l.a mejgr contribuci6n en ~ná socredad 

. que -··construye · · ia · democracia·;-- ·a· pesar de ·-Ios -- obst&cuias· 
·· i'nstituéionale's exister.e:es- · · · 

·Es ' impartante:, t¡i.mbt~n, · la c<!:>'bertura ·inf6rma'tiva que !iu· 
semanario , brinda a las !uchas . soci-aJ.es de obreros., 

'· c .ainpesinos, ,ceionos, solicitan-t;es dE' 'l(ivienda · .·Y de los: 
·,'· nuevos actores seci,ales como los vendedol!es . ambulante-s, ·¡ps 
' grupos ec;ologistas v · las eme:r;'3ev.tes· qrga_niz·aciones ·d,e 

mujeres queretanas. · 

. .. A_l mismo eiiempe', -recono<i:emos cómo sin!icalistas 

ATEin-AHENTi 

univ.ersitarios la p.reocupaci6n .que el ·. '"Nuevo · Ainane.cer" "- ha 
tenido ·por informar a sus mtílti_ples y cr~ci~ntes l.e:ote.res, 

·· .acerca d~ los proceSOli · laberales que ocurren en nuestra Alm . 
.Mater, y de ·lás lucl:ia;S de los trabajaéfores de la. Educáció 

r ·. 

' ' . LIC. HUl!IBERTO C~Sll.LAS PADUJ;A . " 

.,.,.,.......- .... _ . 
• f , ,,. ' ... - J ' 

- "~"""""' ., ,. 
.,!·:t·~ i;,. l -·.., ( 

~,,_-¡~-.~ 
'{! ' •/ ·";'.'~ 

.. ,, . ...- ' ~ ... . k--.. 1 
A&ltllD~~;!!;~'"'.""j~l.f.t.\Gijil-,llEsi~'~am¡,~~nwo ~'liYO!t.a 
~o$ t:iinoi 1s~~~~~Eits-.\ftr11l:. · " :u .. , " .. -. '. ·. 

llTE":~!Í~Mf~ '.~, ·. , . . , ' . 
t:1c~:.-cl.EKEtl'li'. ·il<IN~lll..fZ ·vaCAYI\ 
.St~1'"'º E.iicu~rv_a· iiei:. koE11s 

en Quer~taro. · · 

_..< Dese.amos una. continuidaa. en la. linea informa"lliva que ·s 
proyecto ·ed¡,to i.; ial susten·ta. · 

Un fraternal sa.lU:do a toda la planta del "Nuevo Amanecer". 

"-r..i:c. RAE 
DELEGADO 

SB<c<:XOH SQm<CAL "!'"'°""""' DBL "'.'.'.';~ 

co as AGREDA LI.C. J~~ JIMENE 

DE P~I~O.LOGIA ;/ SF:i:°o • . DE TRABAJ;O Y 
. CONFLICTOS. 

LJ:C. >IC G!J· PALACJ:OS 
e TAS Y ARCHIVO 

; . 

;. 
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Chandé... Dedos con Alma ... 

Chande: ·el sabor de 
1-a. fiesta caritieña 

Parece que la .música colombiana la gue romantico. Las canciones -que 
llevan inyectada en las venas. Bailan transportaríamos serían, de Conni 
al ritmo del merengue, el panbiche, · Fr:ancis, 'Tonto amor', de Leo Dan, 
el son, la cumbia, el porro y la guaji- 'Jamas te olvidare' y 'El último beso'. 
ra, y le dan siempre un toque dife- Ahorita ya estamos preparando 
rente a sus presentaciones. Dicen los nuestro primer material dis
integrantes del grupo Chande, de cografico, que se ha ofrecido agra
origen colombiano que con su musica barnos la casa disquera Gass y que de 
huapachosa pretenden mostrar al llegar a un acuerdo sacaríamos este 
extranjero, la cara positiva de aquel mismo año. Precisamente nos hemos 
país. tardado en sacar un disco porque . 

El representante artístico de ellos, primero queremos afianzar el trabajo 
habla acerca del nacimiento de este y presentar calidad que es lo que la 
grupo, que se presentó también en el gente siempre exige. Por eso quere
primer aniversario de este semanario, mos ir despacio para no subir como 
el pasado 21 de mayo. Con su tipieo la espuma y luego caer, queremos, 
ace'lto costeño, Levis Rico Galvan-, insisto, algo con calidad". 
dice que Chande es el nombre de un Los integrantes del grupo Chande, 
ritmo de la costa norte colombiana, además de Rico Galvan son: Miguel 
pertenecient!" a la zona dei caribe. Angel Fernández, J.ohnathan Ma~do
"Ese nombre lo elegimos para el nado Fontalvo, Juan Federico Santo
grupo porque-pertenece ese ritmo a la ya Carbajal, solista con estudios en el 
zona del catibe". Conservatorio de Musica de Ibague, 

La idea de Chandé como grupo se Raúl Ordoñez Gutierrez, Luis Ro
concreta en el año de 1989, cuando se berto · López Munguía, Luis Carlos 
integraron formalmente los nueve Pérez Llarena, Julio Cesar Cruz 
miembros que ahora lo componen. García y su director musical, Manuel 
Desde sus inicws muestra su trabajo Seña· Ricardo, con estudios en Bellas 
ante SOCICUL TUR, -y se hace de Artes en Cartagena. Ellos dicen que 
antemano, acreedor de su primer el folklore colombiano se aprende en 
reconocimiento por parte del Depar- la misma calle. "Nosotros hemos 
tamento del Distrito Federal. Par~ traído estos ritmos que han · tenido 
ticipando ahora en todas las fiestas con Juan Luis Guerra, una buena 
caribeñas de Asociaciones Estran- aceptación, en en Distrito Federal, 
jeras organizadas en México. por ejemplo, la gente· es muy abierta 

A poco más de año y media de a todo lo que se le presenta y acepta 
iniciarse artísticamente, los miem- esta musica que gusta también en las 
bros del grupo Chande, cuentan ya cestas de este país". 
con composiciones musicales pro- El Festival de fa Musica Caribeña 
pias, como "El guacaqueo", un tema que se ralizó en el foro LUCC de la 
lleno . de folklore colombiano. ciudad de México, "La última carca-
"Tenemos ese y otros temás, pero jada de la cumbancha" en el Distrito 
además a otras canciones que no son Federal y el Festival del Merengue 
nuestras, les hemos hecho arreglos que se hizó en Televisa, son solo al
propios, son temas que ejecutamos a gunas de las presentaciones que han 
ritmo de Chande, como la canción 'te tenido en este país. "Además cuando 
olvide', en la que mezelamos el ritmo apenas estabamos iniciando e;1 esto, 
de chande con el merengue, y 'bur- nos invitaron a un programa de tele
bujas de amor', composición de Juan visi0n en el canal 11, al prgrama de 
Luis Guerra a la que le hicimos un SOCICULTUR en Imevisión, en La 
arreglo a manera de merengue". Semana del Merengue, en Televisa, 

Amen de lo anterior, Rico Galvqn que se transmitió por Gala visión". 
menciona que su grupo pronto incur- El representante legal del grupo· 
sionara en el merengue romantico. Chande, Angel Martínez Rocha, 
"Son baladas de los 60's a las que le~ menciona que han recibio mucho 
vamos a hacer arreglos para meren- apoyo de la radio tanto local com.o 

¡_ -- ---- -- . -- -·-- .i.W~:...~ ..:<_ '~AT2j..:-_.iQ.._:irsz=-------- _j 

.¡'GRACIAS! 
. . 

A nuestros compañeros de los medios de comunicación de Querélaro, 
gracias por compartir nuestro entusiasmo: Fernando Espinosa y 
Lorenzo A. Caraveo, de Diario de Querélaro; Luis Ugalde Monroy y 
Filiberlo López Díaz, de Noticias; Linda Zavala, de Unomásuno; José Luis 
Urzúa, de La Jornada y Radio Querélaro; Alberto Espinosa, de Nolimex 
y Radio Querélaro; Juan Trejo Guerrero y Luis Antonio Acevedo, de Radio 
Acir; Saúl Ugalde González, de Grupo. Acir; Laura Banda, Gama] y Víclor 
Sánchez, de Radio Hit; Felipe Hernández, de Novedades y Desarrollo 
Radiofónico; Jorge Lar a Ovando, de Radio Universidad Autónoma de 

· Querélaro; Oclavio Magaña, Carmen Co11solación, Rafael Pinzón, Eva 
. Moreno Sepúlveda, Sergio Granillo, Bealríz Barrena y Shara Marlínez 
Vara, de El Financiero; Juan Alvaro Zaragoza, José Agui.rre y Francisco 
Hudson, del semanario Mass; Gabriela Alvarado Silva, del semanario 
Futuro Querétaro; Juan Manuel Nielo y Jesús Nieva, d.e] quincenario · 
Visión; Antonio Ardón, de Informativo Empresarial; Fidel Solo, Ana María 
Crespo y Salvador Cervantes, de la revista Voz Crítica; Bardo Orlíz Acuña, 
<Je la oficina de Comunicación Socfol del Corigresg del Estado; Carlos 
Jiménez Esquive!, de la oficina de Prensa del candidato del PRI a la 
gubernalura del estado; Jorge Barragán, de la oficina de Comunicación 
Social de la Secretaría de Cultura y Bienestar Social; Miguel Hernández 
Durán, Francisco Garrido; José G. López y.Jorge Hernández Lázaro, de 
Ja oficina de Prensa de la UAQ; Trabajadores de prensa del diario AM · 
de Celaya, Isaac Delgado, de El Sol de San Luis {SLP}, lo mismo que a 
José Alvar~z lcaza y Luz Ma. Longoria, del Centr.o Nacional de 
Comunicación Social y revista Cencos - Jglesias; Carlos Wagner, del 
semanario Guía de Zamora, Pedro Vallierra, de la Agencia Cuarlosc1.Jro, 
y al cronista Carlos Monsiváis. 

nacional. Aquí en Querétaro se les 
hicieron entrevistas en las radiod
ifusoras: Radio It, Désarrrollo Ra
diofonico y Grupo Acir. Y ya a njvel 
nacional el apoyo ha sido tambien 
bastante bueno. ••ttemos recib.jdo 
apoyo de la estación de radio Tropi 
Q, ahí nos hemos presentado en la 
hora del merengue y ahora vamos a 
estar en junio, en la inauguración de 
un programa· de m usica colombiana. 
que se va a llamar 'son de corazón•, 
en la radio mexiquence. 

Para e.ste fin de año, el grupo 

Chande participará en un festival en 
la ciudad de Cali, Colombia_, además 
de que posiblemente tenga algunas 
presentaciones en Estados Unidos. 
"Lo que si va a ser más pronto, 
posiblemente en Junio, es que vamos 
a realizar una gira por el interior de 
la República Mex.icana, concret
amente vamos a ir a Guadalajara, 
Monterrey, Distrito Federal y esta 
bonita ciudad que es Querétaro. 
Esperamos verlos pronto por aca y 
esperamos que !'es gusta nuestra 

' musica con ritmo caribeño". 

) 
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La semana que términó estuvo rica en acontec
imientos diversos, como fueron el primer 
aniversario de este "NUEVO AMANECER", 
los resultados de la "consulta a las bases", 
realizada por el Partido Revolucionario Insti
tucional, para la selección de candidatos a 
Presidente Municipal, la elección para direc
tores de la Universidad, la renuncia de B.RAU
LIO GUERRA MALO a la presidencia munici
pal, entre otros. 

• AMPLIO PODER DE CONVOCATORIA 
DEL NUEVO AMANECER -
• EN REUNION PLURAL CELEBRA SU 
PRIMER ANIVERSARIO 
• OCHO DE LOS DIEZ PARTIDOS, ESTU
VIERON PRESENTES 

Todo un acontecimiento resultó el primer 
aniversario de este .medio informativo, ya que 
a sus festejos asistieron las mas diversas· perscm
alidades de l::J. política estatal, como fueron los 
representantes · de ocho partidos · que · tiénen 
registro· nacional y que juegan en el estado; no 
estuYieron ni el PartidG Ecologista, ni el partido 
Cardenista. - -

Allí estuvieron tres candidatos a gobernador, 
SALVADOR CANCHOLA PEREZ del, PRO, 
J. CRUZ RIV}ZRA PEREZ.pel PDM y ~AUL 
UGALDE ALVAREZ DEL PARM, qmeli por 
cierto estuvo acompañado de su hermano 
FRANCISCO UGALDE AL V AREZ, hace seis 
años candidato a gobernador por el PAN. 

Tanto el perredista como el pedemista, hici
eron uso de la voz · durante la plenaria de 
evaluación del proyecto del · "NUEVO 

- AMANECER", en su primer año de vida. 
Hicieron un reconocimiento de la pluraridad 
con la que éste se maneja, para después el 
pamista con el perredista, encontrarse en los 
jardines del . lugar del festejo, en coloquial 
charla, en la que seguramente salió stis tiempos 
mozos en que fueron condicípulos en el semi
nario michoacano. 

El escritor y ensallista CARLOS MOSIV AIS, 
fue una de las figuras centrales. Se refirió a la 
nueva prensa cm México, que debe desarrollarse 
de manera independiente y plural. En el mismo 
tenor estuvieron el presidente del Centro de 
Comunicación Social (CENCOS), JOSE AL
V AREZ ICAZA y el analista político GUS
TAVO ABEL HERNANDEZ ENRIQUEZ. El 
periodista gráfico, director de la· Agencia 
Fotográfica ''Cuarto Oscuro" PEDRO V AL TI
ERRA, hizo una defensa del lugar que debe 
darse en los medios impresos ::J. las fotografías y 
al desarrollo del periodismo gráfico. Y por su 
parte el subdirector del periódico "GUIA" de 
Zamora, Mich. dio testimonio del desarrollo y 
transformación que ha tenido su medio, en los . 
39 años que tiene de vida. 

También asistieron miembros de organi
zaciones sindicales, eclesiales (católicas y 
envangélicas), políticas y sociales, como son el 
Sindicato de Personal Académico de la UAQ, la 
Promotora de Lucha Magisterial, Movimientos 
de Cristianos Comprometidos con las Luchas 
Populares, la Unión de Colonias Populares, la 
Unión de Colonos y Vendedores Ambulantes 
"Felipe Carrillo Puerto", la Unió de Colonos de 
San José el Alto, el Comité de Defensa Popular; 
los organismos denominados "Victoria Popu
lar". "Rubén Jaramillo", "Vista Alegre Maxey" 
y "Bolaños". Presentes también Jos pa5tcires 
envangéliéos JESUS FLORES NORIEGA Y 
MAURICIO ARIAS, como los .sacerdotes · 
católicos FIDENCIO LOPEZ PLAZA Y _FRAY 

· GERARDO CRESPO. . 
· Destacó también la preseneia de los 

compañeros .de . los distintos medios de 
comunicación social, quienes manifestaron su 
apoyo a -quiens han desarrollado el proyecto 
periodístico de esté ,_.NUEVO AMANECER", 

. que encabeza EFRAIN MENDOZA ~ ZARA
GOZA, eon~;índose con la presencia de· CAR~ 
LOS JIMENEZ ESQUIVEL, que se desempeña 
como ·coordinador de inform.ación de la. 

Por José Alfredo Botello Montes 

campaña del candidato a ~obernador por el Partido 
Revolucionario Institucional ENRIQUE BUR-
GOS GARCIA. _ 

Entre los campañeros de medios que se hicieron 
presentes, estuvieron JOSE LUIS URZUA, JUAN 
ALVARO ZARAGOZA, JUAN TREJO GUE
RRERO, LUIS ANTONIO ACEVEDO ARRE
GUIN, ALBERTO ESPINOZA, MIGUEL HER
NAND_EZ, FERNANDO ESPINOZA, LOREN
ZO A. CARAVEO, FILIBERTO LOPEZ DIAZ, 
LINDA ZA V ALA, RAFAEL PINZON, EMMA 
MORENO, ALEJANDRO NIETO ZARAGOZA, 
JOSE AGUIRRE, JESUS NIEVA y 9tros más. 

La reunión fue calificada como "la máxima 
expresión de la pluraridad";-por otros la "reunión 
ecunémica", y otros más como "reflejo de la 
apertura democrática que el país requiere". Y lo 
que hay que reconocer es el papel de convocatoria 
que hoy por hoy tienen los medios de , 
comµnicación, y en forma particular del "NUEVO 
AMANECER" en nuestro estado, realizando este 
primer evento en las tonalidades que no se tenían 
antecedente. 

El Ayuntamiento en pleno aceptó la renuncia 
de BRAULIO GUERRA MALO para integrase 

-a labores partidistas, y en la misma sección 
también solícitó su separación- de su cargo de 
regidor municipal ENRIQUE GONZALEZ 
GONZALEZ, quien contendrá por una 
diputación local del IV Distrito . . Se designó 
como presidente municipal sustituto a quien 
venía fungiendo como secretario del ayuntam
iento ANDRES GARRIDO. DEL TORAL, 
quien previamente tuvo que renunciar a su 
cargo administrativo para investirse de regidor, 
y asi s-er viable para el cargo, e igual situación 

-sucedió con RICARDO ORTEGA PACf{ECO, 
que tuvo que separarse de su puesto administra
tivo del Director de Desarrollo y Bienestar 
Social del Ayuntamiento, para suplir la ausencia 
de GONZALEZ GONZALEZ, en tanto 
MANUEV HERRERA VILLEGAS, que venía 
fungiendo como director del Asuntos Políticos, 
fue designadó secretario·. 

Como se puede observar, muchos ajustes 
administrativos se tuvieron que dar para la 
conformación del · nuevo ayuntamiento, que 
terminará su gestión el primero de octubre. 

LOS PRIIST AS DETERMINAN QUIENES 
SERAN SUS CANDIDATOS A LAS. 

PRESIDENCIAS MUNICIPALES 
" 

Mediante el proceso de selecciión interna del 
Revolucionario Institucional, en lo que llama

En círculos políticos éausó sorpresa la ·renuncia r.on "consulta a las bases", se dio a conocer su 
que presentó BRA ULIO GUERRA MALO ante el r.-esultado para determinar los candidatos a 
cabildo de la ciudad, para separarse de su cargo Gie presidentes municipales en 14 de los 18 mu
presidente municipal e "integrase al equipo de nicipios. 
trabajo del candidato · a gopernador del Partido Los que fueron ungidos candidatos del 
Rev<;>lucionario Institucional ENRIQU,E BUR- Revolucionario Institucional, son RECTOR 
GOS GARCIA. RODRIGUEZ MONTOYA (Amealco), LU1s-

RÉNUNCIA BRAULIO GUERRA MALO· 

Aunque según se sabe las labores que realizará HITLER VELAZQUEZ OLVERA (<;:'.aderey
durante la campaña de BURGOS GARCIA serán ta), · HUGO _CABRERA RUIZ (Colón), HI
de gestoría, promoción y estructuración del plan LARIO ZUNIGA CASTILLO (Corregidora), 
de gobierno, es seguro que el exrector encabeze la JOSE LUIS ARAGON CHA VEZ (El Marquez), 
lista de diputados plurinominales del Revolucion- J. GUADALUPE MORALES FRANCO (Hui
ario Institucional, y pq1cticamente con esto se milpan), · VICTOR MANUEL PEDRAZA
·convierta en el coordinador de la bancada priísta RODRIGUEZ (Jalpan), ALVARO ROB.LES 
en la próxima legislatura estat.al, ya que, como lo RUBIO (Pina! de Amoles), SERGIO BARCE
apuntamos en otra ocasión, se necesita de una NAS PEREZ (Pedro _Escobedo), RUPERTO 
persona con experiencia y oficio pólítico para . ALVARADO GUDINO (Peñamiller), AR
coordinar las labores te~islativas y éste la tiene. TURO FLORES ARELLANO (P·inal de 

La sorpresa estriba prmcipalmente a que en los Amoles), TIMOTEO MARTINEZ PEREZ (San 
corrillos políticos se comentaba la pertenencia d~ Joaquín), ORLANDO UGALDE CAMACHO 
BRAULIO GUERRA MALO al "grupo" del . (Tequ1squiapan) y RODOLFO MARTINEZ 
actual gobernador MARIANO PALACIOS AL- 'SANCHEZ (Tolimán). 
COCER, el que incluso lo invitó a colaborar en su Si bien es cierto que el coordinador político 
nueva responsabilidad de la Fundación Siglo XXI del PRI ROBERTO DUQUE RUIZ expresó a 
del · PRI, además de que no se había ubicado en los medios de comunicaciónque no existen 
ninguna de las fórmulas de candidatos. Sin enl- decisiones cupulares en los procesos de 
bargó, con este llamamiento al equipo de trabajo selección de esos 14 municipios, también lo es 
de ENRIQUE BURGOS GARCIA~ se demuestra que hubo manifestaciones de inconformidad 
una vez más que en Querétaro no existen grupos respeto al mismo por parte de militantes priístas. 
políticos, sino una sola clase política· en torno al · La hubo principalmente en los municipios de El -
Revolucionario Institucional. Marquez y Corregidora, aunque eso no hará 

· Desde luego la renuncia de BRAULIO cambiar las decisiones tomadas en el interior del 
GUERRA causa comentarios de los partidos de Revolucionario Institucional. 
oposición, como Acción Nacional por conducto de Ya incluso en Corregidora se Io_gró conciliar 
su presidente y ~andidato a gobernádor ARTURO los intereses de HILARIO ZUNIGA CAS
NA V A BOLANOS, quien la calificó de "so- TILLO, precandidato triunfador, y ANTONIO 
spechosa y tendiente a cubrir malos manejos de las PEREA SERVIN, el perdedor, para '. que el 
finan·zas públicas". Lo cierto es que la apwbación segundo sea el coordinador de la campaña del 
de la cuenta pública del Municipio del Centro por primero, "en muestra de madurez partidista", se 

·la legislatura estatal, se encuentra détenida ·por diría. 
aclaraciones que solicitó la Contaduría Mayor de A lo interno del Revolucionario Insti
Hacienda al ayuntamiento, pero es seguro que todo tucional, debe realizarse un analisis sobre la 
se resuelva sin problemas, en días~próximos y sea realidad que se vivió en el proceso de consulta 
aprobada por mayoría en el congreso local'. terminado, ya que una cosa son las cifras 
· Ahora bien, según el artículo 32 de la Ley proporcionadas como imagen exterior del par

.Orgánica Municipal, se.estipula que "él cargo de · tido, y otra es la realidad de las cosas, donde· la 
miembro del Ayuntamiento NO ES RENUN-· votación no se dio como se esperaba. Máxime . 
CIABLE, SINO POR CAUSA GRAVE Y JUSTI- . que se maneja como una cifra externada a 50 m.il 

· FICADA qu'e calificará el mi smo Ayuntamiento", los· militantes priístas que votaron en esos 
Y según NA V A BOLANOS "el exedil B.raulio catorce municipios, descontando los de mayor 
Guerra Malo no justificó · la gravedad de la población, Querétaro y.San Juan del Río, donde 
separac"ión de su cargo, o ·Será · que,, ¿es grave está poco más de fa población en el estado-. . 
dedicarse a labores .partidistas ·de tiempo cóm:.." . . Sin embargo, v.alé 'la · peria reconocer · el 
pleto?, por: lo que resulta jmprocedente. l a renUl!l- · esfuerzo -, que . hace el. PRI p·a i;a re~lizat . esps 
cia" · · :- ,. · · · P~a a la Pág. 26 

~ -- - · ~-
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Burgos· en Amealco y Tequisquiapan: el .~e-ampo 
en igualdad ·de derechos con la ciudad 

En San Miguel Tlascaltepec, . dice el candidato a 
gobernador del Partido Revolucionario Insti
tucional, Enrique: Burgos García: 

-Venimos aq.11í a hacer . compromisos. 
Y agrega: "nosotros estamos identificados con un 

partido; que en medio· de tantos cambios, en medio 
de tantas transformaciones, nos ha permitido tener 
paz social, nos ha permitido progreso, nos ha 
permitido-avances. Es cierto que hay muchas cosas 
que cumplir, muchas cuestiones por' avanzar; es 
cierto que tenemos.muchos saldos y muchas deudas 
sociales, pero yo les ofresco que el próximo 
gobierno, si llegam-0s a esa condición, con su 
ayuda, tendrá que ser un gobierno de compromiso 
social, compromiso con todos los campesinos, con 
todos los obreros, ct>n el sector productivo, con el 
profesionista, con las amas de casa, compromiso 
con los jefes de familia". 

Al dirigirse a los habitantes de esa· comunidad, 
el pasado 23 de mayo, el abanderado priísta 
manifestó que "no queremos que nadie se nos 

. quede atrás, no queremos que··ninguna comunidad 
se sienta al margeQ.. Por eso los exhorto a que 
prevalezca la unidad, la identificación, el ánimo, 
el propósito de trabajo común. Y con la formula 
de la unidad que está. aquí con ustedes, estamos 
haciendo verdaderamente un compromiso de 
identificación. Sabemos que a veces el agobio, o la 
desesperanza o el cansancio, o la ausencia de una 
espectativa, que nos puede dar mejores opor
tunidades, todo este acumulado, a vece, haee que 
nuestra gente se canse y no encuentre a veces 
horizontes". 

Al referirse a su visita, en esta ocasión, a San 
Miguel Tlascaltepec, el candidato aclaró: "no
sotros no quisimos hacer ofertas que no 
pudiéramos sostener. No quisiéramos hacer un. 
propuesta'. ilusoria. Eso sí, queremos hacer un 
compromiso de que el gobierno municipal ·o 
estatal, habrá de estar identificaqo, habrá de estar 

· cerca de ustedes, habrá de estar atento a sus 
cuestiones. No significa esto que todo será res
uelto. No si~nifica esto que todo. habrá de ser 
superado. Significa sí, que habrá una gran 
identificación, un gran compromiso, un gran 
acercamiento con ustedes". 

Sin embargo dijo: "yo he tenido noticias, y lo 
digo con mucha sinceridad, de que no faltan 
algunas gentes que nos inquietan, que nos motiven 
un poquito a hacer esa reflexión. Hay algunas 
persop.as que quizá no orientadas suficientemente, 
que quizá sin una identificación puntual con 
nuestra comunidad, no contribuytm demasiado 
para mantenernos en esa unidad tan ind.ispen
sabíe;;. 

Como en cada_ uno de los lugares visitados, 
Burgos Oarcía solicitó el apoyo para su candida
tura. En El Sauz sostuvo una reunión con varios 
lugareños y se· refirió: "el tiempo y el crecimiento 
han hecho en nuestras comunidades, muchos de los 

problemas propios de las ciudades. Aquí acabamos 
d'e escuchar, por ejemplo, entre citras demandas , 
un problema que parecía tan elemental, que es la 
recolección de la basura, de los desperdicios. Esta ' 
es una comunidad en crecimiento, en una 
comunidad que ya necesita encontrar respuestas a 
los problemas. · 

"Y esto significa que debemos, todos, revisar 
nuestra posición, revisar nuestras actitudes frente 
a estos problemas, estos y otros problemas. Yo creo 
·que es importante que vayamos reenfocando 

todos eh nuestra respectiva responsabilidad, las 
actitudes·, las acciones, y fos problemas. Porque no 
cabe duda que será más sentida cada día la 
necesidad de dar solución a los problemas de 
transporte, del drenaje, del agua, de la telesecun
daria, de recolección de basura, de iluminación. Y 
quisiéramos que hubiese una actitud cfrganizativa; 
para que con toda la proporción que deba guard
arse, cada comunidad vaya encontrando re.spuestas 
a estas cuestiones tan indispensables, tan necesar
ias" . 

Indicó que la fuerza de la transformación en las 
necesidades, radica especialmente en el esfuerzo 
de la comunidad, "en el esfuerzo de su 
organización, esto no quiere decir que le decimos 
a la comunidad: resuelve jus cosas cómo puedas. 
No, lo que queremos decir es que la solución debe 
salfr dé aquí, pero lo suficientemente apoyada, 
apuntalada por todas acciones del gobie.rno, que no 
sean acciones aisladas". 

Ya en el municipio de Cadereyta de Montes, en 
la comunidad de La Floridad, el hasta ahora 
senador del PRI, enfatizó: "efectivamente estamos 

· en una campaña. Aspiro al cargo de gobernador del 
estado y estamos recorriendo las comunidades, los 
municipios, las · colonias, porque nos interesa 
mucho platicar, nos interesa escuchar, nos interesa 
oír de cada una de las comunidades, de cada una 
de las colonias, de cada uno de Jos municipios, cuál 
es su idea, cuál es su espectativa". 

En San Juan de las Rosas, ante 'las demandas de 
los pobladores de aquella zona respeéto :i la 
ganadería y el agu~, Burgos García mensionó que 
''sólo con trabajo podremos mejorar esta sit-Oación, 
haciendo borditos en primer lugar, haciendo 
terrazas para conservar la tierra para que no se 
arrastre. Pero todo en -base at trabajo y unión de 
to.dos ustedes. Y dejar que en el aspecto técnico, 
en el aspecto del mejoram.iento del ganado, de 
asist~ncia técnica, podramos ofrecer alguna ayuda. 
Existe la posibmdadde apoyar con sement:tles, 
mediante el sistema de carge de sementales de 
calidad, que se tiene acttfalmente por parte de la 
secretaría, en ei· que se van a aáquirir anif!}aies de 
calidad para ponerlos a la disposicción de ustedes, 
quizá cambiándolos kilos por _ kilos, con ganado 
corriente por ganado fino. Y esto es para que 
mejoremos lo que tenemos. No podemos pensar en 
aumentar ya la cantidad de ganado, sino mejorar 

lo que tenemos". 
"Además -dijo-, podemos 

bu.scar una comercialización, por 
ejemplo, aprovechando que 
tenemos la manera de recurrir a 
la ordeña de las cabras. Que 

·alguien de aquí de este pueblo 
tome un curso para la -
eleboración de quesos. Hay que 
buscar alternativas para estos 
animales" . 

comunidades pequeñas, llegado su momento. 
"Por eso les ofrecemos a nuestros amigos y 

amigas -.continuó el candidato-, ·que de llegar al 
gobierno, con mucho interés, con mucho ánimo, 
habremos de canalizar programas, propuestas; 
proyectos, para que de aquí en esta comunidad de 
San Juan de la Rosa, podamos encontrar una 
oportúnidad de una vida digna y más decorosa". 

En otro momento, en la comunidad de Fuen-
. tezuelas, donde los lugareños manifestaron su 
preocupación_por el problema que enfrenta actu
almente el campo, . además de su interés por 
adquirir educación y atención de salud, la re
spuesta de Enrique Burgos García no se hizo 
esperar: -

".Yo creo que el tema central que preocupa no 
solamente a' Querétaro, sino a la nación entera, es 
cómo lograr, cómo hacer que entre todos podamos 
realmente darle impulso, una mejoría a nuestros 
niveles de bienestar. Yo creo que esto está en el 
pensamiento de todos, en la ciudad y en el campo. 
Ahora todos sabemos que las condiciones 
económicas que vivió no solamente México sino 
todo el mundo en los años mas recientes, obligaron 
a reacomodos, a recomposicionés económicas, 
algunas internas, algunas externas. Pero dentro de 
io que esto produjo, hay algo que en todos ha 
dejado huella: tenemos un país que tiene que ser 
competitivo, con lo cual ustedes se preguntarán 
qué tiene que ver todo esto con Fuentezuelas, y yo 
les diré que mucho. Porque tenemos que sumar 
entre todos esfuerzos; cada uno tiene gue poner un 
granito de arena. Tenemos que hacer una 
aportación a favor del estado y en favor de la 
nación, J'Orque esta . necesita de t<'>dos, de la 
contribución . de todos sus hijos". 

Al referirse a los problemas del campo, Burgos 
García expresó: "el campo y los campesinos tienen 
tanto derecho como el que más. Tienen tanto 
derecho como en la ciudad, a encontrar, a buscar, 
a darse mejores oportunidades de vida. Tenemos 

·mucha tierra y aunque hay necesidades de más 

.Ei c8mpo tiene derecha ·á encontra, buscar y dane mejorea oportunidadea de vida. 
• • 0 .. " " • • ., • • ' • , • • • • ' , , F .J • • • • -. • ~ . ) 

Dijo también Burgos García 
que a pesar de las limitaciones y 
carencias, y la pobreza, su par
tido tiene mucho interés y volun
tad para sumar esfuerzos con la 
población. "De' pedirles en su 
oportunidad a las autoridades del 
municipio, las autoridades fed
erales, a todos los que concurren 
al sector agríéola o el sector 
ganadero, pido también que_ 
pongamos mucha atención a ~as 

perforacio1:ws, podemos decir que tenemos agua, 
quizas no la suficiente, pero tenemos producci0n 
en el campo. También sabemos que hay problemas 
de corrupción, que fecuentemente necesita que 
algunas instancias gubernamentales que concurren 
al s.ector público sean más puntuales y más 
abíertas. Y no lo podemos ignorar ni lo queremos 
ignorar. Lo necesitamos no como una actitud de 
desplante, sino porque tenemos que hablar de esm 
asuntos que a ustedes y a nosotros interes~ 
abQrda,rlos; nos interesa _ limitarlos, quitárnolos .. 
tienen raíces profundas, añejas, pero nos . interes~ 
iniciar una batida c~ntr.a ·todos ·esos fenómenos•· 

- - "' ... . : . .;. ~- ~ • ' • • - ~ • • • - '" • ,. • - • - .. 1 ~ & • '-· , ... 
---~ -----
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· uAmañados''-· los debates 
que propone el PRI: PRT 

Protestan por la 
·imposición de directora 

La propuesta de los candidatos del Partido ~e"'.olucionario Como ·protesta a la imposición con la 
Institucional (PRI) para llevar a cabo debates p_ublrcos C0;11 los reelección de su directora Marí~ 
partidos contendientes y por ende plantear las posibles soll!cion~s Eugenia Peñaloza Servien, las 128 
a los problemas de Querétaro, es para el Partido Revoluc10nano estudiantes de la Escuela de 
de los Trabajadores (PRT) "una manera adecuada Y Enfermería, realizan desde el pasado 
políticamente sana de realizar campañas elector:ales de a!tura". miercoles 22 -un día después de las 

Sin embargo, "ara nosotros esta propuesta d~ debates se .n~ser~a elecciones de directores de escuelas y 
en una situación contradictoria, puesto que mientras publicitan- facultades de la Universidad Auton
amente se llama al debate, pretendiendo mostrar una supuesta orna de Querétaro- · un paro inde
cara democrática en los hechos Querétaro está viviendo un clima . finido de actividades, e informaron 
desfavorable -pa~a decir lo menos- para el democrático ejercicio que en tanto que el rector Jesús Pérez 
del proceso electoral". Hermosillo no les de una solución sa-

y .como ejemplo dé lo anterior, el PRT menciona: "La tisfactoria a sus peticiones de cam
transparente parcialidad tanto de autoridades electorales como bio, mantendrán su posición, ini
·gubernamentales favoreciendo al partido de. la revolución ciada hace seis días. 
institucionalizada por sobre los demás contendientes en c~s?s Las estudiantes de Enfermería, 
como al permisión de propaganda en lugares legalmente prohibi- plantel generalmeñte sin problemas, 
dos; la aceptación de funcionarios en los órganos €:'.~ectorales mencionaron que -desde antes de 
vinculados notoriamente con el PRI, .cuando debieran ser · llevarse a cabo las 
imparciales". . . - . -. elecciones habían propuesto para su 

En reunión de prensa en la que participaron el candidato del . directora a Celia Cedaño Ruiz, "sin 
PRT-PRD Salvador Canchola, el perredista José A. Martínez, embargo no fue aceptada nuestra 
el candidat'o perretista al senado Sergio Castañeda Y Juan Pablo propuesta y se nos impuso otra vez a 
Mendoza. Esqueda, se explicó que "no conform~- C01;J. esto_, !os la directora María Eugenia Peñaloza, 
partidos opositores hemos cargado con la destruccion sistemattca habiendo mejores docentes que 
de nuestra propaganda, aduciendo aq~í sí, la Pr<?hibición que la pueden llevar mejor los programas de 
ley señala para estos casos; la ·detención de m1htantes nuestros la escuela' ... 
en cuanto son 'sorprendidos' fijando publicidad, Y peor aún, la Ya sabiendo que nuestra candidata 
amenaza y la agresión a candidatos de la misma oposición, que no iba a ser aceRtada - continuan
entre otras cosas, marcan claramente que éste proceso electoral pedimos el apoyó de la Federación de 
adolece de democracia": . Estudiantes de la. Universidad, que 

Se añadió que mientras esta situación l?revalezca Y no exi~tan de principio nos los dieron, dijeron 
verdaderas garantías para todos lo~ partidos, .de po?er rt:ahzar que ante el consejo universitario nos 
su labor p.olítica ·sin bloqu~os, "evitando el vitupe.n.o factl Y la iban a apoyar en nuestra propuesta. 
prepotencia en I~ qe~caración púb.li.ca! no serán suf1c1entes ley~s También hablamos con algunos con
ni acuerdos de 'civ1hdad' para leg1tim1zar un proceso. que de raiz sejeros de la Universidad, de la 
está viciado". . facultad de Derecho~·de la Escuela.de 

En Tequisquia
pan nos alcanzo 
la modernidad. 

Querétaro, Oro., mayo.de 1991. 

-- Bachilleres, de Medicina, y de Idio-
mas, para que apoyaran a nuestra 
candidáta, pero a la mera hora, todos 
se nos voltearon. El mismo Raúl Rito 
Juarez, presidente de la FEUQ, se.
nos hecho para atras . . 

Los profesores abajo firmantes, conocedores de su gran sentido . 
de responsabilidad y profesionalismo en su trabajq como docente 

y de su amplia trayectoria polltíca 

'FELICITAMOS AL 

Otras estudiantes más, que pre
firieton omitir sus nombres, 
manifestaron su malestar por las 
actitudes del rector Jesús Perez 
Hermosillo,. quien "si escuchó a los 
estudiantes dé derecho y de conta- . 
bilidad y a nosotros no nos tomó en 
cuenta. Se esta · pasando sobre 
nuestros los derechos al imponernos 
a la fuerza ~ alguien que no quere
mos, incluso nos ha dicho: haganle 
como quieren, su directora se queda 
porque ya fue elegida". 

"Es cierto, a otros estudiantes si se 
les tomo en cuenta su opinión, el 
mismo rector habló hace unos días de 
los derechos de los estudiantes y mira 
que pasa", concluyen. (Mary 
González). 

C. QUIM. J. CRUZ RIVERA PEREZ 
por haber sido designado a Gobernador del Estado por el 'PARTIDO 

DEMOCRATA MEXICANO, el del gallo colorado y le manifestamos 
nuestro modesto pero sincero apoyo, esperando que el pueblo de 

Querétaro lo respalde con su voto el 18 de agosto. 

. ATENTAMENTE 

Quím. Jorge Villalón Robles 
· Prof. Antonio Banda Pérez 
Lic. Jorge Herná .. dez Chávez 
Quím. Roberto Cíntora A. 
Quím. Victorina García de C. -
Prºf. Manuel Villa Estrada 
Prof. e lng. Amador Vázquez 

Lic. Magdaleno Yáñez Hernández 
Profa. Rosa Ma. Ugalde Cabrera 
P~of. e lng. Ricardo.Moreno M. 
Mary Trini Cíntora A. 
LAE Alfonso Dorantes .Vega 
Lic. Joaquín Vázquez O. 
Prof. Juan Cruz Rosales R. 
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La Otra Cara de la Ciudad , "' que ni hay unidad entre los 
vecinos, pues nunca se arregla 1 

nada. Lo unico que se ha arreglado 
desde que Jlegamos es que ya no 
hay nopales, y eso porque los 
quitamos nosotros, quando llega
mos todo esto estaba bien feo, 
peor. " Tuvimos que quitar no
pales, magueyes, piedras ,- basura, 
todo, teníamos que lavar afuera en. 
un lavadero, estaba todo despob'
lado. Hasta mi esposo tuvo que 
hacer un hoyo para ir a hacer del 
baño", agrega doña Audelia. 

El callejón de las buenas entradas 
en el barrio de San Francisquito 

En la antigua Calzada de las 
Lágrimas, hoy avenida Zaragoza, 
allá por 1950, cuando los vecinos 
vivían los "tiempos de tranquili
dad", fuera del bullicio cotidiano; 
vinieron las maquinas, tiraron las 
viviendas y la escuela 21 de marzo . 
Y entonces "la gente lloró y lloró", 
dice doña Liova Solís. "Fueron 
tantas lagrimas derramadas, que se 
le quedo el nombre de la calzada de 
las lagrimas. Ahora ya casi nadie 
se acuerda''. 

Mientras platica todo acerca de 
este barrio, considerado como el 
más antiguo de Querétaro, la 
señora Liova Solís, _quien nació en 
1922 en este mismo lugar; describe 
todo como si aun lo estuviera vi
viendo. "¡U hh!, yo siempre he vi
vido aquí, desde que me acuerdo. 
Primero vivi aquí unos años y 
después me fuí con mi familia a 
vivir a la colonia Las Rosas, pero 
regrese de nuevo. Me acuerdo 
muy bien cuando estaba a media 
calle la escuela 21 de marzo -
señala con la mano el camellón de 
la avenida Zaragoza-, entonces no 
pasaban por aquí los coches, todo 
era muy calmado: Ahora parece 
que estoy en el periférico y así 
quién no tiene nervios con este 
ruido". 

Con el ir y venir de los 
automóviles apenas se escucha la 
voz de doña Liova, quien se acerca 
un poco más para continuar nar
rando a la reportera sus viejos 
recuerdos. "Después de que ti
raron las casas y abrieron la calle, 
la gente lloro tanto que se le quedo 
la calzada de las lagrimas, y esque 
uno estaba tan acostumbrado a 
vivir en calma que cuando sucedio 
esto, pues nos <lió mucha tristeza, 
yo todavía me acuerdo como hasta 
una maestra se la pasaba llorando". 

. LY AHORA .. . CUALES BUR
ROS, CUALES PETA TES! 

Más acá donde empieza la calle 20 
de novíemóre, afuera de su casa, 
casi en la esquina con la calle San 
Juan, Jesús Rico Pérez habla de su 

barrio como si hubiera vivido ahi 
toda su vida. "Antes esta calle de 20 
de noviembre, era el callejón de 
buenas entradas, po~que era una de 
las entradas a la ciudad de los com
·erciantes de las zonas aledañas que 
venían a vender su leña y petates. 

·Pasaban con sus burros cargados de 
su mercancía que en aquél entonces 
se vendía mucho". 

Y continúa: .. Ahora quisiéramos 
que volvieran los tiempos de antes, 
porque ya no podemos andar con 
tranquilidad en ningún lado; ahora 
cuales burros, cuales petates". 

En este barrio que ha rebasado su 
población a más de 2 mi-1 habitantes_, 
ubo cambios no solo de tipo urbano, 
sino también de comportamiento 
respecto a los jovenes, que en otros 
años, en su mayoría optaron por el 
bandalismo y el pandillerismo que no 
Les trajo nada positivo. Carlos 
Martínez Torres, joven estudiante de 
San Francisquito, que vive en la calle 
Insurgentes Queretanos, menciona: 
"¿Pandilleros? sí, dos, tres. Cuando 
yo era más chico, las calles también 
eran más chicas, más angostas, no me 
acuerdo bien cuantos años tenía, pero · 
de lo qu~ si me acuerdo es. que nos 
recortaron los terrenos y quedaron 
más chiquitas nuestras viviendas. 
Ahora, en lo que se refiere a las 

· pandillas, pues te puedo decir que 
antes era más peligroso el barrio, 
pero ahora es más tranquilo; al barrio 
ya se le acabo la fama de las pandillas, 
aunque todavía -por ahí andan los 
famosos Ramones que hasta se 
dro.gan, pero ya son pocos, se estan 
acabando, eso esta terminando". 

También don Jesús opina lo 
mismo. "Respecto a eso, · pues 
vivimos tranquilos porque realmente 
Los jovenes ya hicieron conciencia de 
su propia vida. Cuando yo llegue 
había más pandilleros ~ eran 
muchachos medio bravones ~ pero ya 
se calmarón desde que el presidente 
municipal Braulio Guerra les dió una 
entrevista. Anduvo sobre ellos y les 
ofreció. áreas para fomentar el de
porte. Por eso, actualmente en este 
barrio hay muchos jovenes que 
fomentan mucho el deporte, em-

pastelería~~ 

LOS PRECIOS HAS DA.JOS 

n 12-31-85 
Hidalgo 85-A y Hércules 14 

Querétaro, Qro. . 
.. 

pezando por mi, yo soy exboxeador y 
me gusta participar. en los eventos 
donde se recauda fondos para algo, 
como cuando se juntaron fondos para 
la prbcesión del silencio, en Semana 
Santa". · 

Cuando se refiere a los jovenes, 
parece como si don Jesús quisiera 
limpiar la mala·imagen de ellos, años 
a tras, porque recalca: "Afortunada
mente el tiempo pasa y los jovenes 
maduran, pero también desgracida 
mente cr~cen los niüos que se .eomvi
er ten en jovencitos y que luego 
imi tan; claro, la ventaja de esto es que 
también estos cambian para bien". 

Las señoras Audelia Jaime 
Calzada, de la calle Revillagedo 23 y 
Felisa Montoya de Bucareli 8-A, 
comentan por · su parte: " Pandi llas · 
casi ya no hay, ya casi se terminaron 
todos los pandilleros. Los ramones ya 
se casaron y esque les llego et amor y 
cambiaron. Antes eran re malos, 
hasta a conocidos ~olpeaban". 

Y respecto al agua, los vecinos 
dicen: "¡Ah! por la agua al ratito se va 
y ya no tenemos hasta mañana si 
acaso. Casi siempre hay el problema 
del agua, pero nadie se junta para 
resolverlo, como ha sido siempre, la 
gente esta muy desunida, estaría bien 
tenEjr un comité, pero ni modo, que 
le vamos a hacer". 
"Es lo de siempre, que no hay agua, 
luego a veces hasta los. vecinos tie,nen 
que ir a arrimarse a acarrear agua a 
las llavecitas que estan en el camellón 
y es muy peligroso. Respecto al 
comité, pues yo me imagino que si 
existe algún comité porque la otra vez 
se andaban organizando los vecin9s 
para pavimentar las cal!es porque 
estan muy feas así enpedradas, los 
vecinos se andaban reuniendo con 
una señora que se llama lupita, sus 
apellidos no los se, pero parece que 
fué diputada. Y de oidas supe eso de 
las juntas, pero ya después creo que 
ni hicieron nada de nada" . 

Y otros añaden "Pues con eso del 
comité uno ni sabe, aquí tenemos 
todo , nadamas que las calles estan 
muy feas, en el Tepe ya les arreglaron 
y a nosotros que casi estamos en el 
centro no, estan re feas. Y con eso de 

Aparte de la licenciada Lupita, 
como la llaman los vecinos, 
quienes han tratado de,organizar a 
los colonos, han sido "unas doc
toras de la clinica 16, ubicada 
frente a Gigante. "Había unas 
doctoras, junto con ' la doctora 
Plancarte que anduvieron en unas 
juntas con la licenciada Lupita, 
pero a final de cuentas no nos 
arreglaron nada. También an 
duvimos con la esposa del gober
nador pero tampoco nos arreglo 
nada, la pavimentac ión solo llego 
hasta Insurgentes y 21 de marzo" . 

Debido a la gran cantidad de 
basura que aun asoma por todos 
lados en el barrio de San Francis
quito, de un año a Id f eeha se han 
presentado ahí varias enferme
dades contagiosas como la viruela, 
t ifoidea, sarampión y diarrea. De 
ello los colonos hablan . "Bueno, 
las doctoras de la el inica 16 nos han 
organizado para tratar de evitar 
esas enfermedades entre nosotros. 
Hace poco vinieron hasta los 
so1dados que recogieron basura y 
hasta sembraron arbolitos, creo 
que muchas veces las descuidadas 
somos nosotros. Desde hace un 
año, toda esa suciedad que no es 
levanta<;la ha propiciado enferme
dades entre los niños y jovenes y 
ahorita todavía hay algunos enfer
mos, lo bueno es que ya se con
troló". · 

Aqui, donde aun habitan los lla
mados "brujos de san pancho" , los 
hombres de edad se muestran 
org1;11losos de estas tradiciones 
añejas de los concheros y men 
cionan: "Para los adultos és un 
orgullo muy grande tener a los 
mejores concheros de Querétaro 
aquí en el barrio, porque es una 
tradición muy bonita, aunque le 
voy a deci r que si le pregunta de 
esto a los jovenes, ellos le van a 
deci r como muchos:.._ ¡Queremos 
Rock!". 
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Así contestaba a ·1os envidiosos n 1583 salieron a la vez de las 
:·ensas de Salamanca, las dos obras, 

¡ue, aparte las poesías, más fama han 
.1do a Fray Luis. 

Fray Luis de León y _sú obra La Perfecta Casada - censores que intentaron Feprenderle 
con el pretexto de que era ajeno a su 
persona y profesión tratar estos asun
tos ·tan femeninos, . es decir, tan Los Nombres de Cristo y La Per

:ecta Casada; si bien este libro fue 
escrito primero que el -anterior. 

Jesús Villaseñor Ojeda 
· masculinos. 

El autor dedica esta obra a una 
joven parienta- suya, doña María 
Varela Osorio, sin otra pretensión, al 
parecer; que proporcionarle algunos 
avisos y consejos en que se pauta la 
conducta de una mujer casada, de 
acuerdo con la ley cristiana, para que 
le sir:van de guía y orientación en .su 
vida matrimonial. 

Parecería que el libro fuera a 
resultar simplemente libresco, ab
stracto, idealizado, como lo escribía 
un profesor universitario abstraído 
en sus sabidurías,. un fraile que desde 
los dieciséis años había vuelto las 
espaldas al mundo, un sesentón en 
vísperas del gran viaje. "Pero si se 
leen los breves capítulos de que 
consta la obra y la dedicatoria, 
escribe · Vossler, se queda uno 
sorprendido de lo cerca <we está de la 
vida y de lo agradable ·que resulta este · 

' tratadito. · 
Por mucho que haya cambiado 

entre tanto la posición social de la 
mujer y por mucha que ·sea hoy su 
libertad, este consejero no ha perdido 
tampoco nada de su cordialidad, de 
su frescura y de su castidad, nada de 
su gracia y verosimilitud".· · 

Ya en vida del autor se hic'ieron 
tres ediciones, todas en Salamanca, 
. en 1583, 1586 y 1587; en menos de 
medio siglo, la obra se había 
traducido y reimpreso una docena de 
veces y hoy pasan de quinientas las 
ediciones de este imprescindible 

' brevario de la vida doméstica de la 

mujer honesta. A lo largo de casi. 
cuatro siglos, no deja de leerse este 
juguete delicioso y ·popularísimo que 
todavía hoy, como aseguraba 
Marañón, "casi todas las novias 
españolas reciben entre los regalos 
nupciales". 

"No pretendió Fray Luis escribir 
un tratado de economía doméstica, 
tal como pun.tualiza Félix García, ni 
un código de ética matrimonial, ni un 
estudio de escuela con el rigor 
dialéctico de 'los tratados entonces al 
uso, sobre la familia y los derechos y 
deberes a ella inherentes", sino como 
lo·enuncia el titulo, trata de modelar 
el tipo de la mujer casada, de presen.., 
tar el ideal de la esposa cristiana q'ue, 
para se-rlo de verdad, ha de cultivar 
aquellas virtudes que son las necesar
ias para su propia perfección para la 
armonía conyugal y para la 
educación de sus hijos. 

Esta es la tesis y la doctrina del 
libro que, por otra parte, ni es nueva 
ni propia de Fray Luis. Tal vez pudo 
inspirarse en la Institutio feminae 
christianae (1523) de Luis Vives; en 
realidad, la fuente sustancial de todo 
Fray Luis es la Biblia, fuente viva de 
esta obra en que gallardamente 
parafrasea el cap. 31 del Libro de los 
Proverbios. 

Csm el fondo de la "mujer fuerte 
que perfila la Bilbia y la doctrina 
tradicional de la ascética cristiana, 
Fray Luis escribe estas páginas en 
que .brilla el psicólogo sagaz que 
analiza y de_scubre el alma de la 

1 
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tnuJer, su capacÍdad admfrable para 
el bien, sus veleidades y artificios, el 
secreto sutil de su personalidad. 

Al lado de la tesis capital que 
desentraña el ideal de perfección de 
la mujer casada, el autor evoca una 
serie de consideraciones vivísimas en 
torno a los problemas económicos del 
hogar, la política y el derecho, el 
trabajo y los salarios, la agricultura o 
el trato a los sirvientes. 

Mucho más valiosa es quizás la 
galería de retratos de mujer que Fray 
Luis pinta a trazos robustos Q pin
celadas finísimas en maravilloso 
tecnicolor, o en sutiles caricaturas a 
blanco y negro. No duda Azorín en 
ponerlos en fila .con los "caracteres" 
de La Bruyere. Ahí la mujer locuaz 
y entremetida; la ociosa y frívola, la 
retraída y quejumbrosa, la amiga de 
vidas ajenas y turbia concertadora de 
amoríos, la empedernida vanidosa y 

4 eterna procuradora de. espejos y 
afeitería. Ahí también por cla
roscuro, la -mujer· de su casa, 
prudente y hacendosa, limpia y dis
creta. 

Por las páginas de este libro de 
regaladas sorpresas uno puede aso
marse a la vida misma, cálida y 
sápida, de las mujeres españolas de la 
época de Felipe II, a su mundillo tan 
antig.uo y tan semejante al de hoy . 
''Así aparecen las damas de la época, 
escribe Valbuena Frat, con sus 
niñerías,, sus caprichos·, sus afeites y 
colores, sus trajes y regalos en u_n 
vistoso cuadro. Así '(lparecen llenas 
de vida las mujeres del siglo XVI que, 
como las de todos los tiempos, prefi 
eren ·lo costoso y preciado a lo 
simp_lemente galano y hermoso". No 
faltan otros pormenores de aquellos 
tiempos, como la ociosidad en que 
vivían los nobles o el lujo que derro
chaba la alta socied:.id. Tampoco 
podría faltar ante este mundanal 
ruido, el elogio, la nostalgia,-de Fray 
Luis por la vida del campo. 

Muy lejos estuvo su autor de 
proponerse una sátira infecunda, 
cuando el libro constituye una 
apología de la mujer, ni mucho 
menos irrumpir en campo vedado. El 
se encargaría de puntualizado en la 
introducción misma al Libro 
III de Los Nombres de Cristo. No lo 
mueve a escribir de las casadas,, sino 
el afán acorde con su cualidad y 
hábito que es "decir a cada estado de 
personas las obligaciones que tienen. 
Y si no es del fraile encargarse del 
gobierno de las.. casas ajenas, 
poniendo en ello su mano, como no lo 
es, sin duda ninguna es propio del 
fraile sabio y del que enseña las leyes 
de Dios, con la especulación traer a 
la luz lo que debe cada uno saber". 

En cuanto al estilo de La Perfecta 
Casada, bastará este ramillete de 
voces diversas por la lengua y el 
tiempo, concordes todas en la ala
·banza. 

"Paráfrasis singularmente bril
lante, código de conducta práctica 
para la esposa ideal que pueden leer 
con delicia hasta los mismos que 
juzgan reaccionaria la doctrina del 
fraile" (Jaime Fitzmaurice Kelly) 
"Es un tratado de moral doméstica 
que cautiva con el hechizo de sus 
cuadros, la reciedumbre de sus retra
tós y la inefable sencillez de la frase" 
(Rodolfo Ragucci). 

"Libro popularísimo, gracias a lo 
sugestivo del tema, a la magia del 
estilo y a la encantadora sencillez con 
que está expuesta la doctrina de los 
deberes de la mujer en el matrimo
nio" (Juan Hurtado y J. de la Serna). 

"Su hermosa prosa contiene más 
poesía que todos los innumerables 
epitalamios que se produjeron en la 
literatura occidental durante el 
Renacimiento y el Barroco (Carlos 
Vossler). Ludwig Pfandl estima esta 
prosa superior a Los Nombres de 
Cristo en la musicalidad, en el bal
anceo del ritmo,. en ar.monía y 
dulzura. Para _ probar el sentido 
rítmico de la prosa de Fray Luis, 
Elizabeth Wallace realizó con for
tuna el ensayo de reducir a verso 
suelto, varios pasajes de La Perfecta 
Ca:;ada, edición que publicó en Chi-
cago en 1903. _ 

"Orea estos cuadros domésticos de 
Fray Luis, cierto aire bucólico, car
gado de salud y de vida patriarcal. 
Tal vez, esta , austera sencillez 
hogareña, que la p-rosa del gran 
agustino nos deja entrever, ·haga . 
añorar a más de un lector ese 
remotísimo estado social que pudiera 
ser la solución del azaroso, agónico y 
problemático vivir de nuestro siglo. 
Bajo ·este aspecto, Fray Luis cobra 
modernidad insospechada y valor 
social indiscutible" (G. Díaz-Plaja). 

Nadie como Azorín, en tres, cu
atro paginillas luminosas de Los dos 
Luises supg descifrar el espíritu y 
encanto de este libro que sólo p-ide 
cemocerse para ser gustado por 
siempre. "Como estilo, dice Azorín, 
La Perfecta Casada, es sencillamente 
un prodigio. Más alto no ha cul
minado la lengua castellana. El más 
exigente y delicado cultivador de la 
forma no puede pedir más. Color, 
vida, pujanza, realismo sin grosería, 
finura sin afectación, sabor hondo a 
tierra castellana: todo eso hay en la 
Perfecta Casada. Y hay para no
sotros , modernos, algo más: hay un 
espíritu libre, independiente, 
modernísimo". 
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Fe y Polftica 

·Jerarquía, fe y valores .h"Qmanos 
"La polftica, verdadero culto a Dios y servicio al pueblo" 

Salvador Canchola Pérez 

El elector y el militante político y cristiano 
frente a las jerarquías, frente a la fé y frente a 
los calores humanos: la verdad, la justicia y el 
amor. 

En la prensa se escribe y se lee a diario las 
contiendas electorales (en esta coyuntura), los 
partidos políticos, los candidatos a los diferentes 
puestos de "elección popular", los comentarios 
de los personajes políticos y aún de los 
eclesiásticos; son personajes porque en una 
jerarquía están en la cúspide; y comentarios, 
entrevistas, semblanzas, caricaturas, etc. 

En la radio se escucha a diario el reportaje de 
los locutores: spots, entrevistas, semblanzas, 
giras, reseñas, etc. Sobre los mismos temas, las 
elecciones, partidos políticos, caricaturas, y de 
nuevo los "Personajes políticos y Eclesiásticos". 

La misma televisión, el medio masivo de 
comunicación más universal y nacional se es
cucha y se ve lo mismo, las elecciones, los 
partidos, los candidatos y fundamentalmente los 
"personajes políticos y ·eclesiasticos". 

El pueblo, ios electores y los militantes, por 
así · decir, los de abajo de la pirámide, que son 
cientos, miles, millones de trabajadores, están 
encerrados dentro de los tres puntos de referen
cia de la misma pirámide, del mismo triángulo: 

- Lo_s jerarcas políticos y eclesiasticos, la fé 
y los valores humanos forman las estructuras 
económicas, políticas y culturales que confor
man las estructuras económicas, políticas y 
culturales que condicionan y determinan las 
conductas de los militantes y electores. 

Los Jerarcas son individuos o grupos reduci
dos que han logrado colocarse en el liderazgo, 
como dirigencia, como conducción y a veces 
como manejo etc. 

La fé es la sensibilidad, la motivación indi
vidual, es la esencia de lo que esperamos, tanto 
el interior de cadª quien, que es lo más precioso; 
como al exterior y que se manifiesta y se hace 
palpable y medible. 

Los valores humanos, principalmente la ver
dad, la justicia y el amor, son el fundamento y 

· la dimensión ó medida de los hombres. Los 
militantes y electores son los ciu ..... dadanos, cris
tianos o nó, son civiles: pobladores suburbanos, 
obreros, campesinos, amas de casa, estudiantes, 
burócratas, religiosas y religiosos nq clérigos; l9s 
cuales tomamos para medirnos ó los jerarcas, ó 
a la fé, ó a los valores humanos; ó a dos o a tres 
de esos referentes y según eso estamos aco·rdes, 
consensamos, simpatizamos con ellos .-

Algunos, sólo con la jerarquía (política ó 
eclasiástiva) simpatizamos, otros solo con le fé; 
otros solo con los valores humanos; pero nosotros 
los Cristianos Comprometidos pensamos que 
debemos simpatizar con los tres: con la 
jerarquía, con la f é y con los valores humanos, 
siempre y cuando entre ellos haya consenso; es 
decir escoger el ca.mino de llevar el amor al 
pueblo, profesando la buena nueva espe
cialmente a las mayorías marginadas, 
llamándolos a tener confianza entre ellos mis
mos, reflejo de Dios y esperanza en un cambio 
de sociedad, en la verdad, la justicia y el amor. 

:Osear Rodríguez ·Paredes: tras la golpiza "lo llevaron 
; 

a pasear" a los separos de la PJ y al Tutelar 
Todavía en estos días, Osear Rodríguez -Paredes 
conserva en diversas partes del cuerpo las huellas 
de una golpiza que le propinaron. Se le nota 
todavía alterado y los moretones aún se dejan 
ver. 

Aquella noche del 27 de abril, luego de haber 
tocado con sus compañeros de rondalla en una 
fiesta de boda en el local de la unión de Taxistas, 
en Menchaca, un grupo -según sus familiares-
de taxistas lo confundieron y lo siguieron hasta 

su casa, de dpnde lo trajeron nuevamente al 
salón para ahí golpearlo brutalmente. Según 
testigos, ésto ocm:rió delante de dos agentes 
judiciales que para no hicieron nada para evitar 

• FORMAS 1.M.S.S. • COPIAS 

la agresión. Estos mismos se llevaron a Osear a 
los separas de la policía judicial, donde sería más 
tarde interrogado. · 

Ya en domingo, un oficial acudió a interrogar 
al detenido y al enterarse de su edad, 17 años, 
hizo un severo reclamo a los agentes por tenerlo 
ahí y ordenó fuera enviado al Consejo Tutelar 
para menores. Tenía !a cara inflamada, le 
pusieron una bolsa de hielo y en camilla lo 
trasladaron al Tutelar. Su madre, Ana Laura 
Paredes, a quien le entregaron al joven el 
domingo mismo, muestra su indignación por el 
hecho y pide que las autoridades "pongan más 
cuidado en los tratos que reciben los jóvenes••. 

QUE SE OIGA 
¿Los cura.s ... ? Pues, hace falta 
que se acerquen más a la gente 

Judith Pérez Barcenas, ama de casa, La Cañada: 

i. 
~. 

Soy de religión católica. En mi Iglesia hay mucho 
acercamiento con el padre y eso conviene mucho. 
Yo creo que cuando las personas toman otra · 
religión es por que hay mucho distanciamiento 
entr~ los p~~res d~ las Iglesias y las personas. ¿Las 
mon3as oficiar misas? ... Yo creo que sería bueno 
sería lo mismo si eHas oficiaran, creo que se le~ 
debería permitir ya que como religiosas· tienen el 
derecho de ser un poco más . . 

Arturo Salinas Salinas,-desempleado, Santa Rosa: 
Yo pienso que los padres han descuidado acercase 
con la gente, es necesario que se hagan prácticas 
pastorale.s. Yo teng? mucho que no voy a misa y 
es que s1 uno no tiene ganas por qué va ¿Por 
hipocresía? asLno va a aliviarme nada el que yo 
vaya. Más que nada no voy a la Iglesia por que 
n~ tengo ganas, por ?bligación uno debe ir ya que 
mientras se este bien_ con Dios, él estara con 
nostras, y de esto no tienen la culpa los padFes ... 
aunque podría ser que sí por que hace falta más 
contacto con ellos. 

Gustavo González Días, ocupación "en fo que 
sea':, el Rocío: Casi no soy católico, casi no voy 
a misa. Cuando voy no frecuento la misma Iglesia 
~e gustan escoger las Iglesias según el pe11sam: 
1ento de los padre, me gusta que hablen sobre la 
juventud, ' los problemas que tienen como las 
drogas, y que llamen a las muchachos a que tengan 
otro concepto de la vida, creo que eso llamaría la 
atenc}ón de los jóvenes. . . 

Maria Trejo Ortega, ama de casa, Pedro escobedo: 
Y<? soy católi.ca creo en Dios y en la Virgen, Por 
m1 casa seguido van los de otras rel igiones, pero 
c1;1ando·van no los atiendo por que siempre estoy 
bien ocupada. J?:llos, los de la otra religión dicen 
que _creen en Dios pero que -en la Virgen .no, y9 
no se por que no crean en ella. Una vez nós dieron 
una revista y sólo hablaba de Dios. El sacerdote 
de 13: Iglesia nos dice que no aceptemos eso y que 
no les hagamos caso. 

Ma~t~n · Cruz Ma~~s, estudiante, Centro: Soy 
catohco por tradición. Yo he leído de todo 
Budismo, la Biblia, y creo que la religión catóiica 
es un? de las mejores y la primera con que tenemos 
contacto. P~enso sería algo muy importante que 
los padres dieran otro enfoque al vocabulario lo 
hicie.ran más ágil, más fluído, más nuevo para que 
los. sientan más los jóvenes. Yo soy de Tequis-
9u1apan y haya los padres se integran con la gente, 
Jueg~n futbol, y uno así se siente parte de la 
Iglesia, que el padre es un amigo y un puente entre 
!a l~lesia y la población y que no es necesario 
mchnarse delante de él. 

• FORMAS RSCALES * ARTICULOS F.SCOlARES SE PONE A SUS ORDENES ·PARA . 
• FORMAS DE Y DE OFICINA 

SALUBRIDAD * ENMICADOS Y 
• REGALOS ENGARGOLADOS 

~ 
~.· Allende # 14 Norte 

A11 Local # 10~ (Plaza Allende) 
,¡¡,.., · · Oueretaro. Oro. 

LA SOLUCION DE SUS PROBLEMAS 
JURIDICOS SOBRE NEGOCIOS 
CIVILES, PENALES, FAMILIARES 

Y LABORALES . . 

_ 5 DE MAYO Nº 178-A 
TEL. 14-37-63. QUERETARO, QRO. 
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VIVE LA 
UNIVERSIDAD 

LA ESCUELA DE SOCIOLOGIA 
DELA U.A.O. · 

. INFORMA A TODOS· .. 
LOS INTERESADOS A CURSAR LA 

LICENCIATURA 
EN SOCIO LOGIA · 

•. 

QUE A PARTIR DE ESTE AÑO 
SE ABREN LAS INSCRIPCIONES 

DE INGRESO ANUALMENTE: 

INSCRIPCIONES: JULIO DE 1991. 

INICIO DE CLASES: AGOSTO 
DE 199.t 

PARA MAYORES INFORMES 
DIRIGIRSE A: .-

ESCUELA DE SOCIOLOGIA 
CENTRO l,INIVERSITARIO 

CERRO DE LAS CAMPANAS 
TEL: 16-32~42 EXT. 157 

·16-75-26 DmECTO. 

FACULTAD PE PSICOLOGIA 

U. A.Q. 

REQUISITOS PARA 
EL PROCESO DE ADMISION:, 

Inscripciones: 
En la Facultad de Psicología de 9:00 a.m. 

a 15:00hrs., del l Oal 14_de Junio'de 199 L 

Costo: 
$ 50,000.00 (Cincuenta Mil pesos). 

Documentos: 
1 Fotocopia del acta de nacimiento. 

1 Fotocopia del ·Ce rtificado 
de Bachillerato 

1 Fotocopia de Constancia de tennrnación 
de Estudios. con · promedio específicado. 

l Fotografía tamaño Infantil. 
* ( no se aceptarán originales ) * 

El Curso se llevar~ a cabo 
en las instalaciones de la F:acultad 

de Psicol0<¿ía ,del 17 al _25 de Junio _ 
del presente año-de 8:00 !l m . ~ 14:00 hrs. 

La Dir~cción de Investigación 

Invita 
Al Foro de Presentación 
de Proyectos del Centro 

. de Investigaciones y Estudios 
Históricos. 
10:00 Horas. 

Lugar: Anexo Sala de Consejo. 

* Mtro. Gabriel Rincón Frías: 
HISTORIA DE LA UNIVERSIDAD 

AUTONOMA DE . .QYERETARO 
19ss= 1965,, . 

· * Lic. Alejandra Medina Medina. 
RESCATE DE DOCUMENTOS 

INEDITOS PARA LA HISTORIA 
DE QUERET ARO 

SIGLOS XVI, XVII y XVIII. 

* Profr: José Rodolfo A:naya Larios: 
LA PINTURA VIRREINAL 

DÉ QUERETARO. 

*' Mtro. Luis Femando Elores Olague. 
FORMACION DEL ESTADO 

Y GRUPOS SOCIALES 
EN QUERETARO 

1776 - 1835. 

• ,,JV~ANAÜSIS POLITICO r( ·· UAQ-U.AM LA UNIVERSIDAD 
AUTONOMA DE QUERETARO 

A través de la Dirección de Docencia, 
~ el-Centro de Investigación y Desarrollo 

Agropecuario C.I.D.A.P., en su área 
Agrícola 

30 DE MAYO DE 1991 

• 

DEL 27 AL 3i DE MAYO DE 1991. 

AUDITORIO DE INFORMATICA 

in.vita al curso 

Teórico - Práctico . 

Introducción a las técnicas 
de ADN·recombinante 

y su aplicación en virología vege_tal 

Ponente: 
Biol. J . Trinidad Ascencio l. 

Virología. Ingeniería genética de plantas 
CINVESTA V, lrapua10 

del 27 ~1! 30 de Mayo 
de 8:00 a 15:30 hrs. 

audi torio del CEACA. 

El Sindicato de Trabajadores y Empleados 
de la Universidad Autónoma de Querétaro 
en Coordinación con el Instituto Goethe 

en México, presentan: 

Ciclo de Cine Alemán 

P~la 

"ANGELES DE ACERO" 
Dir. Thomas Brasch 

1980. Blanco y Negro. 105 min. 
Miércoles 29 de mayo de 1991 

19:45 hr s. · 
STEUAQ (Agustín Melga r N2 15, 

Col Niños Héroes). 
Entrada Libre). 
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El aborto puede ser analizado desde 
el puntó de vista moral; rtiHgioso, 
demográfico, político y desde luego 
económico. En esta ocasión les voy 
a hablar de Carol Everetf que estuvo 
involucrada en la industria del aborto 
en Dallas de 1977 a 1983. 

En ese tiempo ella era directora de 
cuatro clínicas y dueña de dos; no 
sólo era dueña o administradora, 
también se encargaba del programa 
de entrenamiento de todos los em-· 
pleados. Ella misma se hizo un aborto 
en 1973, después de esto nos cuenta 

·sus experiencias. 
Pregunta (F').- ¿Qué la hizo invo

lucrarse en la industria del aborto? 
Respuesta (R).- Yo estaba bus

cando una razón para justificar mi 
propio aborto. Finalmente· me en
contré trabajando para un hombre 
que eventua1mente se convirtió en 
dueñó de cuatro clínicas para tal 
efecto. Rápidamente, mediante unos 
ajustes de mercado, su negocio se 
duplicó. Cada vez que yo vendía la 
idea del abe>rto, justificaba el mío 
propio. 

P.- ¿Por qué se refiere al aborto 
como una "industria"? , -

R,- .PÓrque es la industria no 
controlada más grande de USA. La 
mayoría de las clínicas operan en 
cadena debido a su gran rendimiento. 
Dígame: ¿En qué otro lugar puede 
una persona como •yo ganar 150 mil 
dólares anuales mínimo?. Yo me 
ganaba 25 dólares por cada aborto, 
así es que sabía exactamente cuánto 
dinero producíamos. El último mes 
que estuve involucrada, se hicieron 
545 abortos, que me dieron a ganar 
13625 . dólares. Yo he visto a tres 
médicos repartirse 4500 dólares por 

Hablemos de .. ~ 

El abo_rto 
Salvador Layseca Coellar . 

tres horas de trabajo. Me imagino que 
se ganará más en la actualidad, pero 
esa cantidad de dinero no estaba mal 
para tres horas de trabajo. · 

P.- ¿_Cuánto costába un aborto? 
R.- En ese tiempo costaba de 185 

a 1250 dólares en el segundo o tercer 
nies de embarazo. El precio se basaba . 
en el número de semanas de emba- · 
razo. Menos de 12 semanas costaba 
185; de 13 o 14 semanas eran 250 
dólares y de 14 a 15 semanas 3 7 5 
dólares. Los abortos con anestesia 
general costaban 1250 dólares. 
Cuando todavía estaba 'yo en la in
dustria del aborto vino a verme una 
muchacha.de 18 años para que matara 
a su bebé, pero sólo tenía 50 dólares 
y el aborto costaba 450; obviamente 
me negué y ella fué a varias clínicas 
hasta que cayó en manos de un 
abortador ilegal que se suponía reti
rado. Le mató a su bebé pero también 
la mató a ella. 

P.- ¿Qué tipó de consejos se 
ofrecía en las clínicas? - · 

R.- No dábamos consejos, sólo 
respondíamos preguntas tratando de 
"no remover el terreno", no se 
discutían las alternativas del aborto a 
menos que así lo pidiera la clienta. 
Todas las clientas preguntaban dos 
cosas: · "¿Es un bebé?". Le 
respondíamos: "No, sólo un producto 
de la concepción". "¿Me dolerá?" 
"No, sólo sentirás leves contrae-

ciones o calambres". Yo sabía bien 
que el aborto es muy dQloroso, pero 
les mentía. 

P,- ¿Se daba ayuda psicológica 
después del aborto? 

R.- Se les decía que estaba dis
ponible si la necesitaban; sin em
bargo se usaban algunas técnicas en la 
sala de recu()eración para desalentar 
todo contacto futuro a menos de que · 
fu era para otro aborto. . 

Estimados lectores, esta entrevista 
realizada a Carol Everett que no les 
doy a conocer íntegra por ser muy 
larga, nos permite darnos siquiera 
una idea de la gran industria del 
aborto en USA. Y tengan la seguri
dad que aquí en México, aquí en 
Querétaro, las personas que se dedi
can a esta "in.dustria" se están 
hinchando de dinero a costa de -las 
vidas humanas de miles de - seres 

- inocentes e indefensos y a costa del 
egoísmo de madres que nunca debi
eron serlo. Alguien dirá que es lícito 
el aborto porque la concepción fué 
fruto de una violación; que castiguen 
al violador, no que maten al niño. 

Alguien di_rá que el niño nacerá 
con malformaciones mentales - o 
físicas y que es _mejor el aborto para 
que ho vaya a ser infeliz toda-su vida. 
Entonces que maten a todos los 
deformes físicos y a los dementes sin 
importar su edad para que ya no 
sufran: Alguien más podrá añadir 

Fabricante de estatuas en Naucalpan 

Van más de tres· meses de 

como justificación qoe esa familia ~Í 
muy numerosa, que es una fábrica de 
muertos de hambre y pordioseros. 
Entonces que maten a todos los niños 
de las familias pobres y numerosas 
que hay en México (que es la gran 
mayoría sobre todo en el medio . 
rural). La solución es respeto a la 
vida, educación sexual, y fuentes de 
trabajo para· todos, entre otras cosas·. 
Hasta-- 1~ próxima. 

21 de Marzo N2 90 -
1r 12-62-35 

Qu~rétªrº-'· Qro. 

huelga en- Fun·dición Artística LA CASA· DE lOS CAMPESl.NOS 
Trabajadores de Fundición Artística, miem- ,..
bros del Sindicato Nacional de Trabajadores 
del Hierro y el Acero (SINTIHA), que se 
encuentran en .huelga desde el 20 de febre ro 
pasado, en demanda de incremento salarial y 
en prestaciones en el marco de la revisión de 
su contrato colectivo de trabajo, denunciaron 
en una visita a Querétaro la pretensión de la 
parte patronal de declarar en quiebra a la 
negociación, alegando pérdidas en los últimos 
ocho años de operación. · 

Los 11 O obreros de esa empresa, ubicada en 
Naucalpan, estado 'de México y que se dedica 
a la fabricaciqn de estatuas, placas conmemo
ra ti vas y partes automotrices y 
electrodomésticos, (y que por cierto fue la 
encargada de la manufactura de las esculturas 
que representan en la Unidad Deportiva 
Querétaro 2000 el jueg0 de pelota, inaugurada 
el 5 de febrero por el presidente de la 
República), señalaron que los propietarios de 
la empresa, Pablo- y Javier Portilla lo que 
pretenden realmente es cerrar para ·1iquidar 
sus relaciones laborales con el sindicato y 
reabrir en otras condiciones más favorables al 
capital, donde tenga que reconocer solo pres
taciones mínimas a los trabajadores. 

La-empresa demandó la declaratoria de in
existencia de la huelga, pero los trabajadores 
lograron demostrar que efectivamente cuen
tan con el respaldo de la mayoría de los 
huelguistas, no obstante lo cual las· autoridades 
laborales no proceden manifestando que la 
legalidad le asiste al gremio. . Narciso Ortíz 
Solano, secretario de relaciones del CEN del 

SINTIHA y obrero de fa empresa en huelga, y 
Marcelino Navarrete Martínez, secretario del 
comité de huelga en Fundición Artística, 
manifestar-on en nuestra redacción que están 
dispuestos a pugnar por que la. empresa pase 
a manos · de los trabajadores. Queremos que 
reabran la foente de trabajo, y por ahora 
estamos por abrir nosotros mismos la fuente en 
la propia calle, en el municipio conurbado de 
Naucalapan, estado de México. 

Los dueños de esta empresa, donde por 
cierto fueron fundidas las estatuas de Diana la 
Cazadora, el Angel de la Independencia, Juan 
Diego y Juan Pablo II en la Basílica de 
Guadalup·e, pretendían además sacar de la 
urbe capital.ina sus instalaciones 

JOSE C. RAMIREZ 

fERRETERIA, .MATERIAL ELECTRICO, 
ARTICULOS PARA CHARRERIA y· 

TODO PARA EL CAMPES.INO 
Fernando de Tapia No. 18 C.P. 76000 

Querétaro, Qro. 
Tel. 11-2-.71-89 

para trasladarla a alguna ciudad cercana, que ..-_____ ... ________________ _.. 
podría ser Pachuca, Puebla o Querétaro, en 
virtud del alto índice de contaminación que 
tiene, y que, según los trabajadores, funcion
aba "a base de mordidas a inspectores de 
Sedue". _ 

Estos tres meses de huelga han sido sopor
tados gracias ar "boteo" que realizan los 
propios obreros. El ánimo es de·continuar, no 
obstante que también enfrentan un oroblema 
interno, dado · que dirigentes de} Frente 
Auténtico del Trabajo (FA T) han dado al · 
conflicto uh tinte político y orientado hacia 
sus propósitos el movimiento. Según dijeron, 
Alfredo Domínguez y Víctor Quiroga, del 
FA T, han distorsionado el movimiento y la 
solidaridad que ·han ganado los trabajadores de 
Fundición Ar!Jstica la kan canalizado para su 
beneficio. · 

. QUerétaro, 
'. "tf 12-29-75 '.Qro. 
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AÑOS ''DE -AYUDA MUTUA" 

Con motivo de su XXX Aniversario invi'ta a todos sus Socios, Difectivos, 
Ex-Directivos, Colaboradores y Público _en General a participaren los· 
siguientes eventos: " 

CERTÁMENES . 
LiTERARio, 
P~ÉTico, 
MusicAl 
·y PlÁsTico 

:1 :;~;...ISTORIA DE 
LAs CAJAS POPULARES 
EN QUERt::TARO". 

B)POETICO: 
Elt9inaseri: 
"LA CAJA POPULAR 
A..OAENCIO ROSAS, 
S. DE S.E •• EN oCASION 
DE Sú 3o ANi\(ERSARIO". 

C)MUSICAl: 

El tema sen\ aluslVo 
· a la Caja P.opuiar 

"Florenclo Rosas", S. de S. E. 

_ O) Pl.ASTICO 

·Podrin IDf"esentarse obras 
-j:>lclórtcas, escunuras o 

Ciclo 
dE CoNfERENciAs. 

CONFERENCIA 1 
"LAS CAJAS POPULARES Et! MEXICO. 
SU TRAYECTORIA Y SUS ANES" 

EXPOSITOR Gustavo Muñoz 
FECHA y HORA: 28 de Mayo de 1991 18:30 Hrs. 
LUGAR: Satélite 
CONFERENCIAft 
"PERSPEC'TIVAS ECONOMICAS Y 
SOCIALES DE LAS CAJAS EN Mf€XICO" : 

FECHA Y HORA: 29 de Mayo de 1991 18:30 Hrs. 
. LUGAR: Aula f~ 

OONfERENCIA 111 
"EL SISTEMA ANANCIERO MEXICANO 
Y LAS COOPERATIVAS 
DE AffoRRó YCREDITO" . 

EXPOSITOR: _ C.P. Manuel Lozano A. 
FECHA y HORA: 30 de Mayo de 1991 18:30 Hrs. 
LUGAR: lnstltúto de Fomento Cooperativo 

· CONfEIEHCIA IV 
"EL MoVIMIENTo CAJISTA, 

_· UNA ALTERNAl'IVA DE CAMBIO" 

aPOSJTOR: Padre.Manuel Velázquei 
FECHA Y HORA: 31 de Mayo de 1991 18:30 Hrs. 
LU(;AR: Instituto de Fomento COoperatlvo 

CONFERENCIA V 
· "EL MOVIMIENTO CAJISTA, 

EN BUSCA DE SU EN<;UADRE JURIDICO" 

FECHA YHORA: 3deJuniode1991 18:30 Hrs. 
LUGAR: · F.CA 

-CONFERENCIA VI_ 

"El MOVIMIENTO·COOPERATIVO 
CAJISTA, COMO UN ENTE DE SERVIClOS 
HACIA EL SOCIO Y LA COMUNIDAD EN 
GENERAL" 

10. lug81' y fecha: 

"GRAN CARRERA 

PEdESTRE
11 

BAJO LAS SIGUIENTES BASES: 

rcctinp::i!lc:l;::;l::dosb;Oeicé'""._'c-ocp...w-..Wa _ -------3o. lllSCflpclolle9: OUedlln_&....,dtla~dtlaS--. ypodr6ni
. 911 .. olclrm dt .. ~ Popular "F1orendo Rola" ubicadls ... 
~1dependlieill No. 50, Al<. cle la PWs No. 2M COI: s.e.e. Cale 19 No. 
nos Col. i..om.s c1t Casa 111nca y en lllS olcirlM dll ISSSIE lüe8dai en 
Comlgldora 21 Sur 2o. Pilo. ,..,.. ..-11ec11ln clt la cndenclll 4'1e los 
crde como dli9CllOl11bie111e del isssn: o - - c1t ~ 
~~-~ ... lpi:lo! .. elcle ....... lo.deJunlode199f 
ai.Q:OOIOa. 

40. Rama Y CMlgorfu:. llll'onl y F..-Uble._a.r.os. 

6o. Servicios • 
P8rlclpanln: 

7o. Premlacl6n: 

&o.Jueces: 
llO. 

10o. Trans.ltorlos: 

V-yF..-.,_de40ailos.,-. 

101d16n-.911-

Varonly.f_,¡l.Jllre Del&o. al]Oo. Vll(elde YatonllyF...-MMW 
lo. Trofeo· $ 500.000.00 Oespema. - 1o. Troleo • $ 500,000.00-
2'1. Troloo • $300,000.00 · 2o. Trofeo· S 300,000.00 
30. Trofeo· $ 200,000.IX. 3o. Troleo • S 200.000.0C 
40. Trole() . 40. Trofeo • 
So. Medefl¡- So,~ 

l.Apremlaclón se llMri a c:Mloel dla 5 de Juniodonlrodel FasMva1""511co. 
NoTA: Los vales de despensa l«lln de S 25.000.00 cani- en la 
CXJCpe<allva de consumo de Luis Spola Se dri plWl>iO elP8dal al ~. 
socio dela C.P. "flononclo-· queauceta..-. "'-~obadcl<• 

cualquier otro trabaJO ptástlco, 
cuyo tema seré el escudo 
dtt ias ca¡as populare». 

~ punaos no p<Cllislos en !a prcsen10 SCfAn nisueftos por el Comil6 
BCPOSITOR: - ºAOrencio Eguia· - Oq¡ariz~. ATENTAMENTE 

FECHA v HORA: 4 de Junto de 1991 18:30 Hrs. Comité Orgarlizador LUGAR: Instituto de FomentoCooperatl\lo ._ __________________ ..., ____ .,.._ 

ACUDE A TU CAJA 
Y SOLICITA INFORMES 

MisA dE AccióN dE CaAciAs 

Lugar: 
Día: 
Hor:.. 

Iglesia de la Congregación 
5 de Junio Qe 1991. 
..:::oo Hrs. 

GRAN FEsTivAl 
AaTÍsTico 

dE 18:00 HRs. A 

. 21:00 Hns. 

Participando diversos Grupos Artísticos 
y un Gran Sorteo 

................................................ ~................... • ............................. 1111!1 .... !'llll ................ .. 

. ACUDE -A -,~ ·CAIA Y SOLIC-TA INFORMIS 
.- _ ,,.· .·. 



AMANECER 
. . - - DE' QUEllETAllO . 19 

s1 iu11uion1111i ouucioN.AN.wsisutnir1ATJvA.SSemana del 27 de mayo al 2 de junio de 1991 

R EL SENADOR 
4

ENRIQUEBURGOS GARCIA 
Candidato del Partido Revolucion'ario Institucional 

• 

• 1 

. ' - . . 

a la Gubernatura d-e Querétar_o, 

F¿licita cordialmente al semánario. 
1 . 

J\MANECER 
DE ·QUERETARO 

SEMANARIO .DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS-

Con ·motivo de su primer aniversario. 

Querétaro, Oro.; Mayo de. 1991 . 

LA COORDINACION, PERSONAL DOCENTE 
Y LA COMUNIDAD ESTUDIANTIL DE LA 

ESCUELA DE SOCIOLOGIA DE iA ·:_ 
UNIVER~IDAD AUTONOMA DE QUERETARO 

COMPARTEN CON LOS EDITORES DEL PERIODICO 

J\MANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS . · 

LA SATISFACCION POR HABER INICIADO 
SU SEGUNDO AÑO DE TRABAJO IN-FORMATIVO ·- -

' DES.DE.UN.A .PERSPECTIVA INOVADORA Y· _ · .. 
' COMPROMETIDA, 'E<N FAVOR DE' LA .:PL.URALIDAD . 

. Y EL DESARROLLO 

. _ " DR. CAJ{LOS DORANTES GO-NZALEZ -
• •• • -'< • - -~, • • . - , : •. ~ • ... · " . j .,, • • Coordinad'or. " - ; " · · .. -· - . QUERETARo: M:Avo -nF: 1991.· 

- ~ - ',_, ;• .. :._~ ,: ? ..... .-.. >. ,; .~t~:; :.~ . . . . 

. . . . . 
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1 
¡ 
1 

1 

o ~ 

l 



~¡ 
: ~ 

-. ;·~~ ~ 
~ ¡~ 

'i: 

AMANECER / 
20 Semana del 27 mayo al 2 de junio de 1991,1JW1Auo1>1illrou.AC1011,'"~E.~~:~~ -

• 

QUERETARO, QRO. MAYO DE 1991. 

Ami1oa y Compaileroa de -

1'M-ANECER 
DE .QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION,. ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

A un afio de /Jaber illiclado su labor periodística, 
es satisfactorio obserrar que este medio de comu
nicación /Ja dado un paso firme en la contribu
ción de Ja expresión plural de las ideas. 

Así mismo, /Ja abierto sus páginas para que sec
tores sociales manifiesten sus demandas e inquietu
des, Jo que otros periódicos les /Jan Impuesto caD
dados. 

Estamos ieguros que esta llO~/e empresa seguirá 
rlriendo muc}Jas auroras qae alambren sa porrenir. 
Reciban an saludo afectuoso y solidario. 

ATENTAMENTE 
COMISION COORDINADORA DEL COMITE 
DE DEFENSA POPULAR DE QUERETAR.O 

Comparto con los editores de 

~MANECER-
DE QUE-RETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

la alegrí_a por haber llegádo a su primer 
año de existencia, ofreciendo un 

espacio plural y un proyecto period_ístico 
alternativo. 

,.Gloria del Carmen Cepeda Cárdenas 
Subdirectora de Producción, Programación y 

Planeación del Sistema ~statal de Comunicación 
CuJtural y Educativa del Gobierno del 

Estado. 

. 

Mayo de 1991. 

La Unión de Comerciantes 
y Solicitantes de Vivienda 

Rubén Jaramillo, A.C. 
Envía la más sincera felicitación a todos los 

trabajad~res y amigos del semanario. 

1'.M ANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

por su esfuerzo invaluab•e desarrollado a lo largo de 
este primer año de vida en favor de la libertad de 

expresión. 

A,t e .n ta mente 

COMITE EJECUTIVO 
José Jesús' -Velázquez ·Rodríguez 

Coordinador General 

Benito Parra Hernández 
Tesorero , 

EL FINANCIERO 

Lt:MANARIO ºEL NUEVO '111HN~CóR " 
EQ~IPO EuITLHI AL 
PR E bE N TE. 

21 de Mayo de_.1991.-

Sirva éste inedia para ..expresarles l.!" sincero reconocimi1mto B su 

valiosa aportac16n al periodismo quereteno, reel14:'.ade e través de 1 

un érduo esf'uerzo por abrir camino y llegar e su primer aniversario , 

que deseamos sea el principio de u·na larga existe~cb1. 

Ea rñuy significativo pare le sociedad queretana descubrir que ª!. 
mana a semana, a través di'.? sus értículoe y r~portajes se manifieste 

una pluralidad de ideas que de ella misma emana , caracteristica que 

lo ha dletinguidO d~sde su eparic16n e la luz pública el 21 de mayo 

de 1990. 

Con éste reconocimiento nos unimos a le felicitación que uno e 1 

uno, todos los sectores de Querétero, ofrecen e •El Nuevo Amanecer•• . 

por haber llegado e su primer aniversario y continuar con la fl'eec.Y_. 

re y el compromieo que desde su inicio ha demostrado el equipo de ' 

trabajo, reporteros gráficos, colaborBdores y administrativo que lo 

integren. 

J in más pór el momento, lee auguTamoe el mejor de loe éx1 to_a. 

A tentamente. 

liQDl PU EuITuRIAL UE 

"EL F1NAl<lCl(f'<L QLil 11 ETttHLt•f 

Me 

EL FINANCIERO, S.ADEC.V. LAGOBOl:SENANo. 178COL.ANAHUAC11320, MEXJC0,0.F. TEL264-62-99 

~------------·-· --------·--· - --· -·- ·----·---- --

I• 
1• 

11 

J 



,·· .. 

AMANECER . .· . · · . 
. -. DE QUEllETMlO · 

1 
• • d 1991 21 . oaiuclO!I All»BIS, AJ.n111•nvAS Semana del -27 de mayo al 2 de Jumo e SINAllAllO DI llll , · . 

·:· . ; . 

. · ~ .. ~ . .. ·- . 

uc. EFWN MENDQZA ZAliAGoZA -~: 
. _. ~ ~' . - . . ' ~ . 

P ·R, lif.S' Etf .T E .' .. ·. :···· :.: 
• ' ' • ' • ~T • 1 •' • ,..- ; ( • •. :~-.~ ~ ·~ 

· u~ ¡i.;1~~¡•:..ftc> vertlc•l, . c~mp~~métldo ;ec;>n la v.rdad, co~trlbuye •n · 
· todo ·mom .... to a ·la ••na Ylda' democritlc-a de nu·e•tra •ocledad', 

pr~-~·v•, difunde y exaltá ·aq~•••o. valor•• ~ quehac•.r•• . d• •• 
vida humen-* dlgnQ• de ejeMPJo . d• ·manera qu• .1a. 1n~or.poracl6n ·. 
·. d• una ·pubficacl6i'I c0n ·e~t• ••ntldó de. •e.i'Vlclo, Hr6 ~l.,npre · 
. •••nv•hlda aqu( ., en cu,Jij~l.•r p~rt• en 4ue •• con••vra •• . 
. ~' ;, . . u.,.r~d cJ• expr••l~n. . .: 

.. . ' . - -~ ,,,..... . .... 

· lt1'1t.1c1ai : · · 

. . ·.'-·< ... 1'.MANECER :--
. . · , · · . . -~. DE QUERETARO 

. . SE~~AIUO DI; INF?RM;(~ipN, A~~ISIS Y ALTERNATIV~S .. 

iu aeounéló;.áfto 4.• ·vid.a ,.~~¡,~ · 109· mh ~rcuaae•_ .. ,~,~· ~Y -.n 
-hor•tn••r\•'·d• parte c1•• pera~al Dlrectlvo· y cola1>orac1or .~• ... ta · 

. .. ,., •. , . . . . orcriisri1:•ci6n aoclal~ . ' . . 
· ... · .. . 

. A T E fil T ·A M E N T E · 

POR · a.. · ·c<>Nse.10· ·:oe ADMINISTRACION 

·· UC. JOSEFINA TELLEZ SALMERON UC. RAYMUNDO BALIÍEW CHA:\'EZ 
PR.ESIDENTE 'SEeRE;TARIO. · 

· La Unión Nacional 
Sinarquista · 

·FELtCITA.· 
. . . Cal11rósa.m~nte al ,.$quipo 

. .', .· , ,·'._. J1:fí1to'r';:.~~1·;-~eriódJco-· ·, 

· .. ·; 1'.MA:ÑEClJR'. .. 
· - ·. • '. , :. ·. , · ' ' · .' ... ,DE QUEllETA.JtO . 

·:~EM~iNA:Rlá .J}ElNF&ll){A.e'fQ~. ~·usrs y AL'IE'IÜ~A111:V:AS 
# :' ... ~ ,;-.\ .~ .; ¡ ~;.;.~·· - •. · • ,,- ......... , !f. 

Por .. su Primer ':4ño de labor .. · ~ 
.. ~···~ .. '- -_.- .. '. ,· .. =" .. ·. ·'· ~~.··;--:: .. :<;. ·,_. . . ~ ' -.•:.. ,! - .•• - • 

. _ l'.ri ·fóitmattva~;- An.aHu:c~ y .. P~ural., 
y 'des.e;,a. qu~ en : lqs ·. prÓxhnos años - · 

.-cont'inúe 8,,.. ··,trai>.aio co.nstante · · , 

a tav~~ - del l>~~·b.lo de . Querét~,ro. 
.. Pa.f'.r:la~ .l:ú.Stl~l.a ·. y Ll b .erta·d .. 

:JUAN\ te.J.>.iZ ·MÁRTINEZ. · : . ANoTONÍ-0 ESTRADA DE LA ·VEGA 
<. JeJe:R.ecioaal :' . . . .Secretario de arcaizaclón 

QUER~'.fARO, QR-0'., MAYO DE .1991 •. 

AL ·cuMPLIR . UN AÑO . DE EJERCER 
EL PERIODISMO CIUTICO E . 

INDEPENDIEN.TE EN QUERETARO, ... ,. 
.. · ·.,, F'EÍí°'C (t A :M OS· DE MANERA ">> 

. -Sf'NCÉIA, ll ~.EQUIPÓ :E:DITOR .DEL >-::_:_:: :· 

-- . , ·.· . .· : ', ~-:·-' SE.MANARIO: · · . -
. . -~ .¿ ... -._ ·.-- ... ~ .r:, -· .. : -~' - . . 

';:_·. ""'.: .. 

... . : AMANECER ,' 
., . ,- . . D-E QtJERETAR.O " . 

$EMANAJUQ ·PE' INFORMÁCIQN, ·ANÁ:LIS,JS ·Y ALTERNATIV~. · .. 
-::.-

• , ___ · •. t . : . • ~ ... •· 
. .•. ;.:._" 
. ' 

·' : .. t ' 

'. ·, -.. \--~ ~SPÉÍANDO CONTlNtJ:EN CON ESTA:.>> 
~--. ,. . -~ 'liuoí ~1NFORMATIVl.i><iR · MUCHOS:: ·>-:_ . 

.·. 
< 

>. . 

1 
.1 

. -:.-_ .• ~ ... '. - ;l·:~. ... ' :. ..... ~ ' - • ... , . . ·• . • -1· ... , • ' 

· ~.:'' ... '. .. '· AÑOS MAS; · .. ; . "::' ~··· ... ; 

coMftE 'QUERe1ANO DE,? ' 
-DERECHOS HUMANOS · · 

/ 

l .. 1l l,\,11\lll'lil -IE l~ll1EI .. 
PASTEUR NTE. 21 ~- 91 (42)112 95 32 

. . . 

· ' Felicit~ callilr~~amente éJI ·eqÚip.o -editor d'el periódieo 

AMANECER 
· .. ··· .. · · .· DE. QHERETARO 
Sf.MANAlliO DE IN',FORMACION. ANALISIS \'. Al,TERNATIVAS ' 

'" 
. '•. 

:- pÓr su Jabor 4nfotm~ttv~:" prÓbada en s1d(delidad coA Los bec'b~s •. .' 
. ·· . des~and~ que· contiAúen su~ ~xitos. . .:: ' ·· 

,· .· ~·'., _._, · ' 01:1MMaf0, ,0io., Mayo · d~: 199~:\ 
~ ... -~ ~ ,,. ' . . . - -~ :-. - ' . ' . . ,-•".,:~- . - , ·. 

1 .• 
.... . .. ~· ;;- ··.. . 
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·¡l 1Nmft!TO TECN~·~. ' DE ~~oSsÜñ.101~ ~ .. :_.-~.MONlERHY. ~-~:~~- .: :-~'l , 
. ' . . : . · . : .. · ;CAM~IJS·41:JERITAll~ . ",::· j: · . • · · ! 

¡ ' FEl:.IC~TA ~f, ~Q~~PQ ·ll~ITOR ~Et, P~:.~ODICO ~ . :, , l 
1 ... , .• ...: . ··.· ~.... . ·'-' . 1 . ~ ~~ ·_, . . , 

. ~ .. [{~- ·: .·,".' i 
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AL C.U~P-LHt ·su PRIMER AÑO' QE TRABAJO 
IN.FÓ.ltMi\i'li'IVQ Y · VERAZ, .,J>Es~.,.NDOLES EL .·· 
MAYO,R. :DE WS E:r(ITOS AL INICIO DE ESTE-_· . 
• SEG'1ifNDO. .AÑO> DE . ACTIVIDADES EN ESTA . 
. · TAR.EA PERlODISTl.CA . PLt·~ttAL. 

·, 1~~~ lt~DOLFO LOYOLA .. ~RA 
"l>rRECTOR 
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Líder del Movimiento de Liberación 
Nacional en el Distrito Federal en 
1960, preso político entre 1966 y 
1969 tras haber sido acusado de 
organizar focos de subversión ar
mada par~ denocar ·al regimen de 
Gustavo Díaz Ordaz, el abogado 
queretano Raúl Ugalde Alvarez es 
hoy abanderado del Partido 
Auténtico de la Revolución Mexi
cana (P ARM) para contender el 18 de 
agosto por la gubernatura del estado 
de Querétaro. · En amplia 
co11versación con este semanario, 
quien se ~utodefine como "militante 
de la · revolución democrática que 
surgió en 1988", afirma con la -eon
tundencia que le caracteriza: 

- Vine a Qµerétaro a iniciar un 
movimiento nacional por el rescate 
de la Constitución y a luchar por la 
vigencia de la soberanía popular, 
para que el pueblo s~a el dueño de la 
economía y del gobierno. Es una 
vergüenza que a finales del siglo XX 
sigamos viviendo bajo una dictad tira, 
la dictadura perfecta. · 

La campaña, que in.iciará el sábado 
l de junio, se propone ..:aclara el 
hombre que también ha incursionado 
en el cine, y que escribió el guión de 
las películas "Cruz de Olvido" y "El 
Anima de Sayula" - más que buscar 
un voto, contribuir a la formación de 
una conciencia de participación, una 
conciencia de que quien manda es el 
pueblo. Y la lucha continuará, ~ras 
las elecciones, por todo el tiempo que 
se necesaria, advierte. 

Según . Ugalde Alvarez, hermano 
del dg<;tor Francisco Ugalde, .candi
dato del · PAN a la gube-rnatura del 
estado .·en 1982 y . condiscípulo del 
candidato perredista Salvador Can
chola en e'1 seminario Tridentino de 
Michoacán, y que a lo largo de :;u vida 
ha atestiguado muy de cerca las tres · 
grandes escisiones def sistema 
político mexicano: el almazanismo, el 
henriquismo y el cardenismo, afirma 
que actualmente estamos v·iviendo la 
escisión final: "ésta escisión es· de 

Iniciaré en Querétaro un gran 
movimiento nacional: Raúl Ugalde 
· Alvarez~ ·postulado por el PARM 

sería más aún una complicidad con el 
·sistema, pues fríamos como elemento 
de comparsa, de séquito del partido 
oficial". · 

Raúl Ugalde es miembro de la 
directiva de la Asamblea 

· Democrsítica por el Sufragio Efectivo 
(AdeseJ y en 1986 asesoró el movim-

mayor profundidad, pues el gobierno 
salinista, más traidor que otros, ha 
entregado el país a intereses 
oligopólicos nacionales en asociación 
con intereses trasnacionales. Vive el 
sistema la escisión final y es la 
soberanía nacional la que ·está en 
juego y está en juego el derecho del 
pueblo a gobernarse a sí mismo". 

Quien tratara en su momento con 
guerrilleros de la talla de Genaro 
Vázquez y Lucio Cabañas, y que 
fundara la Central Campesina Inde
pendiente, al igual que el Frente 
Electoral del Pueblo (1963) en com
bate frontal con la .candidaturá de 
Gustavo Díaz Ordaz, afirma que el 
gobierno es el primer interesado en 
que et .pueblo se mantenga indifer
ente ante los .procesos electorales, "y 
tratará de mantener la votación por 
debajo del 35 por ciento", y advierte 
que "el día que el pueblo de México 
sea alentado a participar y por lo 
menos 60 de cada 100 mexicanos 
acudan a las urnas, ese qía el sistema 
de fraude se le cae al gobierno". 

. - En Querétaro, al igual que en 
todo el país, el 60 por ciento de los 
ciudadanos pertenecen al partido <;ie1 
abstencionismo. Ese 60 % ha estado. 
ai margen de la vida -política, ha . 
estado fuera del PRI y del PAN. El 
11>rincipal campo de trabajo para un 
partido político está entre los absten
cionistas, que no participan por la 
falta de cauces y la falta de credibili-
dad. , , 

"A ellos fundamentalmente he 
venido a bºuscar", dice U gal de Al
varez, quien también advierte su 
interés- por los "grandes desgajam-· 
iimtos y la disidencia en to9os los 

iento que en contra del inc,remento al 
partidos, que ya no encuentran impuesto predial se levantó . en 
cauces donde están". El abstencion- Querétaro a través de Contribuyentes 
ismo, dice, es una pasividad no y Usuarios de Servicios (Cuseq) .. Tras 
necesariamente resignada; una la prisión se dedicó a hacer comics 
pasividad que no ha encontrado ·para la revista Duda y a hacer guiones 
cauces, dice. . - ·· para la revista Los Agachados, con 

El contendiente principal en estas monos de Rius. Ha ihcursionado en 
elecciones, señala; "es el PRI-Gobi- et periodismo y desde la desaparecida 
erno, y no tanto el representante del revista Por Esto! apoyó abiertamente 
PR1'-Gobierno, porque cualquiera el movimiento "cuauhtemista" de 
que s.ea sólo viene a cumplir las 1988. Asegura no haber firmado -
órdenes del jefe máximo de este país. · "ni firmaré"- ninguna solicitud de 
Antes los dinosaurios mandaban a los · ingreso .al PARM. Platica por qué 
virreyes. y los virreyes _yenían a está ahora en el PARM. 
gobernar y cobrar impuestos y a - Los parmistas fueron a buscarme 
cuidarle el jardín de la casa al señor por -lo que soy y he sido y no se me 
de Los Pinos. Ahora que el señor de puso ninguna _condición diferente de 
Los Pinos es de los Chicago-boys, ya mis propias convicciones. Estoy en 
no manda virreyes, manda office- esta batalla en los mismos términos · 
boys, y cualquiera que sea el office- que las que he librado anteriormente: 
boy que venga a cumplir los deseos sin limitaciones de ninguna natu
del presidente, no es precisamente el raleza. La insurgencia democrática 
contrincante . . Y así vemos al candi- está en todas partes. La reyolución 
dato del PRl-Gobierno ofreciendo al democrática no cabe en un· dedal y 
pueblo que vamos a trabajar juntos y necesitamos abrir nuevos frentes en 
que va á ser diferente al sexenio · esta revolución. · 
pasado, como lo han ofrecido todos 
los anteriores manda(ieros del señor 
presidente ... " 

A Raúl Ugalde Alvarez no le 
interesa el diálogo político al que ha 
convocado Ferna·ndo Ortíz Arana, 
candidato a diputado federal por el 1 
Distrito Electoral. ••Eso lo convoca 
solo para lucimiento suyo, pues él no 
tiene criterio ni prop~estas propias, 
ya sabemos lo que va a plantear: ló 
que le hayan dictado en Gobernación 
-o en Palacio Nacíonal, y para ir a un 
diálogo de sordos' no tiene sentido. 
¿Sustituir la falta de cliálogo y la falta 
de democracia con un aparato de 
pseudodiálogo... no tiene sentido, 

Se le objeta el poco prestigiO del 
PARM. "Yo creo que esta 
participación tiene sus riesgos, pero 
mientras mi trabajo no lo impidan, 
yo no tengo por qué anticipar 
obstáculos que me llevarían a la~ 
inacción. Los antecedente.s · del 
PARM en este momento no me· 

· interesan, lo que me interesa es el 
compromiso del P ARM en respetar 
mis convicciones, pues yo no estoy 
renunciando a mis lealtades. Esta 
campaña será una jornada más en la 
lucha que he librado a lo largo de mi 
historia personal". (Entrevista: 
Efrain Mendoza) . 

.... iiiilií--- --- -i!ii!íi· ~- --------- ----~ -· ~,-- -~-- ·-- ------Ílllll!-----· "Si me denuncian, te mato á ti lllP.W.¡, 
V. Gumero N. 97 Norte 

GUer6taró~ en: Tel. 12-78;...04 

T- a·p O G R A F 1 A . 
+~• de P,.aen~",. .... aliad•• • fUeOo 
~~·e~~llflCO . 
ttclto;.XV 'Aftoa, 11 ~~. MatrlmonlalH, Ea'luetaa 
+Bof91o• para rHaa y evento• 
tltc. . . 

·QF:F--S 15 ·t (TAMAÑO OFICIO) 
+FclhtO. 
+Volantes 
+Facturas 
+Remisiones 
+Reclboa 
+Etc. 

ENCUAPERNACION 
*TI.PO Enclplopedla Pa.ta DI.Ira) 
+Rila U ca · 

.DISEÑO y DIBújO , 
+car.telea 
+Lpgotlpoa Juan ·Josi Martlnu Gerardo Rulz 

Tel. 16-78-21 +Lineal Tel. 12-78-0-4 · 
+Arqult~t6nlco 

PUNTUALIDAD Y BUEN: SERVICl·O 
Uámenos, Nos~tros vamos 
HCMtARIO Mafta~aa 9:00 :a 1-4:00 Hra; 

--~ · J'-&rdéa 'i6:00 a·2o:OO Hra. 

Viene de la la. Pág. 

Vega, José Guadalupe López, 'José Mario García, 
· Gerardo Olvera, Carlos Olvera y Jesús Baylón~ que 
interpusieron una deml)nda pór abuso de autQri
dad, privación ilegal de la libertad, amenazas y 
golpes, ante el sector central de la PGJ del estado
recuercJan la golpiza que les propinaron sin causa 

alguna. . · · · · 
Luego de ser llevados a la comandancia de 13 P J 

en Carrillo, a José Mario y Jesús los golpearorf de . 
quevo y los sometieron a duros interrogatorios, A 
algunos los hicieron que se bajaran los pantalones 
y continuaron agrediéndolos ~ . Mientras tanto, u:nas 
40 personas, entre familiares y amigas de los 
detenidos, se j'untaron frente a la comandaJ1.cia 
para _exigir su libertad. Iban entre ellos Clemente . 
Hernández, Severiana Navarro y Jesús Zanic>ra, 
testigos presenciales de la ~gresión. Y tras -¡.ina 
hora de injustificada detención, el comandante los 
soltó. Pero no acabó ahí la agresión. 

Al .salir, el agente Pedro Gamalla paró a José 
Guadalupe López, poniéndole su pistola en el 
pecho: · 

- Si nos denuncian voy a matarte a tí y a dc>s. o 
tres cabrones más, al fin que como no soy de aciuí, 
me voy a la chingada y ya ... 

Y dejó sembrado el miedo ... 

consignado por amenazas; además de que se ponga 
freno al clima de hostilidad que priva en Carril.lo · 
Puerto. · · 

FUGA ••• 'DE AGUAS NEGRAS 

En Camino'. Real y López Mateos, a la altura del 
puente que comunica a la colonia Obrera con San 
Pablo, los vecinos se quejan de que hace dos 
semanas" que apareció una fuga de aguas negras y 
piden que la dependencia correspondiente corrija 
la anomalía. En tanto, . en Lirio y López Ma:teos 
se presentó la semana un flujo de muy alta presión 
que averió la tubería y provocó varias horas de 
derrame de agua. Los vecinos demandan at~nción. 

SUPOU.A 
O 8JDLO cQr HIELO 

CONJEAU 

RACIMO 
DE UVA 

PEllARANDA 
C\lll>AO EN TIOUll.A 

PROOUeTo llafCC!C>IMoo 
CIE~LMT-

,,,.._ 
·y~ 

DClllCO 

Que al agredido y a su familia, a los vecinos 
todos más enardeció. Por éso hoy denunciau el 
hecho y piden a las autoridades intervengan para . .., oe LA=~Afw>A 
frenar los abusos de esos agentes. Exigen aue too x 100 uvA FAE-.-
Pedro Garnalla sea destituído .de su cargo Y · ._ _____ .__. 
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- Asf, -er mamtesfar apertura nac1aetema 

Nuevo Amanecer de Querétaro" 
Elizabeth Contreras Colín 

Hace más de un año ya que Eduardo Zaragoza me opiniones de otra parte del público de este 
inv1.tó a colaborar con este semanario, en la misma semanario, y así establecer un círculo de intercam
tónica del trabajo que desempeño en la UAQ, con bio y apoyo por parte de quienes leen la columna 
opiniones y comentarios sobre la Sexualidad y quien la escribe. 
Humana. Escribir sobre algo que recientemente se Desde 1984 se organiza y comenta un trabajo que 
ha convertido en pan nuestro de cada día, pues en permita introducirnos y hablar ·sobre esta sexuali
las revistas juveniles se habla de sexualidad, en las dad humana, y como insti.tueión educativa, la 
revistas dirigidas a mujeres se habla de sexualidad, Universidad á-brió sus puertas para la 
en las revistas para hombres, lo mismo. Aunque implementación, primero de conferencias al inte
creo encontrar una sutil diferencia entre lo que se rior de nuestro grupo y como parte de la propia 
dice en estas revistas y lo que~"El Nuevo Amane- formación, así como dió el apoyo para que esta 
cer" publica, y esta diferencia es más que nada de formación se completara en otros lugares, como el 
fondo, y aún más, puesto que este semanario · Instituto Mexicano de Sexología, etc., y luego para 
mantiene una línea no "comercializada"; y no , echar a andar pro~ramas internos y externos sobre 
como puede ser la sexualidad puesta todavía en la temática, convutiéndose así, en una Universi
mitos, según he leído en algunas revistas. dad que marca pautas para nuevos trabajos fuera 

permite que de alguna manera, se esté colaborando. 
con "El Nuevo Amanecer" a través de mi.persona, 
puesto que gran parte de lo que escribo surge .de 
mis experiencias como docente de la UAQ aunque 
ésto no significa que mi punto de vis_ta sea el punto 
de vista de los universitarios puesto · que es 
precisamente a partir de los comentarios que se me 
hacen fuera como se completan mis carencias 
sobre el tema. Es ese trabajo en secundarias, 
primarias, preparatorias, instituciones oficiales y 
grupos independientes Jo que posibilit~ a fin de 
cuentas Ja existencia de la columna, pero en 
conjunción con l.a U AQ también "El N.uevo 
Amanecer" quieri operativiza la columna y sin 
censuras abre el campo a la escritura. 

Reconozco el papel del equipo de este semanario 
dentro de todo lo que implica elaborar y dar cabida 
a las voces de Querétaro que se quieren hacer 
escuchar y ese esfúerzo se hace presente ahora, con 
el aniversario de "El Nuevo Amanecer" que 
esperamos sigamos celebrando por muchos años 
más. Y no es tanto lo que yo diga en esta columna lo de Querétaro. 

quev~leyloquecambieelenfoque,~nomásbien ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
lo que se me dice y comenta por parte de alguna 
gente, después de que leen los comentarios escri
tos. El que estén de acuerdo o no, el que den otros 
puntos de vista, el que sugieran otros temas le da 
valor a esta columna, y usted dirá que quienes 
hacen los comentarios son compañeros de trabaj-0, 
alumnos, pero este sí es un inconveniente puesto 
que ng estamos acostumbrados a escribirle a 
quienes escriben, aunque "El Nuevo Amanecer" 
mantiene abierto el Correo Semanal. Si bien es otro 
de los riesgos de quien escribe, espero que ese 
correo sirva alguna vez para recibir comentarios y 

Anden XXX 
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incluyendo además a Canada. 
Debido a este "gane" de el jefe de la Casa Blanca 

respecto al fast track, en México, donde la 
sumisión de funcionarios, diputados y senadores es 
parte del alineamiento, donde parece no . son 
tomadas las opiniones de todos, sino solo de la 
minoría tecnoburocratica; no han faltado los alagas 
a su "bien encaminada campaña publicitaria" de 
Carlos Salinas para convencer sobre las bondades 
del Tratado de Libre . Comercio en aquel pais 
norteño. Incluso los lideres priístas definieron la 
aprobación de este-mecanismo vía rapida, como un 
vot0 de confianza a los programas de gobierno de 
México. 

Respecto a lo anterior, Cuauhtémoc Cárdenas, 
maximo dirigente del Partido de la Revolución 
Democratica declaró hace unos días que ojala que 
la posición del gobierno frente al TLC sea· de 
defensa de los interese$ de los mexicanos, lo qu·e 
realmente será muy dificil se haga, cuando se esta 
frente a un sistema ilegitimo. También dijo lo 
mismo el panista, Luis H. Alvarez, quien añadió 
que es necesario que el presidente Salinas pida su 
opinión a la sociedad, pero esto, creo, tampoco se 
hará porque tal parece que estamos en un país de 
sordos. 
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Los queretanos "somos priístas 
Viene de la la. Pág. / 
"Tengo la eonvicción" y "tengo la certeza", frases apo.yo, la confianza, el estímulp, la promoción del 
que caracterizan el hablar de Antonio Calzada presidente Echeverría que en el momento de mi 
Urquiza, las volví a escuchar después de doce años. sexenio 73-79 toda_vía cumplí de 73 a 76 el 

Antonio Calzada, el gobernador de Querétaro prpgrama del presidente Eeheven:ía éle 76 a 79, 
(1973-1979), amigo de Mario Moya Palencia y con tres áños · muy fructíferos, muy dinámicos del 
amplias relaciones en el mundo diplomático. presidente José López Portillo. Es así como se. 

Casi no ha cambiado. Se mantiene atlético. estrm:tura Querétaró en su dimensión de calen
Recuerdo hace 14 años, en un desayuno en la Casa . dario político y calendario vinculado con la 
de la Marquesa, invitado por la Asociación de actividad presidenGial. Tres años con un pre
Secretarias Ejecutivas, Antonio Calzada comentó sidente y tres años con otro presidente. 
con orgullo su afición por el frontón y lo impor- Querétá.ro, con su lealtad y con su espíritu 
tante que era oxigenar el cuerpo. federalista tan reconocido de siempre, mantuvo 

Se muestra satisfecho: "Las promesas de mi cotidianamente la prese:ncia y el estímúlo del 
campaña fueron realizaciones en mi gobierno". Presidente de la República, y los quertanos con la 

Calzada Urquiza, el gobernador recordado por gran lealtad y el sentimiento de reeonocida 
sus finos modales y su buen tipo, el que adaptó los vocación federalista, reconocida lealtad a México 
andadores, viste traje gris y blanco de cuadritos y ·a sus instituciones. Mantuvieron siempre un 
pequeñísimos. . integral respeto al presidente de la república, como 

Habla con el vigor de siempre. Su oficina actual lo es ·ahora. 
se encuentra en la colonia Hipódromo-Cemdesa en En mi sexenio se integraron dos cámaras locales 
la ciudad de México. de diputados en donde destacaron mucho en forma 

"Soy un queretano que estoy sirviendo al Seguro política, muy hábil partkularmente Mariano Pala-
Social con mucho entusiasmo", dice quien es cios, diputado local de 73 a 76, después entusiasta, 
titular de la delegación tres del Distrito Federal. brillante, dinámico presidente municipal de 77 a 

Este es el diálogo con "El Nuevo Amanecer de 79. La carrera de Mariano está a la vista y es am-
Querétaro": pliamente reconocida en mi equipo de gobierno. 

- A doce años de que concluyó su gobierno en Hubo funcionarios que destacaron en forllla 
Querétaro, ¿cómo calificaría usted autocrítica- muy sólida y con un gran prestigio y una gran 
mente su sexenio? ¿cuáles fueron sus principales vocación de servicio, particularmente Fernando 
logros y qué lamenta no haber realizado?· Ortiz Arana, que se desempeñó como un leal y · 

- Realmente a doce años de que concluyó mi brillante oficial mayor de gobierno de 1973 a 1976 
gobierno eonstitucional en Querétaro, pero y de 76 a 79 fue el secretario general de gobierno 
también a diecioch0 años de que inicié mi más ejecutivo, dinámico, creativo, leal y capaz que 
campaña, a dieciocho años de que recorrí mi estado - puede tener un funcionario que en el rango de 
y me identifiqué con Querétaro, con sus gentes, gobernador desca11sa en sus actividades y tenga el 
conocí más de cerca los problemas que aún cuando , auxiliar valioso del secretario general de gobierno. 
ya los tenía estudiados. La campaña es muy Fernando cumplió con una gran calidad humana y 
aleccionadora porque le da a uno muchas vivencias con una gran vocación pelítica. La prueba es que 
y le da· á uno una perspectiva muy realista, muy Fernando está en posiciones sumamente .sólidas. Y 
cruda, a veces dramática pero siempre con grandes . con un reconocimiento de su actividad política, 
expectativas por ·ver nuestra gente, la calidad de reconocimiento nacional y local por supuesto. 
los queretanos que tienen una lealtad a Querétaro, Hubo muchos funcionarios amigos muy estimados, 
una lealtad a México en forma exc;epcional. de una vocación de servicio muy reconocida. Tan 

Eso nos permitió que cuando iniciamos nuestro es así que el siguiente sexenio y el actual sexenio, 
gobierno en 1973 después de una campaña intensa el de Mariano Palacios, muchos compañeros que 
y extensa en todo el territorio queretano y que colaboraron conmigo, que me ayudaron en muchas 
iniciamos nuestro g·obierno el primero de octubre tareas .por su capacidad de trabajo fundamen
de 73 y que empezaron las realidades de lo que talmente por su vocación -de servicio que es 
podría construirse y lo que podría hacerse dadas reconocida, están incorporados a la administración 
las limitaciones presupuestales que existían en pública, están incorporados porque su propia 
aquel momento, iniciamos un gobierno con un · vocación los motiva y los promueve para alcanzar 
gran dinamismo, con gran vocación de servicio. mejores horizontes. 

. Evidentemente que al paso del tiempo y anali- Yo sí pienso que las expectativas que cumlí en 
zando friamente al término de un sexenio qué mi momento, las obras que realizamos fueron 
logros hubo, están a la vista por supuesto que ·prnmesas hechas como candidato captadas en la 
reatízacíones alcanzamos. Están a la vista de los ilusión de un pueblo deseoso de crecer y ·de 
queretanos por supuesto, pero a la. vez la ilusión de progresar bajo una gi'mensión que nunca se nos ha 
haber querido hacer más y haber realízado mejores quitado, la dimensión de la libertad y de la justicia; 
obra'§, pues ya se queda a la imaginación y a la justicia en orden, justicia con respeto, y una 
expectativa, porque yo tengo la convicción de que libertad que nos es consustancial, q'ue existe en 
mis promesas de campaña fueron realizaciones en todo nuestro país . por supuesto pero que en 
mi gobierno, con creces, en mi conciencia tuve Querétaro cuna de grandes libertades y de grandes 
siempre mantener lejos, mantener fuera de mí la · tradiciones históricas se siente y se da con más 
promesa fácil. fruición, con más entusiasmo. En cada hogar 

Como candidato cumplí mis expectativas, y queretano se palpa el sentimiento de la historia, los . 
como gobernante realicé las promesas y las n·ece- queretanos estamos muy orgullosos de esa 
sidades que se fueron presentando. Pienso que de vocación y de esa historia. 
los logros muy importantes, muy trascendentes fue - ¿Qué lamenta. no haber realizado? 
la gran industrialización que en aquel momento era - Le comentaba hace un momento que lo dejaba 
necesaria, como sigue siéndolo ahora. Las fábricas a las expectativas no haber realizado tal 9 cual cosa, 
y las empresas surgieron en todo el territoriQ que- si realmente de acuerdo con la ilusión de Querétaro 
retano, particularmente Querétaro y San Juan del y de los queretanos que se van desarrollando metas 
Río, y la zona de El Pueblito. Los par.ques indus- y dice uno, bueno hicimos la carretera antigua 
triales se fortalecierón, la infraestructura urbana paname.ricana que se convirtió en A venida Cons
no fue al paralelo de los desarrollos industriales. tituyentes. En aquel momento era obligada para 

. Logramos cumplir con las expectativas que tuvo el tráfico de Querétaro, ahora es insuficiente, hay 
la ciudadanía para remodelar sus cabeceras mu- ·veces cjue se dice ql!e cuando se construye una obra 
nicipales, para arreglar süs auditorios, sus presi- y cuando se proyecta una obra es en función del 
dencias municipales, pavimentar las calles, empe- pueblo al que se va a beneficiar o que cuando se 
drar las que eran· necesario, introducir el agua termina la obra, la obra queda chica, el pueblo 
potable, llevar los caminos. crece, las familias se multiplican, la afluencia de 

Cumplimos con un programa verdaderamente personas de todo el país que llegan a Querétaro, nos 
importante de electrificar una gran parte del te- enorgullece mucho esto, y réalmente son las 
rritorio queretano. Todo esto tuvo la circunstan- perspectivas que se dan, la gente que viene .de 
cia muy precisa y muy reconocida. Tuve el enorme fuera que llega a Querétaro de fuera con su 

vocación de servicio 'que con su vocación nacional 
o internacional le dan a Querétaro otra dimensión . .. 

. Querétaro se .ha hecho más cosmopolita y no es que 
las obras nazcan chicas, sino que cuando la obra se 
termina, llegó más afuencia ·de gentes para vivir, 
para quedarse, para trabajar ahí y como que sale 
un poco chica la obra pero la realidad es que' la obra 
queretana ha sido extraordinaria y está a la vista. 

- .Ev- cuanto a la situación del PRI en Querétaro 
y a la participación política de los ciudadanos, 
¿qué di.f erencia encuentra usted entre su sexenio 
y· la acto.ali dad? -

- Bueno, realmente el PRI tiene, de acuerdo a 
·la X'IV Asamblea, una reestructuración muy sólida 
muy positiva, participativa. Tiene una gr.an 
apertura eon todos los sectores y que tengo la 
certeza de que la obra del gobernador y muy 
particularmen,te en este momento la presencia del 
candidato, va a tener un aglutinamiento e incor
poración muy sólida el sentido de la confianza que 
existe hacia los nuevos núcleos o nuevos grupos o 
la reafirmación de su confianza-en el partido que 
desde 1929 ha tenido acto de presencia en 
Querétaro, porque no solamente nace en 
Querétaro, se inspira en nuestra revolución, en 
nuestros principios en nuestra historia sino que en 
Querétaro, tiene carta de naturalización de los 
queretanos por vocación casi el hecho de nacer en 
Querétaro es estar revestido; es estar imbuido en 
su historia y en el PNR cuando nace en Querétaro 
es parte de nuestra historia, es consustancial a 
nuestra esencia por vocación, por sentimiento 
somos priístas y lo hemos demostrado siempre, lo 
hemos practicado cotidianamente y que y si es 
cierto que hay cambios ajustados al crecimiento 
del país pero la esencia del PRI y eso creo que sea 
lo más importante. Su espíritu, su historia es la 
misma que se va adecuando a su momento y al 
tiempo. Es cierto, pero el principio del partido es 
el mismo su historia no ha variado se ha for
talecido. 

- ¿Cuál es su opinión sobre el senador Enrique 
Burgos? 

- Como exgobernador de Querétaro, como 
queretano, fundamentalmente como priístá, no 
tengo la menor duda razonadamente: Enrique 
Burgos tendrá mi voto el día de las elecciones. 

- ¿En las actuales circunstancias cómo consi- . 
dera usted que debe ser un gobernador? 

- No podr.ía definirle el perfil del gobernador 
en las actuales circunstancias o en las circunstan
cias pasadas. Lo que sí podría decirle es que no 
podría bajo ninguna circunstancia diseñar el 
modelo de conducta o la estrategia por trabajar, 
pero sí tengo la convicción de que el gobernador 
de Querétaro, como no tengo la menor duda lo será 
en su momento Enrique Burgos, es un hombre de 
tiempo completo, ·de entrega total forjado en la 
historia de nuestro estado, en sus diferentes fases 
en la convivencia diaria pacífica, dándole solu-· 
ciones al pueblo conforme las demandas mismas 
que el pueblo plantea, un hombre respetuoso de . 
Querétaro y de su historia y sí creo que este perfil 
y estas carcterísticas sin que me atreva yo a 
diseñarlas o a estructuradas enmarcan el perfil de 
Enrique Burgos. En la persona de nuestro 
candidato el candidato de la unidad como lo es 
Enrique Burgos, en su momento y en su tiempo en 
la persona de Enrique Burgos tendremos a un gran 
gobernante. 

- ¿Nos podría platicar cómo fué su postulación · 
como candidato a gobernador? · 

¿Quiénes eran los demás aspirantes? ¿Cómo -.se 
enteró usted? 

- Bueno, había aspfrantes al gobiernq · de 
Querétaro, gente valiosa, preparada, políticos 
hábiles con un currículum muy sólido y en su 
momento las circunstancias políticas que son muy 
coyunturales, que son muy de momento, se 
valoraba la actividad administrativa que el .pre
sidente municipal pudiera hacer, se dieron casos 
como el de Guadalajara de don Francisco Medina 
Ascencio, que fue presidente municipal y fue 
gobernador. Mi caso, que de presidente municjpal 
cubro mi etapa easi <;ompleta _y a los dos años y 
cuatro meses de ser presidente municipal, mi 
partido me llama-y siendo yo un pre candidato con 



Querétaro en la cultura 

Desde la URSS 
el Ballet Nacional 
Se presentará el Ballet Nacional de 
la República Socialista de Geor- . 
gia~ este miercoles 29 de mayo en 
el Auditorio Josefa Ortíz de Dom.:. 
inguez, a las 20:00 horas. 

.Este espectáculo organizado 
por la Secretaría de Cultura y 
Bienestar Social , servirá para 
apoyar las acciones que están 

·realizando los patronatos de los 
templos de Santa Rosa de Viterbo 
y de Santa Clara, para la 
restauración de edificios y obras 
artísticas. 

El Ballet se encuentra inte
grado por más de 50 personas, en 
su mayoría jóvenes que se han en
tregado al oficio de preservar sus 
tradiciones a través de las danzás 
folkloricas. 

Formado hace más de 40 años, 
es uno de los más populares en el 
mundo entero, por la vistosidad 
de sus trajes y atuendos, por la 
energía de sus danzas y movim
ientos; además el ballet no sólo 
presenta danzas al estilo·r-uso, sino 
que tamb.ién se toca música 

. autóctona con cierta influencía 
africana, se interpretan canciones 
gregorianas y se realizan espec
taculos con marionetas. 

Tener en Querétaro un ballet 
de esta naturaleza es todo un priv, 
ilegio, ya que su gira por n.uestro 
país es muy breve, viene de pre
sentarse con gran éxito en Argen
tina~ Ecuador y Colombia. 
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Fotografía de Lourdes Almeida 
. en el Museo de Arte 

Este martes 21 fué inaugurada la exposición 
fotografica d_e la artísta Lourdes Almeida; presen
tada por el Museo de Arte de Querétaro, ·por la 
Secretaría de Cultura y Bienestar Social y por la 
Asociación Internacional de Mujeres Periodistas y ' 
Escritoras, con delegación en esta ciudad. · · 

Esta exposición fotografica que lleva por tít\1!0 
"lo que el mar me dejo", es una colección de fotos 
en blanco y negro, donde la artista refleja cuerpos 
humanos confundidos con el agua, las rocas y la 
arena del mar, que a través de contrastes hace 
resaltar· ciertas actitudes o momentos de reflexión 
o de quietud que. 'provoca el mar. ,¡ 

El trabajo realizado por Lourdes Almeida, es un 
ejemplo de que la mujer tiene grandes posibili
dades de desarrollo y creatividad, a través de las· 
diferentes manifestaciones que tiene el arte. 

Los oleos de Guillermina Carranza 
Fué inaugurada la exposición titu
lada "Oleos" de la pintora Guiller
mina Carranza; acto que tuvo lugar el 
iniercoles 22 en la Galería Libertad 
de esta ciudad. 

Guillermina Caúanza fué alumna 
de destacados maestros de la pintura 
como Agustín Rivera, Ernesto Gal
van y Eduardo f pardo; de . ellos 
adquirió los conocimientos para el 
manejo delos ·pirceles, pero de 
maner,a particular la pintora optó por 
una vertiente del arte que es el 

·Copismo. 

reestructurar trazo por trazo las gran
des obras maestras, sin que al final de 
cuentas se distinga entre el originaL y 
la copia. 

Guillermina Carranza ha podido 
adquirir en su trabajo, esa perfección 
que _ sólo se logra con tenacidad y 
entrega, pero sin que por ello se le reste 
valor a una obra que lleva el cuerpo y 
el alma de su autor. 

La exposición d-e esta artista per
manecera el mes de junio en e.I en
trepiso uno de la citada galería. 

A un cuando no es 
vertiente muy bien acep
tada por muchos, los pro.: 
píos a'rtístas reconocen el 
valor e increíble esfúerzo 

Vacunación • canina 

- que representa el 

Los quereta!\OS "somos priístas 

Arrancó ya la fase intensiva de vacunación 
antirrábica, que en los próximos quince días 
permitirá cubrir 25 mil canes, y al término del 
pres.ente año un total de 98 mil en toda la entidad. 
El director de salud, José de la Cruz Barrón Lugo 
dijó que la rabia sigue siendo un problema de salud 
pública, aun cuando en esta entidad manifiesta una 
tendencia a la baja. 
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grandes ilusiones pero pensaba yo con pocas 
expectativas, mi promoción, mi precandidatura 
foe creciendo hasta el momento de la decisión y 
mi partido consideró que yo era la persona 
indicada para set candidato a gobern1ldor. 

-¿Quiénes eran los demás aspirantes? 
- Hubo gente muy valiosa, gente muy impor-

tante, muy capaz, gente que me mereció mucho 
respeto, y que cuando hubo la circunstancia y la 
decisión recayó en mi persona que me honró 
mucho esa decisfón. · 

- ¿Le gustaría volver a ocupar un cargo d~ 
elección popular? · 

- Yo soy un queretano que estoy sirviendo al 
Seguro Social, con mucho entusiasmo. Mi director 
general, el licenciado Emilio Gamboa, me ha 
otorgado la confianza que me reencuentre yo 
después de 25 años que entré al Seguro Social , en 
1965 y en 1970 pedí. licencia para dedicarme a un · 
puesto de elección popular como fue la presidencia 
municipal, tuego el gobiern9, luego fuí delegado 
del partido, luego fuí embajador y cubrí muchas 
etapas. Ahora el licenciado Gamboa me da esta 
oportunidad y la quiero cumplir, con toda la 
lealtad y con todo el entusiasmo. 

Yo tengo la convicción de que en Querétaro se 
presenta un acontecimiento de gran dimensión 
política, y de gran contexto moral y humano. Los 
exgob~rnadores estamos permanentemente unidos 
en torno al gobernador que tiene la responsabildiad , 
de gobernar en es·e momento al estado, Lo hemos 
estado con Mariano Palacios de quien admiramos 
su obra y la gran vocación de ser.vicio que siempre 
ha demostrado. 

Los exgobernadores estamos unidos apoyando 
la candidatura de Enrique Burgos. -

No tengo la menor duda, einitiremos nuestro 
sufragio en su momento a favor de Enrique 

Burgos, y la unidad de los exgobernaqores ·sol
amente tiene como resultado y como punto de 
referencia que estamos unidos para apo}ar al 
gobernador . en sus· decisiones, para que sienta 
siempre que ex-iste una gran alianza y una gran 
unidad en torno al hombre que tiene el privilegio 
de coordinar los destinos de Querétaro.. . 

. Los exgobernadores no somos bajo ninguna 
circunstancia factor de influencia, puesto que 
tenemos la convicción de no recomendar absolu-· 
tamente a nadie, por lo menos este es mi caso. El 
privilegio de ser exgobernador me convierte en un 
ciudadano más, que cumplo con respeto y con 
entusiasmo, mi r.esponsabildiad ciudadana. Es una' 
actividad que cotidianamente le comento a mis 
hijos, como ciudadanos queretanos que son, aten
tos a lo -que es Querétaro ,a lo .que es su historia, 
y a lo que ha sido ese Querétaro que cada quien en 
su sexenio recibió con una gran vocación de 
servicio, con un gran entusiasmo unos remode-

.lando, fuimos construyendo, ampliando-los hori
zontes, para darle a Querétaro y a los queretanos, 
un mejor espacio, mejores universiades, mejores 
institutos, -mejores centros de educación superior, 
mejores espacios para convivir y para con
fraternizar, en donde el sentimiento de la quere
tanidad se arraigue más, se disfrute mejor y se 
teng_a siempre el orgullo de queretanos de vivir en 
un país como el que tenemos, con la vocación de 
serviGio extraordinaria del ·presidente Carlos Sali
nas de Gortari que e está dando a México v a los 
queretanos un horizonte más amplio con el T~atado 
de Libre Comercio, con un Tratado que va a ser 
de gran significación para el desarrollo industrial, 
artesanal , turístico y todo en lo que a prestación de 
servicios se refiere. México es un país maraviLoso 
y los queretanos estamos a la vanguardia en nuestro 
sentimiento de lealtad al presidente y de respeto a 
·sus decisiones. 

De acuerdo con las estadísticas del sector salud, 
en J 990 se registraron un total de 142 casos de rabia · 
en animales y solamente una tendencia a la baja en 
el comportamiento histórico de este mortal· 

· padecimiento. 
Emplicó Barrón Lugo que la rabia en humanos 

práctkamente se ha abatido y que los pocos casos 
que se presentan Ifl.uchas veces obedecen al des
cuido de las personas que han sido mordidas por 
un animal rabioso . 

Cultura de violación -
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grupos de 14 estados del país. 

Sefialaron que su carácter independiente se debe 
a la emerg~ncia de entidades de una sociedad civil 
cada vez más conciente de lo que pasa en M~xico · 
y que se defiende de un proyecto macroeconómico 
gue conculca sus derechos. Opinaron que los 
Cferechos de los trabajadores mexicanos "se en
cuentran por los suelos", pues su salario es uno de 
los más bajos de todo el mundo. 

·Dijeron que nó obstante que la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos, creada por de
creto presidencial, obedece a necesidades de 
legitimación,.los comités independientes no la ven 
como el adversario, e incluso guardan alguna 
relación y elogian más de alguna denuncia "val
iente", sobre todo referente a los abusos de agéntes 
de la Procuraduría General de la República. 

En el encuentro participaron integrant@s del Co
mit~ Q~eretano de DeTechos Humanos, y en la ple
n::ina fmal se acordó estrechar relaciones y propi
ciar una mayor coordinación para la promoción de 
los derechos humanos. Luego de los trabajos todos 
los participantes acudieron a una comida ofrecida 
por un grupo de ejidatarios de San José él Alto en 

· gratitud por su apoyo en su luc'1a agraria. ' 
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Panorama político 
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procesos de consulta a las bases, y es que es difícil parecer todo se cocinó "tras bambalinas", porque 
efectuarlos luego de tantos procesos de decisiones no obstante que las repre_sentantes alumnas 
cupulares vividos con anterióridad. Ahora lo votaron por CELIA CEDENO, nulo_ caso les 
bueno sería que de aquí a tres años. se abriera ese hicieron, a escepción de la misma PENALOiA 
tipo de procesos a los demás cargos, y en los SERVIN que votó en favor de RAQUEL ACUNA 
municipios que no entraron al mismo en esta CERVANTES, .Pero de manera "simbólica". Ello 
ocasión, para que de verdad transite por el camino motivó la inconformidad de las alumnas de 
democrático. · Enfermería, que se .!flanif estaron abiertamente a 

Ahora corresponde a la dirigencia priísta tener . favor CELIA CEDENO y en_ contra de la reeleción 
cuidado en la selección de los candidatos a de MARIA EVGENIA PENALOZA. 
regidores, ya que · en estas posiciones se dan las El mismo día· de la elección, las alumnas de 
consolaciones políticas, y además también signifi- Enfermería quisieron entrevistarse con la reelecta 
can pequeñas párcelas de poder que algunas directora, para que les informara sobre el plan de 
comunidades reclaman. trabajo, y fundamentalmente para que también les 

SE ELIGIERON DIRECTORES EN LA 
UNIVERSIDAD 

Todavía antes del "-madruguete" de SALVADOR 
FRANCO en la Facultad de Derecho y los 
movimientos del Consejo Estudiantil de. la Facul
tad de Cantaduría y Administración, todo hacía, 
suponer que RA UL ITURRALDE OL VERA, 
secretario particular del rector de la universidad, 
pasaría a ser director de la Escuela Preparatoria, 
sin embargo los acontecimientos vinieron a cam
biar su destino. 

El secretario particular del rector JESUS 
PEREZ HERMOSILLO fue pieza fundamental en 
los "movimientos estudiantiles", que trajeron 
como consecuencia la modificación de la terna de 
Derech9, con la ex,clusión de SALVADOR 
FRANCO SANCHEZ y la terna que se hizo en 
Contaduría y Administración, donde se excluyó a 
VICENTE ONTIVEROS QUIROZ y se sostuvo 
contra viento y marea a VICTOR VEGA VILLA. 

RAUL .ITURRALDE OLVERA, seguramente 
recordando sus tiempos de dirigeAte estudiantil, 
expresidente de la Sociedad de Alumnos de la 

· Preparatoria Nocturna, y exsecretario general de 
la FEUQ, tenía reuniones continuas con las 
dirigencias estudiantiles de Derecho-y_ Contaduría, 
para buscar "soluciones" a los asuntos planteados 
en la selección de ternas, y propiame0te mediante 
sus negociaciones se dio el cause que tomaron las 
elecciones de directores el pasado 21 de mayo. 

Inclusive también quizo orquestar un movim
ienta estudiantil en Química, en. contra de la 
reelección de SALVADOR LECONA URIBE, 
pero ello no prosperó. Además, donde se descuidó 
el hombre fuerte de Rectoría, fue en Enfermería, 
donde se generó un paro estudiantil en contra de 
la _ya electa directora MA. EUGENIA 
PENALOZA SERVIN. ~ 

A Raiz de esos movimientos, se vio la necesidad 
imprescindible. de que RAUL ITURRALDE 
OL VERA siguiera cerca del rector, por su amplio. 
conocimiento de los grupos estudiantiles y de los 
grur;os en general que actúan en la Universidad, 
por lo que JESUS PEREZ HERMOSILLO desisti
era de su pretención de irse de director a la 
Preparatporia, y siguiera como secretario particu
lar, dejando la ' vía libre para que fuera electo 
HUGO SANCHEZ VELEZ. 

diera a conocer los resultados de la 
reestructuración del plan de estudios que había 
ofrecido, pero fue recpazado el diálogo por 
MARIA EUGENIA PENALOZA, . quien por el 
contrario amenazó con reprimiendas académicas y 
de obstaculizar la entrega de cartas de pasante a las 
próximas salientes, lo que irritó a la alumnas, que 
dicidieron ir a paro de labores. 

En principio el paro era para exigir la renuncia 
de MARIA EUGENIA PENALOZA SERVIN; 
persona de quien no quisjeron su reelección, 
habiendo solicitado entrevistarse con JESUS · 
PEREZ HERMOSILLO, pero se les informó que 
no se encontraba de momento y hasta este lunes 
serán recibidas por dicha autoridad universitaria. 
El planteamiento ya no será de remoción de la 
directora, sino que se les de .garantías para que no 
se cumplan las amenazas de esa persona~ y aClemás 
también pedirán la formación de una comisión 
para elaborar. en forma definitiva el plan de 
estudios de la licenciatura en Enfermería, del que 
están carentes. _ 

En fa Facultad de Contaduría y Administración, 
aunque las aguas parecen que quieren tomar su 
cause normal, no se descarta la posibilidad de que 
en dias próximos se den nuevos pronunciamientos 
de JOSE SOSA PADILLA Y VICENTE ONTIV -
EROS QUIROZ, respecto a la forma en que a su 
decir llegó VICTOR VEGA VILLA, ya que como 
lo habíamos dicho en ocasiones anteriores, el 
período que está corriendo concluye el 21 de junio, 
fecha en que deberán tomar poseción de su' cargo 
los nuevos directores y los reelectos co·menzar a 
contar su último período, por lo que siguen .en 
funciones tanto SOSA PADILLA como ONTIV
EROS QUIROZ, hasta ·que no conozcan de su 
renuncia el Consejo Universitario y Consejo 
Académico, respectivamente. 

En las demás escuelas y facultades, todo parece 
normal. Y donde hay relevo como Derecho, 
Preparatoria y Medicina, todo hace suponer que 
habrá cambios en las secretarías académicas y 
administrativas. 

Por lo -deqiás, se anunció la designación de 
ESPERANZA DIAZ GUERRERO como direc
·tora de intercambio académico de la UAQ, cargo 
que .venía ocupando JORGE DE l:EON HER
NANDEZ, y la coordinadora de ser~icio social, 
que dejará DIAZ GUERRERO y pasará a cargo 

·de MIGUEL GARCIA. 

REVIVEN EL PARM 

Como sucede cada tres años, el Partido Auténtico 
de la Revolución Mexicana volvió a revivir, ahora 
can su presidente SALVADOR MUÑOZ LAM
BARRI, hermano del excangidato a la presidencia 
municipal RODOLFO MUNOZ LAMBARRI. 

Ramos (diputado federal por el Primer Distrito), 
Antonio Flores Martínez (diputado federal por el 
Segundo Distrito) y CERVANDO CORTES 
CERVANTES (diputado federal pór el Tercer 
Distrito). 

LOS REGISTROS DE CANDIDATOS DEL 
PRI, Y LAS CAMPAÑAS DE LOS PARTIDOS 

POLITICOS 

En la semana que ffcaba de concluir, fueron 
registrados los candidatos a diputado federal por 
el Partido Revolucionario Institucional FER
NANDO ORTIZ ARANA, GIL MENDOZA 
PICHARDO Y GUADALUPE MARTINEZ 
MARTINEZ. Por cierto el segundo lleva de 
suplente al sanjuanense JUAN ARTURO 
HIGUERA GOMEZ, quien · se disciplinó a la 
decisión cupular del Revolucionario Institucional 
para designar a MANUEL MEZA VARGAS como 
candidato a presidente municipal de ese mu
nk:ipio. 

Por cierto, una recomendación a MANUEL 
MEZA: deje de decir en su discurso político que 
"vamos a cambiar a San Juan", ya que de por si 
.es del Distrito Federal, y con esas expresiones, 
menos va a lograr el voto de los sanjuanenses, 
quienes son muy localistas. _ 

Y ya que hablamos de San Juan del Río, no cabe 
la menor duda que la oposición, vía Partido Acción 
Nacional, está sentando sus reales; prueba de ello 
fue el desayuno que organizaron las mujeres.. 
sanjuanenses, encabezadas por MA. ISABEL 
CASTELLANOS DE OL VERA, esposa del candi
dato a presidente municipal SALVADOR 
OL VERA PEREZ; y las candidatas a regid-Oras 
DORA CRISTINA CHA V ARRIA DE FERNAN
DEZ DE CEBALLOS y· ELSA BLANCO RIOS. 

DiGho desayuno podría haber pasado como una 
más, pero es importante destacar que los panistas 
sanjuanenses reunieron poco más de 200 mujeres, 
siendo que su espectativa en un piincipio era sólo 
de 100. Y que el día anterior la organización 
"Alianza Cult~ral de Mujeres AC", le organizó un 
desayuno al candidato priísta a la presi.dencia 
municipal MANUEL MEZA VARGAS y su 
esposa ELISA ARGALUZA DE MEZA, donde 
escasamente reunieron medio centenar de 
mujeres. 

Además en dicho desayuno hablaron el candi
dato a presidénte municipal SALVADOR 
OL VERA PEREZ, y la candidata al senado 
PATRICIA ESPINOZA DE PARRODI, quien 
luego de hacer una semblanza del papel de la muje'r 
en el mundo conteporáneo; invitó a las allí reunidas 
a participar activamente en el campo político. 

En otro orden de ideas, la dirigente nacional de 
UNE Ciudadanos en Movimientos y candidata al 
senado de la república por parte del ·Partido 
Revolucionario Institucional, SILVIA HERNAN
DEZ DE GALINDO, inieió propiamente su 
campaña con el Foro de Análisis y Propuestas 
sobre el Tratado de Libre Comercio, donde por 
cierto habló el exdirigente nacional de Canacintra 
JORGE KA WAGI GASTIONE. 

Los candidatos de los . que tenemos noticias, 
también están en intensa campaña SALVADOR 
CANCHOLA PEREZ y J. CRUZ RIVERA 
PEREZ, quienes mas que nada realizan visitas 
domiciliarias y las desarrollan en las colanias de la 
periferia de la ciudad. 

Por hoy es todo, espero estar con ustedes en la 
próxima semana, con el PANORAMA POLITICO 
en este NUEVO AMANECER, despidiéndome . 

"EL LEO." 
con una pregunta nada 
más:. ¿Qué hará el ger
ente regional de Banru
ral, Hendo y viniendo en 
el helicóptero de la 
institución bancaria de 

Y "El CAC8C.RO' 

La elección de directores de escuelas y facul
tades de la UAQ se dio en una aparente calma y 
concenso de los consejeros universitarios. Y fu
eron electos por tres años JOSE LUIS MENDOZA 
CEDILLO' (Ingeniería), MARCO ANTONIO 
CARRILLO PACHECO (Psicolo~ía), FRAN
CIS~O JAVIER _ VALLEJO (Idiomas), MA. 
PENALOZA SERVIN (Enfermería), SALVA
DOR LECONA . l)RIBE (Química), LUIS 
OL VERA MONTANO (Bellas Artes), HUGO 
SANCHEZ VELEZ (Preparatoria), SALVADOR 
GUERRERO SERVIN (Medicina), VICTOR 
VEGA VILLA (Contaduría) y SALVADOR 
GARCIA ALCOC:ER (Derecho). 

· De los cuarenta consejeros, asistieron 39, ya que · 
JOSE SOSA PADILLA, director saliente de 
Contaduría y Administración, no asistió a la 
seción, prosediéndose primero a votar los con
sejeros de las escuelas involucradas y luego los 
demás conséjeros, para que asi tuvieran un 
parámetro de cómo emitir su · voto. 

Por cierto quien será candidato a gobernadór 
por el Auténtico de la Revolución Democrática, 
RAUL UGALDE AL V AREZ, es hermano del 

. expresidnete estatal def PAN y excandidato a 
presidente municip_al y excandidato a gobernador, 
doctor FRANCISCO UGALDE AL V AREZ. 

Hay que recorda.r que hace seis años, el candi
dato a gobernador por ese instituto político fue 
GABRIEL DOMINGUEZ LOPEZ, y que su 
dirigencia salió de la organización priísta "Lean
dro Valle'', obteniendo una votación en el estado 
que no rebazó los tres mil votos. 

. Menchaca a Jalpan, 
lugar este donde· visita 
casi todas las ocasiones 
las oficinas municipales ' 
del Revolucionario In- Cremo con Sabor de Anls 

Re¡. S.S.A. NRS. 
194591-8 . y '3628-1 

Sin .embargo, en el caso de Enfermería, al 
Los otros candidatos del PARM son Pedro 

Ramírez Medina (senado), Ramón Hernández · 

stitucional?... ¿Tendrá 
algún encargo de 
campaña? 
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SIEMPRE HA Y UNA PRIMERA VEZ 
En espacios anteriores decíamos en esta Columna, 
que el título de sufrida afición queretana al futbol, 
debió y qued9 definitivamente en tiempos muy 
pretéritos, y ya muy lejos de la conmiseración 
dentro del deporte masivo; los "Gallos Blancos" el 
equipo de.cano de la Segunda División, y único 
participante en todas las liguillas de promoción, 
está dando nuevamente de que hablar dentro de la 
rama de ascenso. 

También decíamos sin querer levantarnos el 
cuello, por lo que comentábamos cuando iba a 
iniciar la actual Liguilla, que cuidado con el 
''Patito Feo" en este tipo de certámenes de ascenso, 
o se hace, el supuestamente equipo débil dentro del 
campeonato.. . y más si se trata de un cuadro 
"canchero" como los "plumíferos" queretanos, 
que dentro de las Liguillas de promoción, son unos 
verdaderos "chuchas cuereras" aunque nunca 
hayan ganado ninguna ... haciéndonos recordar y lo 
comentábamos en espacios anteriores, que cuidado 
con los "Gallos Blancos" en la Liguilla, y que de 
la misma manera como "Patito Feo" también entró 
una ocasión el "Atletas Campesinos'', y se coronó 
contra todos los pronósticos .al derrotar en la final 
por 2 a 1 al "Osos Grises" en la "Bombonera" de 
Toluca. 

Los "Gallos Blancos" golearon al Atlante por 3 
a O el sábado 25 de ínayo en el Estadio de "La 
Corregido:r:a", dentro de la actual liguilla en la 
versión de 1991, y muy independiente del actual 
resultado, éste adquiere la tónica de histórico ... 
pues en toda la história d~l futbol profesional, en 
que jugaran los _queretanos con los ''azulgranas", 
nunca les habían ganado... y nuestra ''fresca" 
memoria dice que han jugado en nueve ocasiones ... 

La primera ocasión en que se enfrentaron los 
"albos plumíferos" con los "azulgranas", fue en la 
primer liguilla de la historia, aquella que "in
ventó" el general Nuñez eff la temporada de 1953-
54, y que los "mugrositos" del hombre de la 
gabardina, golearan a los- primeros "Gallos Blan
cos" de "Pachín", por 6 goles a 1 en el Estadio 
Olímpico de la "Ciudad de los Deportes", allá en 
l~ Colonia ~ápoles del Distrito Federal... ¿te 
acuerdas Guillermo Sámano, que le anotaste un 
autogol a "boca de jarro" a tu portero el "Charro" 
Casimiro ... ? 

Posterior ~ esa frustrante liguilla, el estadio 
Municipal se llenó con sus 3000 espectadores que 
albergaba por los años 50s, sólo por ver en un 
partido amistoso al Atlante jugando contra los 
quertenos, y que perdieran éstos por un gol a cero, 
con el tanto anotado por el "Chicho" A valos, que -
estaba recien desempacado del Mundial de Suiza. 

Luego en la temporada de 1976-77, en que el 
Atlante de "Ferna-ndón" González jugara en la 
Segunda División, tuvo cuatro enfrentamientos 
contra el "Gallos Blancos" que entrenaba· el 
"Viejo" Mafin ... aquel de Osear Díaz, "Chiva" 
Zepeda, Jaime Alvarez, "Kamamoto" Jiménez, y 
Tancredi, y ningún partido le ganaron los quer
etanos al equipo capitalino ... haciéndose mem
orables los dos juegos en la liguilla como el primero 
en el Azteca en que ganaron los atlantistas por 4 
a 2, y en el partido de vuelta en el Municipal, en 
el partido clave, volvió a ganar el Atlante para 
llevarse el campeonato, y una tremenda piedriza de 
los aficionados queretanos, cuando los alevosos 
"azulgranas" provocarón la mayor bronca de que 
tenga memoria la historia del equipo de más 
tradición dentro del futbol. 

Ahora éon el Atlante actual del señor Antonio 
"Garcis", que tiene un píe en el "Corregidora" con 
el equipo "Querétaro" y otro e.n el de "Insurgentes 
con el Atlante que quiere volver a la Primera 
División, los "Gallos Blancos" perdieron sus dos 

confronataciones en la actual temporada, y go
leados por 4 a O en la segunda vuelta en el 
Olímpico ... por esos antecedentes anteriores, y· más 
por la precaria· cantidad de puntos que hicera el 
equipo queretano en el campeonato, con relación 
a los que sumó el Atlante ... se consideraba que los 
"azulgranas'"' iban a hacer "cera y pavilo" y 
desplumar "Patitos Feos y Gallos Blancos" en la 
actual Liguilla ... pero no contaban que todo en la 
vida ... siempre hay una primera vez ... y que ésta 
fue la que perdieran el sábado 25 en el "Cor
regidora". 

Pero que "hay parara" ... ~hora para que paren 
a los ambalados "Patitos Feos" o los liguilleros 
"plumíferos" les va a costar un "rato" ... pues ya 
están tres pntos arriba de los "gallones" Zacatepec 
y el mismo Atlante, faltando la segunda vuelta de 
la actual liguilla, todo puede suceder ... hasta que 
se haga una final de la Segunda División allá por 
tierras del "Faisán y del Venado" jugando contra 
el Cancún ... o en ·el "Plan de San Luis" contra lbs 
~'Tuneros", pero que en vez de que la disputen los 
anfitriones "cañeros" en el "Coruco" Díaz, o los 
que la juegan en el "azulgrana" ... que difícil es que 
los que la disputen, sean los anfitriones del Estadio 
de "La Corregidora", y que en 1991 por fin la 
hagan efectiva ... 

Salvadór Ochoa.- Los Gallos Blancos entraron a la 
liguilla como los "patitos feos" pero estan demos
trando el porqué son los liguilleros de la segunda 

división profesional d~ futbol. 

El origen y la historia del karate 
Por Ma. Guadalupe Toledo García 

El karate es un arte marcial, esta palabra 
proviene del japonés: Kara (vacío) Te (mano), 
se le agrega Do cuando su función es püramente 
educativa y no comparación. Lo practicaban los 
samurais en la antigüedad y actualmente es un 
deporte .generalizado. 

Esta disciplina no es para atacar a las personas 
sin ninguna causa justificada, sino para defen
derse de un asalto o cualquier contratiempo que 
se presente. 

Su técnica consiste en concentrar toda la 
fuerza y la energía en un sólo punto (la mano) 
para golpear al adversai:io. Un golpe dado con 
la mano abierta y los dedos juntos puede caLsar 
hasta la muerte. 

Un karateca no soíamente utiliza el cuerpo 
para defend·erse, sino también su mente, ya que 
en un torneo se concentra demasiado para poder 
ganar. La reglamentación deportiva fue creada 
por Funakoshi, nacido en l859 y muerto a 
los. 87 años, él introdujo su práctica en 1917 en 
las palestras deportivas. Su hijo y otros 
discípulos continuaron difundiéndolo por todo 
el país, no fue reconocido como deporté hasta 
1957, en que se fundó la Federación Japonesa del 
Karate. Se fue haciendo popular en Europa, 
especialmente en Francia y Alemania. · 

En un torneo se prohibe golpear los órganos 
vitales y la victoria se otorga al que pegue en el 
estómagp o la cabeza. 

En el karate cada seis .meses se hace un 
examen para ir ascendiendo los colores en la 
cinta. Cuando alguien comienza es cinta blanca, 

a los seis meses (si aprueba el examen) es 
naranja, después sigue la amarilla, la verde, la 
azul, tres cafés y luego la más difícil, la negra. 

El examen consiste en presentar dos katas -
pases que constan de patadas y golpes c0n las 
manos, así como combates con otro de la .misma 
cinta. 

Siendo cinta negra, si se quiere se· presentan 
m~s examenes para llegar a "primer dan", ésto 
en un a~o, a los dos para ser "segundo dan" y 
así hasta llegar al "treceavo dan", para ser un 
gran maestro en este deporte. 

A tono con la expansión de esta práctica 
deportiva en el país, en nuestro medio también 
ha encontrado muchos adeptos. 

Aquí, el profesor Carlos Morales Suárez, es 
considerado como uno de los fundadores más 
destacados del karate Do Shoto Kan, ha influido 
en el desarrollo de esta disciplina. 

su-técnica requiere del uso de la creatividad, 
imaginación y valor. 

Nacido en esta ciudad en 1953, su primera 
experiencia en el l}arate la tuvo en torneos 
organizados por el PRI en 1985, 86 y 87. 

Sus inicios como instructor sÓA dentro del 
ISSSTE y la Caja Popular Florencio Rosas, 
donde ha enseñado a sus alumnos, las técnicas 
de ese deporte. 

En estas instituciones empezó su carrera 
como profesor. · . · · 

El talento al Jado de la fuerza y el empl!je que 
lo rodean produjeron un equilibrio perfecto, en 
la práctica , de este duro deporte. 
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La exposición fotográfica de Jesús· Ontiveros. José Alvarez 
Icaza y Luz Ma. Longoria, en primer plano. · 

Germán Espino, Gerardo Crespo, Antolín Trejo, 
Elizabeth Huerta, Miguel Hemández, Alberto 
Espinosa, Jorge Barragán y Francisco Moreno 

Rius. De espaldas: Rebeca Obregón, Sandy, 
· Gabriela Alvarado. 

Fran~isco Garrido, Gustavo Abe! Hemández, Cristina Renaud, Teres11 Fabiola López. 
" Femando ·Espinosa, Miguel Hemández Durán, Alberto Espinosa; Rafael Pinzón, Carlos Monsiváis 

y José Fél~ Zavala. · 

Caja Popular . LIBERTAD S.S.E. de c.v. de R.L 

• AHORRO y · CRIDITO 
LE OFRECEMOS LOS SIGUIENTES SERVICIOS. ACTUALIZADOS. 

PRESTAMO N.ORMAL 
. ' 

• HASTA $100'000,000 
·INTERESES DEL 2.1% MENSUAL. $/SALDOS 
- PLAZO, USTED TIENE LA LIBERTAD DE ELEGIR, HASTA . DOS AÑOS. Y MEDIO, EN ESTE CASO CUANDO 

EL CREDITO SEA MAYOR DE' $15'000,000 . 

LINEAS DE CREDITO 
- PARA ACTIVIDADES COMERCIALES ·y PRODUCTIVAS- HAS.TA $100'000;000 MAXIMO Y $15'000,000 MINIMO 
·:- /NTERES DEL_3.3% MENSUAL $/SALDOS -
~ PLAZO: UN ANO TRES MESES 

, . 

¡SI USTED AUN NO ES SOCIO VENGA, ASOCIESE Y DISFRUTE 
. DE LOS BENEFICIOS QUE LE OFRECEMOS! 
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